
¿POR QUÉ
 LE TEMEN 
A PETRO?

En entrevista con SEMANA, 
Gustavo Petro, uno de los 
candidatos favoritos a la 
presidencia, responde a 

los miedos que causa su 
nombre. Habla de Chávez, 

de su pasado en el M-19, de 
Santrich, de los empresarios 

y los banqueros, y propone 
revisar la extradición.
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 Es momento de cumplir sus metas 
redactando textos influyentes

del 20 al 30 de abril
Son 20 horas en 9 sesiones

EL ÚNICO

EL ÚNICO

CURSO 
DE REDACCIÓN 
SEMANA
VIRTUAL

Inscríbase ya

Cupos limitados

Si es para aprender, ¡adelante!

Contáctenos enviando un correo a 
inscripcionescursos@semana.com

Silvia Gómez 
Licenciada en Español 
y Literatura, magíster 

en periodismo, docente 
universitaria.

Mauricio Sáenz
Abogado, exjefe de redacción 

de Semana, docente universitario 
y un referente del periodismo 

colombiano.

Maestro en arte, magíster 
en periodismo. Experto en 
redes sociales y profesor 

Universidad Ean. 

Juan Camilo Chaves  

Este curso también está disponible para empresas
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Proceso contra Uribe
No es tema de triunfos o perdedores, es 
tema de justicia. El expediente que tiene 
la Fiscalía con el acervo probatorio es el 
mismo que le llegó de la Corte, solo que 
la Fiscalía vio lo que la Corte no quiso ver.

Álvaro Gamboa Grajales
Vía Facebook

Las ‘covid-fiestas’
La verdad que da impotencia, mientras 
los médicos arriesgan sus vidas por sal-
var las nuestras. Muchos no alcanzan a 
imaginar las consecuencias de no guar-
dar el distanciamiento y los protocolos 
de bioseguridad. Y todo por una noche 
de rumba y trago. No se imaginan que 
pueden ser los próximos en terminar en 
una unidad de cuidados intensivos y no 
salir de allí con vida. Cuántos médicos y 
enfermeras perdieron la batalla. Cuántos 
llevan tiempo sin ver a sus hijos, padres, 
hermanos, esposos, para que unos pocos 
no se cuiden ni cuiden a sus familias.

Jaime Duque
Vía Facebook

Minería en Buriticá
Están mal quienes defienden la minería 
ilegal. En Buriticá, las empresas legales 
generan empleos bien remunerados y 
con todas las prestaciones. El 95 por 
ciento de su fuerza laboral es de la zona 
y son miles de personas beneficiadas 
indirectamente por el comercio que se 
genera. El ilegal saca su plata, se la va-
gabundea, a veces ni su propia familia 
se beneficia y, además, no paga un peso 
de impuestos. Se somete a grandes ries-
gos por trabajar de manera insegura, e 
ineficiente, sin contar con los grandes 
daños ambientales que producen por la 
utilización ilegal del mercurio. 

Carlos Alberto Alzate A.
Vía Facebook

Economistas presidenciables
Porque soy también economista no 
votaría por un tecnócrata de la clase 
burocrática del país. A ellos solo les 
gustan las reformas tributarias y pen-
sionales inequitativas e injustas a favor 
de los monopolios y en contra del pue-
blo. Usan la disculpa de mantener el 
famoso equilibrio macroeconómico y 
controlar la inflación. ¿Y el resto de los 
temas qué? La superación de la pobre-
za y la inequidad, las oportunidades de 
empleo en las regiones y la reactivación 
del campo, el fortalecimiento del proce-
so de paz con fines de bienestar econó-
mico y social, de eso nunca hablan.

Javinho Roni, Bogotá
Vía Facebook
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¿Dos años más de Duque?
Ha generado mucho rechazo la propuesta de extenderles por 
dos años más el periodo al presidente Duque y a los actuales 
congresistas para unificar las elecciones locales y nacionales 
en una sola fecha. La cosa es muy controvertida, pues, para 
evitar que haya intereses políticos o personales, los cambios 
en las reglas del juego en materia electoral no deben ser apli-
cables al periodo vigente, sino a futuro. Eso significaría que 
serían el próximo Gobierno y el próximo Congreso los que 
tendrían que tener un periodo de seis años para hacer posi-
ble ese ajuste. Con Petro ganando en las encuestas en este 
momento, es muy poco probable que el Gobierno Duque se 
arriesgue a dejarle esa posibilidad a su sucesor. 

Petro busca copiloto
Gustavo Petro ofreció que el que quede de segundo en la 
consulta interna de su coalición de izquierda será su candida-
to a la vicepresidencia. Hasta ahora, solo Alexánder López, 
el candidato presidencial del Polo, y Roy Barreras han con-
firmado su participación en esa medición. Está por definirse 
si participan Camilo Romero, el exgobernador de Nariño, y 
Francia Márquez, la activista de derechos humanos. De uno 
de esos nombres saldrá el copiloto de Petro. En un momento 
dado llegó a circular el rumor de que todo el que participara 
en esa consulta tendría puesto en el gabinete. Ante esa ex-
pectativa habrían sido docenas los interesados, por lo cual ese 
cuento quedó rápidamente desautorizado.

Grietas en la esperanza
La Coalición de la Esperanza que es-
tán promoviendo los verdes se está 
agrietando. A la alcaldesa Claudia 
López los verdes y sus antiguos alia-
dos, como Sergio Fajardo, la están cri-
ticando por sus declaraciones sobre la 
delincuencia y los venezolanos. Curio-
samente, en esta ocasión muchos uri-
bistas están de acuerdo con ella. También hay una división 
interna alrededor de si esa alianza debe incluir a Petro o 
no. Aunque algunos lo piden, otras congresistas, como An-
gélica Lozano y Juanita Goebertus, se oponen. Al propio 
Petro le han enredado la situación, pues ha sido llamado 
a indagatoria por enriquecimiento ilícito su jefe de debate, 
Armando Benedetti, y de pronto empapelan a Roy Barreras 
por Caprecom.

¡Qué lástima, pero adiós! 
Y hablando de Benedetti, el senador se convirtió en una ver-
dadera papa caliente para la Colombia Humana, en la que 
aterrizó después de renunciar al Partido de la U. En esa co-
lectividad se armó una tremenda pelotera. Gustavo Bolívar 
le pidió al senador que se retirara del Pacto Histórico mien-
tras su situación judicial se define. Y Benedetti, muy molesto, 
no solo se fue, sino que le tiró un portazo a Bolívar en la cara. 
Lo tildó de “machista”, “clasista”, y aseguró que sufre de afán 
de protagonismo, el verdadero obstáculo para que esa apues-
ta llegue al poder en 2022. “Me voy no por su petición, sino 
por su actitud desleal, canalla y hp”.

Caso archivado
La Fiscalía archivó la investigación que 
se adelantaba en contra del presidente 
del Grupo Aval, Luis Carlos Sarmiento 
Gutiérrez. El ente acusador llegó a la 
conclusión de que no existen elemen-
tos probatorios que demuestren la par-
ticipación o conocimiento del empresario en el escándalo de 
Odebrecht. El documento de archivo de la Fiscalía sostiene 
que “no hay información alguna que permita señalar que Sar-
miento Gutiérrez conociera de los pactos o negociaciones rea-
lizados por el grupo Odebrecht para obtener el contrato de la 
Ruta del Sol II. Por la misma falta de ese conocimiento, mucho 
menos podría plantearse como hipótesis que hubiese autoriza-
do la participación de Corficolombiana en los mismos”.

Genealogía de Uribe
En una reciente reunión de genealogistas, 
se planteó el interrogante sobre cuál era la 
genealogía más completa que se ha hecho 
en Colombia. Resultó que era la de Álva-
ro Uribe Vélez, escrita por Iván Restrepo 
Jaramillo, el fundador de la Asociación 
Colombiana de Genealogías. El documento tiene 2.232 páginas y 
pretende rastrear los ancestros del expresidente hasta la era antes 
de Cristo. Con un extenso trabajo de computador, Restrepo lle-
gó a la conclusión de que el expresidente desciende, entre otros, 
del faraón de Egipto Amenhotep IV, una de cuyas esposas era 
Nefertiti. También incluye entre sus ancestros al rey Enrique II 
de Inglaterra, casado con Leonor de Aquitania, y a Alfonso X 
el Sabio, rey de España en el siglo XIII. Siete siglos después sus 
descendientes aparecieron en el Valle de Aburrá. 

No hay que tenerle lástima 
Una de las principales críticas que le hicieron a la entrevista de Me-
ghan y el príncipe Harry con Oprah fue la frase “desde que nos instala-
mos en Los Ángeles, mi padre decidió no apoyarme financieramente”. 
Sin embargo, la cosa no ha sido muy grave. Harry y Meghan firmaron 
un contrato con Netflix por 100 millones de dólares para programas de 
televisión. También tienen otro con Spotify para pódcast por 55 millo-
nes de dólares. Además, el príncipe había heredado de Diana, su ma-
dre, 13 millones de libras esterlinas, que son casi 20 millones de dólares. 
Y, como si fuera poco, por sus conferencias de 45 minutos ha cobrado 1 
millón de dólares. Por eso la pareja ya pudo comprar una casa de diez 
alcobas por 14,5 millones de dólares en Beverly Hills. 

Lula y el coronavirus
Esta semana, con la reaparición de Luiz Inácio Lula da Silva en 
el escenario político, se supo más sobre su contagio de corona-
virus en diciembre en La Habana. Lula viajó a la isla para ser 
parte de un documental de Oliver Stone, pero nueve miembros 
de su comitiva y él resultaron infectados. Eventualmente, todos 
se recuperaron, pero el rodaje se canceló y no se conoce la nueva 
fecha de grabación. Esta semana le preguntaron al exmandatario 
cuándo se vacunaría y, como está exultante por el reciente fallo 
que lo declaró inocente de las acusaciones de corrupción, contes-
tó: “Tengo 75 años, pero me siento como de 30, así que no sé en 
qué fecha me tocará”.

Claudia López

Luis Carlos Sarmiento 
Gutiérrez
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¿QUÉ 
DICE EL 
PÁJARO?

Los tokens no fungibles: 
¿un comercio absurdo?
La subasta del primer tuit de la historia, que hasta el momento ha 
alcanzado los 2,5 millones de dólares, reveló un mercado que se 
creía inimaginable: el de los non-fungible tokens, una especie de 
intangibles digitales. ¿En qué consiste este millonario negocio? 

TECNOLOGÍA  

T W I T T E R

DANIELA ÁLVAREZ
La presentadora y modelo co-
lombiana, que hace poco sufrió la 
amputación de su pierna izquierda, 
ha demostrado una voluntad 
inquebrantable y aceptó el reto de 
presentar un programa que exigirá 
un máximo esfuerzo físico. Un 
verdadero ejemplo de superación.

PATRICIA EUGENIA 
CÁRDENAS
Tuvo que volverse un escándalo 
mediático el maltrato a los co-
lombianos inadmitidos, que ha 
ocurrido desde hace un tiempo 
en el país azteca, para que la 
embajadora de Colombia en Mé-
xico se apersonara del asunto.

BAJA
SUBE

¿CÓMO FUNCIONA ESTE MERCADO?
Todas las transacciones de este tipo funcionan gracias a los non-fungible tokens 
(NFT), un token criptográfico construido con la tecnología blockchain, que, entre 
otras funciones, emite una especie de certificado digital de 
autenticidad que no permite alteración, modificación 
ni duplicación. Solo se puede traspasar si su dueño 
acepta hacer una transacción. 
Además de ser una estrategia para brindar se-
guridad al comercio digital, los NFT también pue-
den provocar escasez. Esa es la base del negocio. 
En el caso del tuit de Dorsey, el futuro comprador 

adquirirá este certificado digital que lo acredita como 
dueño. Es decir, todos podrán ver y tener una copia del tuit, 
pero solo una persona tendrá el certificado, de allí su alto valor. Algo similar a lo que 
sucede con las subastas; todos pueden tener una fotografía o copia de un cuadro 
de Picasso, pero solo una persona tiene el original con un certificado.

HASTA HACE POCO, ERA INIMAGI-
nable que un intangible digital pudiera 
tener un valor real. Pero los tiempos han 
cambiado. Antes, en las subastas se partía 

de la idea de que los oferentes compraban bienes 
tangibles, como una obra con un certificado de au-

tenticidad. Ahora, una persona puede 
gastarse una fortuna o enriquecerse 
con un tuit. Así lo hizo Jack Dorsey, 
el cofundador y CEO de Twitter. 
Puso en venta su primer tuit, ade-

más el primero de la historia, publicado en mar-
zo de 2006. La subasta online dejó asombrado al 
mundo: ¿quién sería el loco o visionario capaz 
de comprar un artículo físicamente inexistente o 
que muchos pueden tener con tan solo tomar un 
pantallazo de su celular? Pues, hasta esta semana, 
Justin Sun, fundador de una plataforma de bloc-
kchain, ha sido uno de los que más ha ofertado 
por el artículo. ¿Qué está comprando?: un simple 
mensaje que dice “just setting up my twttr” (solo 
estoy configurando mi twttr).

UN MEME QUE SALIÓ MAL

El pasado jueves, los cibernautas colombianos 
quedaron estupefactos al ver en la cuenta de 

Twitter de la Jurisdicción Especial para la Paz 
(JEP) un meme sarcástico referido a los 6.402 
falsos positivos que se habrían registrado entre 
2002 y 2008. El tono del tuit fue considerado un 
irrespeto hacia las víctimas y recibió la condena 
hasta de defensores de la JEP. La congresista 
Katherine Miranda, de la Alianza Verde, dijo: 
“No está bien que la JEP haga este tipo de memes. 
Resultados, no caricaturas”. Fue tanto el albo-
roto que el presidente del organismo rechazó el 
contenido y ordenó eliminarlo.
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CASOS DE  
COMERCIALIZACIÓN POR NFT
Digitalmente se puede vender lo que sea: una fotografía, 
una pintura, un tuit, un clip de audio, un video, inclusive 
un meme. Lo único que debe tener para acceder a 
este mercado es que la obra sea un contenido digital 
y que se verifique su autenticidad y propiedad del 
creador. Algunos casos de venta son los siguientes:

   LA CIFRA

5.500
millones de personas 

necesitan ser vacunadas para que el 
mundo obtenga la inmunidad de rebaño.

 FRASE DE LA SEMANA

Las disidencias siguen 
usando a los menores como 

máquinas de guerra
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Un collage artístico, totalmente digital, de 5.000 fotografías llamado Everydays: The First 5000 
Days (Todos los días: los 5.000 primeros días), creado por el artista Mike Winkelmann, fue vendido 
por 69,3 millones de dólares.

La subasta del meme del Nyan 
Cat, creado por Chris Torres, 
se cerró por un precio de casi 
580.000 dólares. 

Una imagen de la actriz Lindsay 
Lohan se vendió en 5.000 dólares 
y, pocos días después, se revendió 
por 47.540 dólares. 

El video de 10 segundos que muestra 
una acción deportiva de la estrella 
del baloncesto LeBron James fue 
comprado por 208.000 dólares.

El empresario y 
multimillonario 
Mark Cuban ganó 
alrededor de 
794 euros con 
la venta de este 
tuit: “The Store of 
Value Generation 
is Kicking Your 
Ass and You Don’t 
Even Know it 
Yet!” 

Kings of Leon, la banda 
norteamericana, lanzó una edición 
digital limitada de su nuevo álbum 
llamado NFT Yourself.

Por esta frase le cayeron 
rayos y centellas al ministro 
de Defensa, Diego Molano, 

aunque él trataba de explicar 
que el objetivo de los grupos 

armados ilegales es precisamente 
reclutar menores para volverlos 

asesinos y escudos humanos.
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En su último balance, con corte al 31 de enero 
de 2021, el Centro Nacional de Memoria 

Histórica (CNMH) afirmó que son 14.042 los 
testimonios acopiados de desmovilizados que 
contribuyen a la verdad. Este trabajo permitió 
identificar 39 estructuras paramilitares, y su 
manera de operar y reclutar. Los desmovili-
zados que participan en este ejercicio pueden 
disfrutar de los beneficios jurídicos que les 
otorgó la Ley 1424 de 2010, cuyo objetivo 
es resolver su situación jurídica a cambio de 

contar a un grupo de expertos cuáles fueron 
los hechos que facilitaron el desarrollo de 
estos grupos armados. Este esfuerzo de la 
Dirección de Acuerdos de la Verdad (DAV), 
del CNMH, resuelve tres puntos: la construc-
ción de la verdad, el avance en el proceso de 
desmovilización, y más datos que ayudan a 
entender el fenómeno del paramilitarismo 
en Colombia. Aún está en desarrollo la pu-
blicación de siete informes adicionales que 
se encuentran en proceso editorial.

EXPARAMILITARES APORTAN A LA VERDAD

Con la puesta en marcha del piloto de las notarías 
digitales, también se empezaron a emitir las primeras 

escrituras en este formato. Es el caso de la Notaría 25 
de Medellín, que esta semana presentó tres de estas para la 

compraventa de inmuebles. Además de ahorrar costos y tiempo en 
los trámites notariales, esta alternativa se vislumbra como una nueva 
línea de negocios en el ámbito inmobiliario. Por eso, las compañías 
de finca raíz comienzan a adecuar sus plataformas tecnológicas. En 
el caso de Ciencuadras.com, “articuló un ecosistema de compra de 
vivienda con Constructora Bolívar, Banco Davivienda, la Notaría 5 y 
sus clientes. Con esto, la escrituración deja de ser un trámite complejo 
y permite agilidad en el negocio”, explica Paola Suárez, vicepresidenta 
de Línea de Negocio y Comercial de Ciencuadras.com.

E l director de la Agencia Nacional de Defensa 
Jurídica del Estado, Camilo Gómez, se anotó una 

victoria en el Ciadi, el tribunal internacional que resolvió 
la demanda interpuesta por Gas Natural Fenosa, hoy 
Naturgy, contra el Estado. La empresa 
española pedía 1.310 millones de dó-
lares, unos 4,8 billones de pesos, por 
daños y perjuicios por la intervención de 
Electricaribe. El Tribunal Arbitral decidió a 
favor de Colombia y desestimó en su totalidad 
las reclamaciones de Gas Natural. El proceso 
inició en 2018 y es considerado el arbitraje de 
inversión más cuantioso de la historia del país.

PRIMER PLANO
FOTO: JUAN CARLOS SIERRA

SE ENCIENDE el proyector. Un año después de que su edición 60 fuera cancelada horas después de empezar, 
por cuenta de la declaración mundial de pandemia, el Ficci sigue su marcha en 2021 con una versión extendida 
que va de finales de marzo a octubre. Su director, Felipe Aljure, invita al público a ver cine en gigantescas 
pantallas al aire libre para no dejar de vivir el séptimo arte como una experiencia colectiva.

UN TRIUNFO JURÍDICO 
PARA EL ESTADO

EL MERCADO 
INMOBILIARIO DIGITAL
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La polémica que se armó en los últimos 
días por Pepe Le Pew, el zorrillo que 

persigue hasta el cansancio a una gata 
para conquistarla y que muchos señalan 
de promover la cultura del acoso, hace 
parte un debate que ha tomado fuerza en 
las últimas dos décadas y que pide eliminar 
los estereotipos en los dibujos animados. 
Casi ninguno de estos personajes creados 

antes del siglo XXI se ha salvado de los 
cuestionamientos. Aquí algunos de ellos: 
Apu Nahasapeemapetilon (Los Simpson): 
por su acento exagerado y estilo de vida 
lo acusan de ser un estereotipo racista de 
los indios.
Pitufina (Los pitufos): pese a ser azul, mu-
chos consideran que ella, por su extrema 
obsesión por la belleza y por tener el ca-

bello rubio, encarna el estereotipo de la 
mujer occidental.
Mammy Two Shoes (Tom y Jerry): Obesa 
y con falda de mucama, es vista como la 
representación de las empleadas o amas 
de llaves de los estados sureños de Es-
tados Unidos de finales del siglo XIX e 
inicios del XX, en los que el racismo era 
la regla. n

LOS DIBUJOS ANIMADOS AL BANQUILLO

“QUIERO PARTICIPAR EN ORGANIZAR UN PARTIDO O MOVIMIENTO 
POLÍTICO FUERTE QUE BUSQUE LA RECONCILIACIÓN”

SEMANA: Usted comienza su 
libro contando su atentado. 

¿Por qué inició por ese suceso?
RUDOLF HOMMES: Realmente es el 
suceso que más me ha impactado 
en la vida. Lo que ha estado por 
mucho tiempo en mi cabeza es 
aquella bomba. Las personas no 
tienen ni idea de la experiencia 
que genera un atentado contra 
su vida. Ese suceso me sacó de 
un equilibrio, me puso a pensar 
muchas cosas y para mí fue un 
momento fundamental. 
SEMANA: Una cosa interesante de su 
biografía es que no se centra en su 
vida pública, sino en cuestiones muy 
privadas, incluso habla de sexo. ¿Por qué 
escribirla así?
R.H.: Este libro da la oportunidad de conocer 
una imagen distinta de la imagen pública que 
tienen de mí, porque en verdad yo soy como 
aparece en la biografía, yo no soy solemne.
SEMANA: Si usted es una persona distinta 
a la que todo el mundo cree, ¿no le molesta 
que lo recuerden como el ministro de 
Hacienda de la era Gaviria?
R.H.: A mí no me mortifica ser recordado como 
ministro o por participar en la reapertura 
económica de inicios de los noventa. Creo 
que algo que nos destaca a los que estuvimos 
en el Gobierno de Gaviria fue que hicimos 

un profundo cambio positivo en 
el país, incluida la Constitución. 
SEMANA: Pero, precisamente, 
por su papel como ministro de 
Hacienda muchos colombianos 
no tienen una buena imagen de 
usted…
R.H.: Colombia era un país sin 
libertad económica. Todo era 
decidido por una burocracia 
clientelista que no permitía el 
establecimiento de una eco-
nomía moderna. Esas reformas 

eran necesarias. Si algo tengo que lamentar 
es no haber hecho una política social 
robusta para compensar el impacto 
que tuvo en algunos sectores, pero 
no me avergüenzo de mi papel como 
ministro de Hacienda.
SEMANA: Además del atentado 
usted habla de violencia y de 
paz. ¿Por qué le cuesta 
tanto a Colombia salir 
de esa espiral de vio-
lencia?
R.H.: Porque estamos 
en un círculo vicioso. 
En un artículo ex-
puse una teoría 
que leí acerca de 
que, si uno no ex-
tingue la violencia, 

esta vuelve a salir, pero en desproporción. El 
camino que habíamos tomado hace cuatro 
años por la paz lo botamos, quedamos en una 
polarización que lo que hace es aumentar 
la violencia. Si nosotros no paramos, esto 
va a seguir y las próximas generaciones van 
a sufrir más.
SEMANA: ¿Cuál es el gran reto que tiene 
el país? 
R.H.: Yo creo que la gran preocupación es 2022, 
se debe tener cuidado con la polarización y 
se debe elegir a un presidente que busque 
la armonía y la forma de acabar con estas 
diferencias absurdas con las que estamos 

lidiando. Necesitamos un líder nuevo 
que sea arrojado, que sea capaz de 
mover este país en el camino de la 
reconciliación y, lo más importante, 
que nos convoque. 
SEMANA: Eso significa que 

participará en política para las 
elecciones de 2022…

R.H.: Actualmente quiero 
seguir activo. No quiero 
ser senador ni nada de 
eso, pero sí quiero me-

terme a ver cómo or-
ganizamos un partido 
o un movimiento po-
lítico fuerte que con-
voque y que busque 
la reconciliación.  

En sus memorias tituladas Así lo recuerdo, Rudolf Hommes muestra una 
faceta distinta a la del funcionario público. En esta entrevista cuenta 

por qué se siente orgulloso de haber sido ministro de Hacienda.    
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OPINIÓN

NO SON  
ASESINOS DE NIÑOS

Escuché un debate donde los participantes hablaban de “ase-
sinato de niños”. No fueron los únicos que lanzaron una acusación 
tan injusta, ligera y grave, como huérfana de argumentos sólidos. 
Lo llamativo es que suelen hacerlo citadinos desde sus cómodos 
escritorios, los mismos que exigen contundencia contra los reclu-
tadores de niños y los asesinos de líderes sociales.

¿Cómo imaginarán esos cachacos que son las confrontaciones 
entre militares y bandas armadas en la Colombia inhóspita? ¿Un 
intercambio de ideas? ¿Un: ¡alto!, ¡levanten las manos!, como 
en las películas? ¿Qué piensan que hacían los guerrilleros en el 
campamento? ¿Jugar a policías y ladrones? ¿Estudiar y hacer 
tareas? ¿Divertirse?

Cabría aclararles que el objetivo del ataque en Guaviare no 
era un centro escolar, sino la guarida de un criminal de extenso 
prontuario, cuya desaparición supondría un duro golpe a su pode-
rosa organización delictiva.  

Todos lamentamos las muertes de Dana 
Liseth, de 16 años, y de Yeimi Sofía, de 15. 
Duele en el alma. Nunca habrían estado en 
ese lugar si este país fuese diferente. Pero los 
militares no son los culpables de sus pérdidas 
ni de los problemas que vuelve a poner sobre 
la mesa la citada operación bélica. Además, 
requieren soluciones de medio y largo plazo 
que la dirigencia política está lejos de aplicar.

Entretanto, habría que acordar cómo en-
frentar a bandas delictivas que están adqui-
riendo enorme fuerza en esta otra Colombia 
que la Bogotá del establecimiento solo mira 
cuando sucede una tragedia. Y cuando la 
pueden usar como arma política arrojadiza. 
Si les importara tanto, habría sido el caso 001 de la JEP y no el 007.

Las dos nuevas Farc-EP, cuya existencia empezó a tejerse 
durante las conversaciones de La Habana, se dividieron entre 
las comandadas por Gentil Duarte e Iván Mordisco, y la enca-
bezada por Iván Márquez, su bufón Santrich y los sanguinarios 
el Paisa y Romaña. 

Ellos cometen la mayoría de masacres, de asesinatos de 
líderes sociales y de exintegrantes de las Farc. Y ambas en-
grosan sus filas con adolescentes porque son más fáciles de 
engañar, más moldeables y sus familias rara vez denuncian su 
reclutamiento. No lo hacen por miedo a represalias, en unos 
casos, y por tratarse de hogares desestructurados, en otros.

¿Por qué recurren las FF. AA. a un bombardeo si conocen 
la probabilidad de que haya menores? La razón radica en que 

instalan los campamentos en lugares selváticos lejanos, de muy 
difícil acceso sin ser detectados y sin correr el riesgo de bajas por 
minas o por combates en tierra en los que, también, podrían morir 
adolescentes.

La única manera de dar con los jefes es sorprenderlos desde el 
aire. Más, aún, cuando se esconden en las selvas de Buenos Aires, 
Guaviare, fortín de siempre de las disidencias. Recuerden, además, 
que después de las bombas solo pudieron entrar las Fuerzas Espe-
ciales descolgándose de helicópteros, no fueron caminando. Pese 
a todo, Gentil Duarte logró escapar.   

La discusión, por tanto, debería ser entre Gobierno y opo-
sición para concertar cómo combatirlos. Si resulta preferible no 
volver a usar bombarderos ni fusiles, si  mejor dejarlos seguir 
creciendo, igual que hicieron con la coca cuando optaron por no 
erradicar. Ya son unos 5.000 guerrilleros y seguirán llevándose 
adolescentes para robarles la infancia y enseñarles a matar has-

ta alcanzar su objetivo de 8.000. Atacarlos, 
no nos digamos mentiras, supone que habrá 
que lamentar la muerte o heridas de meno-
res de edad.

Lo ideal sería contrarrestar a los crimina-
les con un desarrollo económico y social que 
elimine el narcotráfico y la minería ilegal, lo 
único que persiguen las Farc-EP, y con una 
Educación que también empodere a las mu-
jeres y les cambie la mentalidad en la Colom-
bia rural. Pero hasta llegar allá en una o dos 
décadas (no soy nada optimista con lo que 
observo en el terreno), ¿qué debe hacer el 
Gobierno de turno?

No creo que un camino sea repetir la ex-
periencia de permitir que ocupen curules en Senado y Congreso 
legisladores de pasado criminal, que no sienten sincero arrepenti-
miento. A día de hoy ni siquiera piden perdón a los exguerrilleros 
por reclutarlos de niños ni al país por ese imperdonable crimen de 
guerra. Por el contrario, tienen el cinismo y la osadía de criticar la 
muerte de menores cuando fueron ellos los pioneros de llevarse 
niños a sus filas desde los 9 y 10 años.

Insisto en la necesidad de un pacto de Estado realista. Pero 
no un listado de engaños y artificios como el firmado en Cuba, 
que solo genera frustraciones. Lo malo es que parece inalcanzable 
algo parecido a un acercamiento político con ese propósito. Si no 
logran siquiera ponerse de acuerdo con la radiografía de la grave 
y compleja enfermedad, menos lo harán con las vacunas que de-
berían aplicar. n
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N O CREO QUE HAYA UN SOLO PILOTO EN LAS 
Fuerzas Militares que se sienta feliz cuando mueren ado-
lescentes en un legítimo bombardeo contra las Farc-EP. Ni 
siquiera les agradará saber que perecieron jóvenes que no 

habían cumplido los 20 años. Para algunos colombianos, sin embar-
go, esos militares son despiadados criminales.

POR SALUD HERNÁNDEZ-MORA

Insisto en la necesidad 
de un pacto de Estado 

realista. Pero no un 
listado de engaños 
y artificios como el 
firmado en Cuba, 
que solo genera 
frustraciones. 
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GUSTAVO PETRO  SE DESPACHA
El líder de la Colombia Humana responde 
a todo. Su posición frente a los ricos, la 
extradición, el proceso de paz, Venezuela. 
Lanza dardos a diestra y siniestra y habla 
de su pasado en la guerrilla. 

V
ICKY DÁVILA: Si las elecciones 
fueran hoy, usted sería el pre-
sidente de Colombia. ¿Está de 
acuerdo? 
GUSTAVO PETRO: Sería altamente 

probable. Que eso no ocasione miedos. Sería un 
cambio y al cambio no hay que tenerle miedo. 
V.D.: ¿Usted le diría eso a la gente: no tengan 
miedo de Gustavo Petro?
G.P.: Nosotros lo que proponemos es el 
desarrollo de un capitalismo productivo, 
de generación de riqueza pero también de 
distribución de esa riqueza. A eso no hay 
que tenerle miedo. 
V.D.: La gente no le tiene miedo a eso, le 
tiene miedo a usted. 
G.P.: La verdad, yo no creo que me tengan 
miedo a mí, porque yo no le he hecho mal 
a nadie. Hay inercias dentro de la sociedad 
que quisieran que sigamos como estamos. 
La corrupción le tiene miedo al cambio. 
¿Cómo los corruptos no van a sentir miedo 
de que nosotros ganemos si llevan gober-
nando dos siglos? 
V.D.: ¿Usted no cree que haya gente buena a 
la que usted le despierta temores?
G.P.: Obvio. Porque las campañas de la 
derecha se fundan sobre la mentira. Yo 
he tenido anécdotas. Una señora en un 
supermercado empezó a persignarse y 
a hacerme cruces, y yo decía: ¿qué pen-
sará esta señora? Pues que en su iglesia 
le han dicho que yo voy a quemar iglesias, 
y yo lo que he hecho es reparar iglesias, 
como la del Voto Nacional. Así no solo 
se genera miedo, sino odio. Así fue como 
pudo triunfar el voto contra la paz. Y así 
fue como pudo triunfar Duque, sobre una 
campaña sustentada en la mentira, como 
las de Trump y Bolsonaro. 
V.D.: Si usted tiene en frente a una persona 
que tiene temores, ¿cómo la convencería de 
que usted no es el monstruo contra la demo-
cracia que muchos pintan?

G.P.:  ¿Cómo puedo ser una amenaza contra 
la democracia si no hay democracia? En 
democracia no se construyen esas enormes 
barreras sociales, no se bombardean niños, 
no aparecen 6.402 jovencitos asesinados por 
el Estado. 
V.D.: Algunos lo ven a usted como el Hugo 
Chávez colombiano, ¿qué piensa de eso?
G.P.: Hay una persona que se parece muchí-
simo, aunque desde otro espectro ideológico, 
a Chávez. 
V.D.: ¿Quién es?
G.P.: La persona que comenzó la reforma del 
código minero para que el país ya no viviera de 
café fue Andrés Pastrana, y quien implementó 
esa reforma entregando medio país fue Álvaro 
Uribe Vélez. Hay una similitud ahí: economías 
que dependen de los hidrocarburos y políticas 
dependiendo de prorrogar su mandato con 
cambios en la constitución. 
V.D.: ¿O sea que usted no se parece a Hugo 
Chávez?
G.P.: No.
V.D.: Pero usted era amigo de Hugo Chávez...
G.P.: Ser amigo no necesariamente significa 
comulgar política y económicamente. De 
hecho, cuando se trata de liderazgos polí-
ticos, en América Latina hay que construir 
redes; pero la amistad no significa cofradía 
ideológica. El presidente Uribe y el presidente 
Duque tienen una estrechísima amistad con 
el presidente de Honduras, que acaba de ser 
acusado como un gran exportador de cocaína. 
¿Significa que el señor Uribe y el señor Duque 
son narcotraficantes? 
V.D.: ¿Cómo recuerda su último encuentro 
con Chávez?
G.P.: Fue muy rápido, en 2006. Ellos vivían sus 
lógicas, sus conflictos y circunstancias difíciles. 
Yo estuve allí después de una amenaza de 
muerte que tuve.
V.D.: ¿Se considera admirador de Chávez?
G.P.: A mí me gustó su pensamiento bolivariano 
antes de ser presidente. 

V.D.: ¿Hoy reconoce que Chávez y Maduro 
acabaron con Venezuela? 
G.P.: Yo pienso que hay diferencia entre Chávez 
y Maduro. Veo en Maduro a alguien muy pa-
recido, por sus capacidades, a Duque. No se 
puede decir lo mismo de Chávez. Él tenía 
similares capacidades políticas que Uribe, 
para hacer el símil. Venezuela ha destruido 
su economía. En eso han ayudado Colombia 
y Estados Unidos. 
V.D.: En todo caso, los que acabaron con 
Venezuela fueron Chávez y Maduro, no se 
destruyó sola... 
G.P.: Son dos elementos fundamentales: quien 
hace depender su economía del petróleo, 
Chávez y Maduro, y quien bloquea las ex-
portaciones. Pusieron en bandeja a Venezuela 
para que fuera golpeada.
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V.D.: Esos bloqueos son consecuencia de ser 
un Gobierno narco, como el de Maduro. 
G.P.: Si estamos en Colombia, creo que antes 
de esas acusaciones deberíamos lanzar las 
acusaciones de los Gobiernos colombianos 
ligados al narcotráfico, porque la cocaína se 
produce es en Colombia. 
V.D.: ¿No le cree a esa corte de Estados 
Unidos que busca por narcotráfico a 
Maduro?
G.P.: Si yo llego a ser presidente de Colombia, 
lo que inicio es una investigación sobre las 
rutas del narcotráfico por Venezuela. Y si en 
esa investigación colombiana aparecen esas 
frases como ciertas, hacemos el proceso de 
juzgamiento, pero en Colombia. 
V.D.: O sea que usted no le cree a Estados 
Unidos...

G.P.: Mira lo que pasa con Assange. ¿No te has 
enterado? Assange es un periodista como tú. 
Muy profundo. Muy inteligente. Que logra 
encontrar todos los cables de las embajadas 
diplomáticas de Estados Unidos. 
V.D.: ¿Pero no le parece que la comparación 
no va…?
G.P.: Discúlpame, Vicky. Antes de que tu pasión 
interrumpa mis respuestas. 
V.D.: Es que estamos patinando en lo mismo, 
dígame sí o no.
G.P.: Estamos patinando en lo mismo porque 
quieres conducirme a decir que yo soy amigo 
de Maduro. Y no soy amigo de Maduro. Pero 
quiero contestar las preguntas. Assange es 
juzgado por la Justicia por decir la verdad. 
Es un periodista. Y ahí se destruyó la libertad 
de expresión del mundo. Si yo soy el presi-

dente de Colombia, discúlpame, mi justicia 
es la justicia de Colombia. No la justicia de 
otro tipo de poderes o intereses económicos.  
Pero no arrodillarme a poderes extranjeros. 
De eso a mí no.   
V.D.: Eso quiere decir que usted no cree en 
esas investigaciones que dicen que Nicolás 
Maduro es narcotraficante, y que están en 
una corte de los Estados Unidos. 
G.P.: ¿Qué quieres  que piense? Que están 
evadiendo la investigación de las verdaderas 
rutas. Eso es lo que yo veo. No es de creer o 
no creer. Un presidente de la República no 
le cree a justicias extranjeras porque si no 
acabó con la soberanía nacional. Le cree a la 
justicia de su Estado, que debe ser autónoma, 
independiente y fuerte. 
V.D.: Para cerrar este tema, Diosdado Cabello 

“SI YO SOY EL 
PRESIDENTE 

DE COLOMBIA, 
DISCÚLPAME, 

MI JUSTICIA ES 
LA JUSTICIA DE 
COLOMBIA. NO 

ARRODILLARME 
A PODERES 

EXTRANJEROS”. 
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dijo en 2018 lo siguiente: Petro, que ahora 
anda hablando mal del chavismo, vino aquí 
a pedir dinero para su campaña. Por eso es 
que perdió. Los pueblos no quieren a los co-
bardes, a los guabinosos. 
G.P.: Ahí tienes el grado de cariño que me tienen. 
Lo que está descubriendo es lo contrario a 
sus preguntas. La gente que hoy representa 
a Maduro no me quiere porque yo repre-
sento, dentro del progresismo latinoamericano, 
una visión completamente diferente a la del 
Gobierno de Venezuela. 
V.D.: ¿Usted les pidió ayuda para la campaña 
de 2018?
G.P.: La última vez que fui a Venezuela fue 
en 2006. ¿Qué tiene que ver el 2018 con lo 
que estás diciendo? 
V.D.: Hablemos de otro tema. Usted dice que 
no se arrodilla a otro Estado. ¿Si usted llega 
a ser presidente, continuaría con las extradi-
ciones a Estados Unidos? 
G.P.: Haría una propuesta. Todo el tema de 
extradición debe supeditarse a la paz. Hay que 
ofrecer una política de sometimiento colectivo 
a la justicia de los grupos narcotraficantes. El 
mismo Uribe hizo una, que fue una alianza 
política con un grupo de narcotraficantes, y 
le salió muy mal porque cuando empezaron 
a decir la verdad, los extraditó. No puede ser 
una negociación con el Gobierno, como hizo 
Uribe. Le explico: un proceso de extradición 
debe tener dos fases. La primera, si el narco-
traficante y su organización entregan todo, 
dicen la verdad y se someten a la Justicia, 
deben pasar sus penas en Colombia. Si un 
narcotraficante engaña, entonces debe salir 
extraditado. Pero esa extradición no puede 
ser como la de hoy. Que si entrega dinero en 
Estados Unidos queda libre. Por eso, ahora 
prefieren irse extraditados. Habría que hacer 
un acuerdo bilateral para que la extradición 
sea sin beneficios jurídicos. 
V.D.: ¿Usted cree que Estados Unidos acep-
taría negociar eso? 
G.P.: El Gobierno de Trump renegoció el tra-
tado de libre comercio con México. Entonces, 
sí creo que dirían probemos.
V.D.: ¿Usted cree en la legalización?
G.P.: El tema de la marihuana ya me parece 
una estupidez mantenerlo en la clandestinidad, 
para que los familiares de expresidentes hagan 
los negocios de exportación de marihuana 
legal, y en cambio les echen bombas a los 
campesinos y a sus hijos que producen ma-
rihuana en el Cauca.  
V.D.: ¿Cuáles familiares de expresidentes?
G.P.: Pida el listado de organizaciones que 
tienen licencia. 
V.D.: ¿Pero usted sabe quiénes son?, 
cuéntenos.
G.P.: En este momento no es mi deber.  Lo 
único que le puedo decir es que el listado 

de quienes sí pueden exportar tiene como 
beneficiarios a amigos del poder político. 
V.D.: ¿Cómo ve usted que los exlíderes de las 
Farc hoy sean congresistas y no hayan pa-
gado por sus crímenes? ¿Le preocupa? 
G.P.: Yo lo que creo es que con el Gobierno 
de Duque lo que ha habido es una destruc-
ción del proceso de paz. Del lado de las Farc, 
un fortalecimiento de la salida armada, las 
llamadas disidencias, fueron construidas. El 
Gobierno quería tener a la guerrilla armada 
porque es su excusa para ganar votos. Es 
perverso, pero es así. 
V.D.: También se destruye porque no hay jus-

ticia. Hace cinco años se firmó un acuerdo. Y 
hoy esas personas están legislando para co-
lombianos que nunca han cometido un solo 
delito. La justicia es fundamental en un país. 
G.P.: No digo que no, pero una justicia inte-
gral. Pero no estás viendo lo que hizo Néstor 
Humberto Martínez con la JEP, o con el pro-
ceso de paz. ¿Creen que un proceso de paz 
se salva con un NH creando testigos falsos 
y entregando cocaína para acusar a quienes 
firmaron la paz? Yo le pude demostrar al país 
el grado de perversidad por un uso político 
en la intención de destruir un proceso.
V.D.: ¿Es decir que usted cree que Jesús 
Santrich no es narco?

G.P.: Los hechos por los cuales Néstor 
Humberto Martínez lo acusó son falsos. Y 
lo demostré. ¿Santrich fue narcotraficante 
antes? Seguramente, no tengo ni idea. Pero 
en la investigación que hicimos hubo una 
calumnia construida por Néstor Humberto 
Martínez con un objetivo básico: acabar con el 
proceso de paz en Colombia. El señor Santrich, 
seguramente, vuelto otra vez un guerrillero, 
tendrá que traquetear para comprar fusiles.
V.D.: Estados Unidos lo pidió en extradición, 
¿y usted aun así no cree?
G.P.: En Estados Unidos debería haber 
una investigación sobre Néstor Humberto 

Martínez. Yo voy a hablar con Gregory Meeks, 
el presidente de la Comisión de Relaciones 
Exteriores, porque yo creo que engañaron a 
la Justicia norteamericana con una operación 
falseada. Por tanto, cometieron delitos en los 
Estados Unidos. 
V.D.: ¿Usted tampoco cree que Santrich, 
Romaña y el Paisa están en Venezuela, y que 
Maduro los tiene protegidos?
G.P.: No tengo ni idea. ¿Acaso yo soy miembro 
de esa organización? Hay que solicitarlos en 
extradición, pero ¿a quién se los van a soli-
citar? ¿A Guaidó? 
V.D.: ¿Maduro los debería entregar? 
G.P.: Claro. Y si soy presidente, este es 

“VEO EN MADURO A ALGUIEN MUY PARECIDO, 
POR SUS CAPACIDADES, A DUQUE”.
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un primer acuerdo. 
V.D.: ¿Usted restablecería las relaciones con 
Nicolás Maduro?
G.P.: Indudablemente. No sé si Maduro sea pre-
sidente para esa época. Pero con el Estado ve-
nezolano hay que recuperar relaciones, porque 
lo que está causando es sangre y muertos. Le 
han entregado la frontera a la mafia. 
V.D.: Usted ha sido muy crítico de los 
grupos económicos, de los bancos. Si 
Gustavo Petro es presidente, ¿qué pasa 
con Luis Carlos Sarmiento Ángulo, el 
hombre más rico de Colombia? ¿Y qué 
pasa con la organización Ardila Lülle? 

G.P.: Que pagan sus impuestos de acuerdo 
a la ley. 
V.D.: ¿Pasaría algo más? 
G.P.: No. ¿Qué más va a pasar? 
V.D.: ¿Cómo se imagina una reforma 
tributaria? 
G.P.: Una reforma tributaria tiene que estimular 
la producción y debe generar riqueza. Es la 
producción la que genera riqueza. Un banco 
no produce riqueza. Un banco transfiere ri-
queza. Si queremos estimular la producción, 
los impuestos tienen que ir hacia donde se 
está atesorando el dinero y el patrimonio de 
una manera no productiva, precisamente para 
desestimular este atesoramiento. ¿Dónde está? 

Los paraísos fiscales, las utilidades financieras, 
los dividendos que sacan la plata de las em-
presas; la tierra que, siendo fértil, la tienen en 
condiciones improductivas. 
V.D.: ¿Exenciones para los ricos?
G.P.: No. Las exenciones son corrupción. 
V.D.: ¿Qué pasaría con los bancos?
G.P.: Los bancos tienen una función social, y 
lo que hacen es mover dinero para que haya 
trabajo y producción. Cuando la banca está 
creciendo, pero la economía real se está des-
truyendo, es que la banca está chupando el 
circuito real de Colombia. Eso es perverso. 
Eso es destructivo. ¿Cómo se corrige eso? Con 

la banca pública. No quitándole el banco a 
Luis Carlos Sarmiento, no. Pero que compita 
con un Banco Agrario.
V.D.: ¿Usted acabaría con los fondos pri-
vados de pensión? 
G.P.:  El sistema pensional está para garantizar 
el derecho a pensionarse. Su dinero no es de 
los dueños de los fondos de pensiones; son las 
cotizaciones de toda la vida de los trabajadores. 
Pero se ha vuelto un negocio. Los dueños de 
los fondos usan el dinero de los cotizantes para 
comprar acciones que tienen una lógica en las 
empresas, pero no en la lógica del derecho a 
pensionarse. Creemos en el sistema de pilares. 
V.D.: ¿Cómo es eso? 

G.P.: Las cotizaciones de todos los que ganan 
hasta cuatro salarios mínimos no irían a un 
fondo privado, sino a un fondo de reparto civil. 
Eso garantiza que el Estado deje de entregarle 
13 billones de pesos a Colpensiones porque 
ya tendría la plata para pagar las pensiones. 
Y la mitad de esa plata es para pagarle una 
renta solidaria a 2 millones de viejitos y viejitas 
que hoy no tienen pensión. Si ganas más de 
cuatro salarios mínimos podrías elegir cualquier 
fondo de pensiones, incluidos los privados. 
V.D.: ¿Eso no es matar los fondos privados?
G.P.: No. Eso es garantizar la pensión. De eso 
se trata. La pensión es un derecho, no es un 
negocio como vender Postobón.
V.D.: Le hago una confesión. A veces, cuando 
uno lo escucha hablar de ellos, de los Ardila 
Lülle, de los Sarmiento, uno tiene la sensa-
ción de que usted no los quiere mucho. ¿Le 
hicieron algo? 
G.P.: Lo que pasa es que vivimos en un país 
que es el cuarto más desigual del mundo. Y 
los hombres más ricos de América no hacen 
nada por corregir eso, sino que día tras día 
devoran más y más. No es el producto de 
su trabajo. 
V.D.: ¿No les reconoce que generan empleo, 
que generan progreso? 
G.P.: No. Yo no soy ingenuo. Me estás pregun-
tando por personas que se han enriquecido 
con el Estado. Usan su dinero para cooptar 
al Estado. Y el Estado está es para proteger a 
los más débiles. Este ejercicio de cooptación 
lo que produce es la violencia que vivimos. El 
fondo es que vivimos en un país profunda-
mente desigual, y que esa desigualdad ha sido 
causada por los herederos del esclavismo, que 
consideran que su país es su hacienda particular 
y que tienen un derecho hereditario y divino 
de usufructuarlo, sin darle espacio a la gente. 
Y la gente queda condenada a la miseria. 
V.D.: ¿Qué pasaría si se quiebran los bancos 
de Sarmiento?, ¿las empresas de los Ardila?, 
¿los Santo Domingo? ¿Qué pasa si se quie-
bran los ricos? 
G.P.: Primero, el trabajo en Colombia lo pro-
ducen en un 80 por ciento la pequeña y mediana 
empresa, que es a la que no ayudan. Pero la 
plata fue a quienes tú preguntas, a Luis Carlos 
Sarmiento, a los Santo Domingo, a las petroleras, 
al Cerrejón... Sarmiento no produce empleo. 
El sistema financiero produce el 1 por ciento 
del empleo en Colombia. No es por ahí. No 
significa que no cumplan una función social. 
En un Gobierno progresista, que paguen los 
impuestos y compitan. Y dejen de tener un 
Estado arrodillado ante ellos. 
V.D.: Para cerrar el tema de los banqueros, la 
idea que hay es que usted los va a perseguir.
G.P.: Será la idea que tienen ellos en sus clubes. 
Y esas persecuciones de ellos deben ser muy 
chistosas porque eso debe ser en  jet, supongo. 

“LA PENSIÓN ES UN DERECHO, NO ES UN 
NEGOCIO COMO VENDER POSTOBÓN”.



NACIÓNNACIÓN

16  MARZO 14,2021  Semana

 

FO
TO

: E
ST

EB
AN

 V
EG

A 
LA

-R
OT

TA
-S

EM
AN

A

Pero no. Yo no tengo la intención de perseguir a 
nadie. Si esos empresarios, en especial Sarmiento 
–a quien estudié muy bien por Odebrecht–, 
dejan de ordeñar al Estado y se dedican, de 
acuerdo al plan de desarrollo que proponemos, 
a lo que nosotros consideramos, serían loables 
en un sistema económico. ¿Les vamos a quitar 
los bancos? No. Pero los bancos no pueden 
ser un sistema para chupar la economía real. 
V.D.: ¿Usted odia a los ricos? 
G.P.: No. Yo no odio. Ni siquiera a quienes 
me torturaron. A quienes amenazaron a mis 
hijos. Nunca me he puesto a perseguir ni a 
mis perseguidores. 
V.D.: ¿Usted le pide a Juan Carlos Montes, el 
que grabó el Petrovideo, que se entregue a 
la Justicia?  
G.P.: Este proceso judicial es de Néstor 
Humberto Martínez. Él es artífice de la 
entrega de este video, que era privado; no 
público. Estaba en su computador en su casa. 
¿Cómo llegó a manos de Paloma Valencia? 
Pues a través de un delito. Y eso se hizo en 
medio del debate contra Néstor Humberto 
Martínez, contra la corrupción de él y de 
Odebrecht. ¿Para qué?, para taparla. Él (Juan 
Carlos Montes) no tenía ninguna boleta 
de captura, y por las amenazas a sus hijas 
tuvo que salir del país. Después de que 
sale del país le montaron un proceso, por 
unos hechos sobre los cuales ya había sido 
exonerado, con la única intención de traer 
a Montes a Colombia, como si él fuera un 
narcotraficante.  Él (Montes) tiene un de-
recho que le está siendo reconocido en este 
momento, que es el del asilo. Este proceso 
nada que tiene que ver con el Petrovideo. 
El Petrovideo, de acuerdo con el Consejo 
Nacional Electoral, que está compuesto 
por enemigos nuestros, determinó que no 
había ningún hecho irregular allí.

V.D.: ¿Usted cree que él es una víctima?
G.P.: Claro. Néstor Humberto Martínez es 
un mal tipo. Según mi opinión, es un delin-
cuente al servicio de intereses económicos 
muy poderosos. Ha hecho meter presos a los 
abogados que competían con él por negocios, 
como a Alex Vernot. Los enfermó. Casi lo 
mata. Es un personaje siniestro. 
V.D.: ¿Por qué lo grabó Juan Carlos Montes? 
Él era su amigo, usted le tenía confianza. 
G.P.: Él grababa todas sus transacciones fi-
nancieras. Bueno o malo, es lo que hacen 
los contadores. Es lo lógico: no grabar, pero 

registrar los movimientos. 
V.D.: Pero él lo grabó a sus espaldas.
G.P.: Sí, pero su intención no fue dañina. Dañino 
fue robarle el celular a sus espaldas y que 
terminara en manos de una senadora uribista. 
V.D.: No veremos a Montes por aquí excepto 
que lo capturen y lo manden…
G.P.: No sé si quieres que lo capturen. La Justicia 
no es para perseguir personas honorables, 
sino delincuentes. Los delincuentes caminan 

a sus anchas incluso en el Palacio de Nariño.  
V.D.: Si usted llega a ser presidente, ¿usted 
pide en extradición a la cúpula del ELN en 
Cuba? 
G.P.: Yo lo que te diría es lo contrario, a los tres  
meses se acaba el ELN porque se firma la paz. 
V.D.: ¿Es decir que no los extradita? 
G.P.: Lo que a mí me interesa es la paz. Si se 
negocia la paz, ellos llegarán a Colombia por 
sus propios medios. 
V.D.: Usted sabe por qué los están pidiendo 
en extradición, ¿verdad? Un bombazo que 
mató a más de 20 cadetes de la Escuela 

General Santander. 
G.P.: Sí. Si seguimos en guerra, este listado 
de muertos habría que multiplicarlo por 
100, por 1.000. 
V.D.: Voy a hablarle de la fuerza pública. 
¿Usted reduciría el presupuesto del 
Ejército? 
G.P.: Si hay paz se necesita menos ejército, 
pero más policía. Desde el punto de vista 
presupuestal, da lo mismo. Pero el proceso 
de contratación debe ser más transparente, 
porque es muy oscuro. 
V.D.: ¿Reduciría el ejército? Porque usted y 
yo sabemos que hay esfuerzos para hacer 
la paz, pero no estamos en paz.
G.P.: Mi compromiso es que se acabe 
la violencia en Colombia. Pero, por 
ejemplo, hay otros desafíos: detener la 
destrucción de la selva amazónica; te-
nemos que sembrar millones de árboles. 
En la paz, el ejército está llamado a ser 
el articulador de la defensa del territorio 
en el cambio climático.
V.D.: ¿Cuando habla del cambio climático, es 
que los va a volver unos boy scouts?
G.P.: No sé si tú puedas resolver el problema 
del cambio climático con unos boy scouts, 
con respeto por los boy scouts. Ya se habría 
resuelto hace tiempo. 
V.D.: ¿Y usted cree que si fuera presidente le 
alcanzarían cuatro años para todo eso que 

“EL TEMA DE LA MARIHUANA YA ME PARECE UNA 
ESTUPIDEZ MANTENERLO EN LA CLANDESTINIDAD, PARA 
QUE LOS FAMILIARES DE EXPRESIDENTES HAGAN LOS 
NEGOCIOS DE SU EXPORTACIÓN LEGAL”.

Petro afirmó que “los hechos 
por los cuales Néstor Humberto 
Martínez acusó a Jesús Santrich 
son falsos”.
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“LA DESIGUALDAD HA SIDO CAUSADA POR LOS 
HEREDEROS DEL ESCLAVISMO, QUE CONSIDERAN QUE 
SU PAÍS ES SU HACIENDA PARTICULAR Y QUE TIENEN UN 
DERECHO HEREDITARIO Y DIVINO DE USUFRUCTUARLO”.

usted está soñando?
G.P.: Muchas de las reformas demandan más 
de un Gobierno. Por tanto, el Pacto Histórico 
tiene que intentar, por medio del voto ciu-
dadano, lograr que el siguiente Gobierno 
profundice estas políticas. Por lo menos tres 
Gobiernos, porque es una transición hacia 
una era de paz. Yo lo que hago es iniciar, y 
en eso tienes razón: obviamente no se puede 
abordar en cuatro años.
V.D.: Algunos creen que Gustavo Petro no se 
quedaría cuatro años si gana, sino que haría 
todo para no entregar el poder. 
G.P.: Estoy diciendo que el Pacto Histórico 
es precisamente para que, de acuerdo con la 
ciudadanía y su voto, puedan otros Gobiernos 
seguir las reformas…
V.D.: O sea, usted entregaría el Gobierno a 
los cuatro años.
G.P.: El que no quiere entregar el Gobierno, 
Vicky, es Duque. 
V.D.: Pero le estoy preguntando a usted, 
¿usted entregaría el Gobierno cuatro años 
después? 
G.P.: Por qué me preguntas a mí, el único que…
V.D.: Le voy a decir por qué se lo pregunto. 
Porque usted es amigo de Correa, porque 
usted fue amigo de Chávez, porque usted 
fue amigo de muchos que se quedaron en el 
poder, por eso se lo pregunto. 
G.P.: Señora periodista, discúlpame. Tú vives 

en Colombia y tú lo que has visto en los 
20 años últimos en la historia de Colombia 
son presidentes que se han quedado en el 
poder con trampa, ¿o me equivoco? La 
Justicia los puso presos, incluso a los que 
cambiaron los articulitos.
V.D.: ¿Usted se quedaría o no? ¿Por qué le 
cuesta tanto responder eso?
G.P.: Sí, yo te lo contesto, sino que no crees, 
y no crees porque el tipo de pregunta busca 

ahondar en el miedo. Ya te dije que el Pacto 
Histórico es para varios gobiernos; si la so-
ciedad quiere, ¿qué más quieres que te diga? 
¿Tú creías que Uribe se iba a reelegir cuando 
estaba prohibido en la Constitución nacional?
V.D.: La periodista aquí soy yo, no usted, 
senador. Usted es el candidato que aspira 
a ser presidente, entonces concédame ese 
privilegio de poder hacerle las preguntas, 
¿le parece? Déjeme remitirlo a algo de lo 
que usted varias veces, y creo que conmigo, 
ha hablado abiertamente. Hablemos de sus 
tiempos en el M-19. ¿Se arrepiente hoy de 

haberse metido en una organización levan-
tada en armas contra el Estado?
G.P.: No, porque teníamos un estado dictatorial, 
un estado de sitio. Hubo un revolucionario, 
hubo un rebelde que en su momento no tenía 
otra opción. El M-19 dejó una generación 
que tiene un fruto al final: la Constitución 
del 91. Esta no existiría sin ese esfuerzo del 
M-19. Valió la pena. 
V.D.: Colombia ha sido un país que ha su-
frido mucho por los grupos armados, uno 
de ellos, el M-19. ¿Qué lo hace pensar que 
la gente puede sentir empatía o que mucha 
gente lo puede llevar a la presidencia con su 
pasado en ese grupo?
G.P.: El mayor sufrimiento que ha tenido 
Colombia en su historia es tener gober-
nantes asesinos y corruptos, que han lle-
vado a generaciones de jóvenes a la guerra 
permanentemente. Claro, tú podrías decirle 
eso a un Mandela, ¿cierto? Y habrá aquí 
el histérico de extrema derecha que grite: 
“Uy, cómo es que se compara con Mandela”. 
Fue un guerrillero y gobernó Sudáfrica, y 
le aportó a la humanidad un proceso de 
paz hermosísimo. Y también puedes pensar 
en Bolívar. Él tuvo que haber ocasionado 
dolor, incluso con su decreto de guerra a 
muerte. Y Nariño, Miranda y Santander, pero 
si no es por ellos, no hay república. Creo 
que a muchas generaciones de jóvenes nos 
tocó ese episodio durísimo de dejar libros y 
seres queridos para tener una democracia, 
porque no la teníamos, no éramos libres. 
V.D.: El M-19 era un grupo secuestrador, que 
se tomó el Palacio de Justicia. No era un 
grupo de Robin Hood. 
G.P.: Con todo respeto, de acuerdo a la leyenda, 
Robin Hood también estaba armado. 
V.D.: Pero el M-19 mató en nombre de 
esa causa.  

G.P.: La pregunta es: ¿si no se hubiera hecho 
eso en ese momento, Colombia sería más o 
menos democrática?
V.D.: Senador, pero era un grupo armado...
G.P.: ¿Entonces porque éramos armados us-
tedes tenían el derecho de…?
V.D.: Pero ¿ustedes sí tenían el derecho?
G.P.: Nosotros teníamos el derecho a la rebeldía. 
Lo dice San Agustín. 
V.D.: Pero no a matar y secuestrar gente
G.P.: En combate, en combate.
V.D.: No, no, no, senador. Perdóneme lo que 
le voy a decir, pero ya ha pasado mucho 
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“¿LES VAMOS A QUITAR LOS BANCOS?, 
NO. PERO LOS BANCOS NO PUEDEN 
SER UN SISTEMA PARA CHUPAR LA 

ECONOMÍA REAL”. 

tiempo. Entiendo que esa fuera su con-
vicción entonces; pero hoy, cuando usted 
quiere ser presidente, ¿todavía piensa así?  
G.P.: No, porque nosotros hicimos la paz, ¿o 
es que se te olvidó? El M-19  fue el único 
en poder decirle a la sociedad: el camino es 
la paz. Por eso tenemos toda la autoridad 
moral para decirlo hoy: el camino es la paz. 
Que nos tocó, sí, resistir, sí; si no, yo estaría 
muerto, así de simple. 
V.D.: Estaba pensando en José Raquel 
Mercado. Era un líder obrero, no hubo com-
bate, usted sabe lo que pasó.
G.P.: Sí, claro, yo tenía 13 años. Entonces me 
quieres endilgar un hecho.
V.D.: No, no es a usted, es que usted perte-
necía a esa organización. 
G.P.: Está tratando de emboscarme 
con un hecho que no tiene que ver 
conmigo. 
V.D.: No, pero usted sí perteneció 
a eso.
G.P.: Claro, pero es que Vicky, cuando 
tú haces este tipo de preguntas, mu-
chos de los que escuchan piensan  
que Petro mató a Mercado. 
V.D.: Pero usted estaba en el M-19 
cuando se tomaron el Palacio de 
Justicia.
G.P.: Estaba preso y torturado, mi 
amiga. Y entonces, ¿quién vela 
por el hecho de que a un joven, el 
mejor estudiante del Externado en 
economía, lo hubiesen torturado en 
el Cantón Norte y tratado como a 
un perro, arrojado en los calabozos 
de las cárceles de Bogotá? ¿Quién 
habla de eso? Fíjate que yo no soy 
el que odio; los que odian son otros.
V.D.: Senador, si eso le pasó, me 
duele, pero la organización a la 
que usted pertenecía se tomó 
el Palacio de Justicia. Estarían 
los magistrados vivos si eso no hubiera 
pasado...  
G.P.: No, primero, esa toma sucedió porque 
se incumplió un acuerdo de paz por parte 
del Estado.
V.D.: Nunca debió ocurrir. 
G.P.: Bueno, claro que nunca debió ocurrir, pero 
¿por qué entonces sabotearon ese proceso? 
V.D.: Pero es que se ve justificando eso.
G.P.: No es justificando, es la historia, sino 
que ustedes ocultan la historia. 
V.D.: No, nosotros no estamos ocultando nada. 
G.P.: Ustedes le han vendido a la sociedad 
colombiana un señor Pablo Escobar que 
le pagó al M-19 para tomarse el Palacio, y 
no la historia real. Y la historia real es que 
había un proceso de paz firmado entre el 
M-19 y el Gobierno de Belisario Betancur. Y 
entonces sabotearon ese proceso, hicieron 

un bombardeo al campamento que estaba 
en tregua, y la reacción (que pudo ser un 
grave error) ante esa ruptura alevosa fue 
que entraron al Palacio. Esos muchachos y 
muchachas entraron a que se reafirmara el 
acuerdo de paz. ¿Y en el proceso judicial, 
cuáles son las pruebas sobre el asesinato de 
los magistrados? Que todos tenían tiros de 
armas provenientes del ejército.
V.D.: A usted no le gusta que le re-
cuerden su historia. Usted perteneció al 
M-19. Eso es una realidad. 
G.P.: Señora, cuando contesto, no me dejas 
hablar. 
V.D.: No. No me diga que quiero borrar 
la historia. 

G.P.: Me tienes de amigo de Maduro. Me 
tienes de expropiador. Me tienes de asesino 
de Mercado. Me tienes de auspiciador de la 
toma del Palacio de Justicia, porque fui del 
M-19. No señora. Eso no es cierto. Usted está 
haciendo una estrategia de tipo electoral, que 
es precisamente causar miedo. Porque yo no 
tengo que ver con José Raquel Mercado, ni 
mi papel en el Palacio de Justicia fue armado, 
ni tengo que ver con el Palacio de Justicia 
porque me estaban torturando. Ni tengo que 
ver con Maduro, porque nunca he tenido 
ningún tipo de relación con él. Usted quiere 
construir una historia. Es la historia que les 
conviene a ustedes, porque quieren hacerle 
la campaña al que diga Uribe. Pero yo no 
tengo por qué dejarme calumniar. Y espero 
que estas palabras puedan salir al público. 
V.D.: Claro que van a salir. 

G.P.: La historia de mi participación en el M-19 
no es la que usted relata. Yo era un humilde 
concejal de 25 años cuando se firmó la paz 
con Belisario, de un municipio cercano a 
Bogotá que se llama Zipaquirá. Y mi papel 
era dirigir un barrio pobre, que yo mismo 
con mis manos construí ladrillo por ladrillo. 
¿Quiere saber qué hacía Petro en esa época? 
Váyase al Bolívar 83. Y pregunte en todas 
las casas, sobre todo a las personas viejas, 
qué era lo que yo hacía en este barrio. Y 
si descubre un crimen, un hecho anómalo, 
cualquiera que sea,  denúncielo. Pero es sobre 
mi  vida, sobre mi realidad, no sobre la que 
usted quiere construir. 
V.D.: Los periodistas hacemos preguntas, y 

es una realidad: usted perteneció a 
un grupo delincuencial. 
G.P.: Estudié derecho. La rebelión 
no es un delito común. Es un delito 
político. 
V.D.: Se tomaron el Palacio de 
Justicia y mataron gente. 
G.P.: No haga parecer entonces lo que 
es una rebelión como si fuera un grupo 
de hampones. Lo que usted tenía en 
el M-19 eran políticos jóvenes. 
V.D.: No. Eran hampones. 
G.P.: No eran hampones. Eran rebeldes, 
revolucionarios.
V.D.: Sí eran hampones. 
G.P.: ¿No les gustan los revolu-
cionarios? Díganlo. Pero digan 
cómo somos.  
V.D.: Eran hampones. 
G.P.: Bueno, Vicky, entonces usted no 
tiene por qué entrevistar a un hampón. 
La libero de esto.
V.D.: Senador, usted hizo la paz y 
quiere ser presidente. 
G.P.: No. La paz no se habla con 
hampones, señora. Eso fue lo que 
hizo Uribe. La paz no se construye 

con hampones, porque entonces el Gobierno 
es un hampón, que fue lo que hizo Uribe 
con los paramilitares. Usted tiene que di-
ferenciar   qué es el derecho a rebelarse 
contra un Estado tiránico o la cofradía con 
el Estado para masacrar a la población. Es 
la gran diferencia entre Bolívar y Hitler. Y 
no lo ha entendido. Y yo no estoy al lado de 
Bolívar, pero soy de esa escuela. Otros están 
del lado de Hitler. No es similar Bolívar a 
Hitler, así hayan usado las armas. Porque 
Hitler es un hampón desde el Estado y 
Bolívar es un rebelde. Y una generación de 
colombianos fuimos rebeldes. Entonces no 
me diga hampón, porque no lo soy. Gracias, 
muy amable. n

En este punto, el senador cortó 
abruptamente la entrevista.  

Vea video en semana.com
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GOBIERNO DUQUE: 
ACABA LA FICCIÓN DE 
LOS “TRES HUEVITOS” 

lesa humanidad e investigado por el Tribunal Superior de Mede-
llín desde febrero de 2019. 

Sin embargo, Uribe tiene mayores apuros políticos que dichos 
eventuales encartes penales: ha caído el telón del relato de los 
“tres huevitos” porque de sus componentes, seguridad democrá-
tica, entendida como que “se puede volver a la finca”, cohesión so-
cial y confianza inversionista, no queda ya casi nada en el gobierno 
de Duque. ¡No creyó que se harían tortilla en el mandato del “que 
él dijo”! 

Según Cerac, “Las muertes por violencia política aumenta-
ron” al pasar de 139 en 2019 a 189 en 2020, 328 en los dos años. 
Y también en 2020 hubo un alza signifi-
cativa “en las muertes de civiles no com-
batientes, 21, que se cuadruplican frente a 
2019, por parte del ELN”, con “alrededor 
de 4 mil combatientes, un número desco-
nocido de milicianos” y siete frentes de 
guerra (InSight Crime, 2020). 

El Tiempo informó que el Clan del Gol-
fo actúa en 124 municipios con 3.260 ele-
mentos, e Indepaz notificó (agosto/2020) 
que en 2019 había 261 con actividad de 
intensidad alta de grupos narcoparamili-
tares y 91 de las disidencias y grupos pos-
Farc con 3.400 miembros. Verdad Abierta, 
que acoge los criterios de la ONU, contabiliza 167 masacres entre 
agosto/2018 y marzo/2021, con 644 víctimas. Y la muerte violenta 
de 188 firmantes de la paz, 70 por ciento de todos los desmoviliza-
dos asesinados. En los dos primeros años de Duque, la ONG So-
mos Defensores contó 317 líderes y lideresas ultimados; el alcalde 
de Cartagena del Chairá, como otrora, despacha afuera, y en 2021 
van 11.150 desplazados en Colombia (SEMANA, marzo 8). 

Duque puso en entredicho el acuerdo de paz y como paradoja 
hizo trizas la leyenda de seguridad democrática. Tanto es así que 
90 por ciento de la población en las primeras capitales percibe que 
Colombia empeora en inseguridad, algo que se ha pretendido en-
dilgar a las alcaldías (Invamer, febrero 2021). Un caos. 

Ni hablar de la cohesión social. La Encuesta de Pulso Social 
(Dane-2021) es un sopapo para Duque y Carrasquilla, que, con 

un indolente gasto público, postraron al 
menos 3 millones de personas más en la 
pandemia del covid. De 89 por ciento de 
los hogares que consumían tres comidas 
al día, ahora solo dos de cada tres lo hace; 
apenas 10 por ciento de las familias consi-
guen ahorrar, mientras que la quinta parte 

dice no tener ingresos; escasamente, una de cada diez expresa dis-
ponibilidad para comprar bienes duraderos, y un ínfimo 4,3 por 
ciento planea adquirir vivienda. Aunque 25 por ciento de las per-
sonas recibieron ayudas, la cobertura fue insuficiente, y los montos, 
mínimos. Una catástrofe. 

Los resultados económicos trascienden el del PIB en 2020 de 
-6,8 por ciento en recesión. La caída en picada de la construcción, 
la manufactura y la minería, además la de inversión productiva 
en -17 por ciento y del repunte del desempleo al 17,3 por ciento, 
arrojan un cuadro desolador. La inversión extranjera directa, la 
variable de cierre, disminuyó 35 por ciento, y las exportaciones 

bajaron 15 por ciento, una afectación de 
las cuentas externas que impelió moderar 
el altísimo déficit en la balanza de pagos 
con el préstamo del FMI por 5.300 millo-
nes de dólares. Con artimañas fiscales, Ca-
rrasquilla y Duque intentan mitigar el pá-
nico de perder el grado de inversión en la 
calificación del crédito. Colombia, al borde 
del abismo. 

Agréguese el dramático sendero de la 
vacunación no solo por la tardanza en ini-
ciar, sino por el paquidérmico ritmo diario 
que implicaría cinco años para alcanzar 
con un par de aplicaciones la inmunidad 

de rebaño hasta 35 millones de personas. 
Uribe sabe de la debacle y del cobro político que le espera. 

Abatido invoca ayuda para el agro cuando fue él quien negoció 
el TLC que lo arruina; pide apoyo al trabajo, pero hizo la Ley 789 
de 2002 que menoscabó los ingresos laborales; solicita gratuidad 
en la educación superior, pero fomentó la privatización de univer-
sidades públicas y les cercenó el presupuesto; habla a nombre del 
empresariado, pero lo ha engañado por décadas con falsas prome-
sas, como a textileros y confeccionistas, paneleros y productores de 
etanol y agrodiésel.  

El final del cuento de “los tres huevitos”, el trillado espantapá-
jaros del castrochavismo, el número 6.402 de falsos positivos y la 
antidemocracia en el ejercicio del poder envían señales en contra 
del que diga Uribe. De ahí su nervioso ¡Ojo con 2022! n

L OS PROBLEMAS JUDICIALES DE ÁLVARO URIBE NO 
cesarán, ya que, a la preclusión de su proceso, propuesta por el 
fiscal Jaimes, seguirán demandas y apelaciones, sin descartar to-
davía un juicio. Asimismo, el testimonio de Mancuso en la Co-

misión de la Verdad, a instancias de Rodrigo Londoño, podría presen-
tar versiones comprometedoras sobre la masacre de El Aro de octubre 
de 1997 y sobre el crimen del abogado Jesús María Valle, declarado de

Con artimañas fiscales, 
Carrasquilla y Duque 
intentan mitigar el 
pánico de perder el 

grado de inversión en la 
calificación del crédito. 
Colombia, al borde del 

abismo.
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Tiroteos: alarma en Bogotá 
Cuatro muertos y dos heridos en diferentes balaceras en la capital sembraron 
el terror. ¿Qué pasa? La alcaldesa Claudia López agitó infortunadamente la 
xenofobia, pero debe enfocarse en trabajar con la Policía.

A PLENA LUZ DEL DÍA, EN DI-
ferentes puntos de Bogotá, veci-
nos y transeúntes fueron testigos, 
en días distintos, de tres tiroteos 

que dejaron cuatro personas muertas, entre 
ellas el patrullero de la Policía Edwin Caro, 
de 24 años, y dos heridos. La sensación de 
inseguridad se disparó, y la gente, literal-
mente, está presa del miedo, como pocas 
veces en su historia reciente.

Para muchos transitar hoy por las ca-
lles de Bogotá se convirtió en un peligro 
ante el acecho de la delincuencia. Aunque 
por ahora no hay información que permi-
ta conectar los diferentes episodios, y en 
uno de ellos se investiga un posible ajuste 
de cuentas entre esmeralderos, lo cierto es 
que llegó la hora de revisar a fondo qué 
pasa con la seguridad. Pese a que algunos 
delitos se redujeron por el efecto de la pan-
demia, otros, como el atraco, el fleteo y el 
sicariato, aumentaron. El regreso progresi-
vo a la normalidad ha venido acompañado 
de un preocupante recrudecimiento de la 
criminalidad.

Aun cuando la entonces candidata 
Claudia López hizo mucho énfasis en que 
sería la jefe de la Policía y haría temblar 
a los delincuentes, eso no ha ocurrido. Por 
un lado, lo que se ha visto es una inconve-
niente y permanente tensión con la Policía 
Metropolitana, y, por el otro, los que están 
haciendo temblar a los ciudadanos son los 
delincuentes. ¿Dónde están las estrategias 
de la Alcaldía para contener al hampa? 
¿Qué medidas de choque se han puesto en 

marcha? ¿Cuál es la política pública para 
frenar los delitos? El viernes la alcaldesa 
ordenó prohibir el parrillero en las mo-
tos de los domiciliarios, pero expertos han 
puesto en duda la eficacia de dicha medida.

Como si todo esto fuera poco, y en me-
dio de la crisis provocada por los tiroteos, 
la alcaldesa de nuevo agitó la bandera de 
la xenofobia, intentando evadir su respon-
sabilidad al culpar otra vez a los venezola-
nos por la criminalidad en la capital. Ella 
no ha podido entender que hacer énfasis 
en la nacionalidad de las personas incita a 
la discriminación y promueve la estigmati-
zación frente a unos migrantes vulnerables, 
la mayoría de los cuales están en Colombia 
buscando salir adelante. Así se lo han he-
cho saber todas las organizaciones defenso-
ras de derechos humanos. Por eso, muchos 
se preguntan en dónde quedó la candidata 
que en campaña se comprometía a luchar 
contra la xenofobia.

En esta oportunidad, hasta sus aliados 
más cercanos, como Sergio Fajardo y Jua-
nita Goebertus, la dejaron sola y la cues-
tionaron por esta nueva salida en falso. A 
Claudia López la compararon con Donald 
Trump. “El discurso de xenofobia contra 
los venezolanos es peligroso y fomenta la 
violencia”, dijo el presidente Iván Duque, 
cuyo estatuto para ayudar a los migrantes 
ha sido aplaudido a nivel mundial, empe-
zando por el papa Francisco. La mayoría 
de los concejales también le reclamaron a 
la alcaldesa por sus declaraciones y por el 
deterioro de la seguridad en Bogotá.

Si las cosas siguen como van, el proble-
ma puede persistir e, incluso, agravarse si la 
mandataria no decide hacer un alto en el 
camino y revisar con cabeza fría lo que está 
pasando. En primer lugar, desde hace tiem-
po, ha venido chocando en público y en 
privado con su secretario Hugo Acero, un 
funcionario experto, que conoce el funcio-
namiento de la Policía y el Ejército, y que 
dio resultados cuando trabajó en el pasado 
con los alcaldes Antanas Mockus y Enri-
que Peñalosa. En diferentes escenarios, lo 
que ha hecho la alcaldesa es reprenderlo, 
dejando en evidencia un inoportuno cho-
que de trenes en el Palacio Liévano.

En segundo lugar, la alcaldesa debe 
ejercer liderazgo y comandar la Policía 
Metropolitana, tal como se lo ordena el 
artículo 315 de la Constitución, y como lo 
prometió en la campaña. Ella está en su 
derecho de pedir que los policías envuel-
tos en actos reprochables sean castigados 
con todo el peso de la ley. Pero ha ido más 
allá y ha propiciado una inédita ruptura 
institucional que no le conviene a nadie. 
Los policías no se sienten respaldados por 
su comandante en jefe, muchos de ellos 
se sienten juzgados por sus generalizacio-
nes injustas y tienen la moral en el piso. 
Todo eso favorece a las bandas criminales. 
Cuando se posesionó, Claudia López dijo: 
“Construyamos juntos una ciudad en la 
que se pueda vivir sin miedo, en paz, con 
justicia y seguridad; una ciudad cuidadora”. 
Un año y tres meses después, nada de eso 
se ha visto. n 

 La alcaldesa 
Claudia López 
ordenó prohibir 
el parrillero en 
las motos de los 
domiciliarios, 
pero expertos 
han puesto en 
duda la eficacia 
de esta medida. 
La delincuencia 
está desbordada.
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ORDEN PÚBLICO  

El drama de un bombardeo
SEMANA viajó a la región donde crecieron los menores de edad que murieron 
tras la operación contra alias Gentil Duarte. Familiares lloran sus hijos en 
medio de la ausencia del Estado y el control territorial de grupos criminales. 

EL PASADO 2 DE MARZO, EL 
ministro de Defensa, Diego Molano, 
dio la noticia sobre un importante 
operativo ejecutado en contra de 

las disidencias de Gentil Duarte: un bom-
bardeo a un grupo perteneciente a uno 
de los primeros anillos del terrorista, cuyo 
campamento se encontraba en la selva del 
Guaviare, en jurisdicción del municipio de 
Calamar, y en el que murieron diez milicia-
nos y tres más fueron capturados. 

Como indica el procedimiento, inte-
grantes del Cuerpo Técnico de Investiga-
ción de la Fiscalía arribaron al sitio para 
trasladar los cuerpos de los fallecidos a 
Medicina Legal en Villavicencio. Pero, con 
el paso de los días, lo que parecía el triunfo 
de un operativo militar en contra de Gentil 
Duarte se ha convertido en el primer gran 
escándalo que afronta Molano como cabe-
za del Ministerio de Defensa.

Siete días después del bombardeo,  
Hollman Morris dijo que había recibido 
información de que en la acción murieron 
siete menores de edad. Esa fue la chispa 
que encendió el escándalo. Por redes circu-
ló un listado con los nombres de 12 meno-
res de edad de las veredas de los municipios 
de San José del Guaviare y Calamar, que se 
encontraban desaparecidos. 

Ante la posibilidad de que esos niños 
fueran los caídos en la acción militar, al-

gunos padres viajaron a Villavicencio para 
preguntar si estaban entre los cadáveres. 
Entretanto, en los medios circuló una infor-
mación apócrifa en la que supuestamente 
Medicina Legal ya había identificado la 
edad de los cuerpos sin vida y que solo uno 
pertenecía a una menor de 16 años. El 10 
de marzo, la noticia fue desmentida por el 
organismo. Al cierre de esta edición, toda-
vía no se tenía certeza de quiénes fueron 
los fallecidos en el bombardeo ni cuántos 
menores de edad eran.  

Para entender qué fue lo que pasó 
y quiénes cayeron en la acción militar, 
SEMANA viajó a la zona. Estuvo en di-
ferentes puntos del Guaviare y el Meta, 
y conoció el contexto del bombardeo 
en el que murieron los jóvenes Danna  
Liseth Montilla, de 16 años, Yeimi Sofía 
Vega Merchán, de 15 años, y Jhonathan 
Sánchez Zambrano. 

HISTORIAS EN LA SELVA
Llegar al corregimiento Cachicamo es toda 
una hazaña. Queda a cinco horas del casco 
urbano de San José del Guaviare, y puede 
demorarse más tiempo en épocas de lluvia. 
“Este territorio siempre ha sido señalado 
como la oveja negra (...). Lo que la gente 
no sabe es que acá en el campo se vive di-
ferente, acá el Gobierno no ha querido in-
vertir”, dijo Luis Carlos Bonilla, presidente 

de la Junta de Acción Comunal de Puerto 
Cachicamo. 

Allí la educación es deficiente al igual 
que la salud. En lo corrido del año, no han 
podido ocupar la vacante de un médico ru-
ral, y el puesto de salud es atendido por un 
auxiliar de enfermería. De ese poblado era 
Danna Liseth Montilla, la primera menor 
de edad identificada por Medicina Legal. 
Tenía tan solo 16 años. 

Su padre, Jhon Montilla, no sale del 
asombro. Hace unos meses ella se fue de 
su hogar. Salió de casa de los abuelos, llegó 
a la de unos tíos y luego se marchó, al pa-
recer, con un novio a trabajar en el campo. 
Montilla perdió contacto con ella y, cuando 
volvió a tener noticias de su paradero, fue 
en la morgue de Medicina Legal de Vi-
llavicencio. La familia de Danna dice que 
extrañará las cartas que ella escribía en 
fechas especiales y el apoyo en la crianza 
de sus hermanos menores. “Era una niña 
alegre y curiosa, todo lo preguntaba cada 
vez que venía a visitar a su papá, porque no 
vivían juntos, ella preguntaba todo y corría 
por el campo”, así la recuerdan algunos de 
sus vecinos.

Nueve horas tardó el cuerpo sin vida de 
Danna en llegar desde Villavicencio hasta 
Cachicamo, en donde no hay salas de ve-
lación, por eso fue necesario improvisar. 
Una mesa alargada de madera, forrada con 

  En el sepelio de 
Danna Liseth Montilla, 
familiares y amigos la 
recordaron como una 
joven que de niña era 
amante del dibujo. 
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un mantel plástico de colores, soporta el 
ataúd. Debajo de este y en cada uno de los 
extremos hay unas velas blancas. Botellas 
de gaseosa y de cerveza hacen las veces de 
candelabros. Al lado, dos velones pequeños 
blancos reposan en una mesa de plástico 
donde armaron una especie de altar. Allí 
están las fotos y los santos a los que les tie-
nen mayor devoción, una Virgen y un Cris-
to crucificado.

Mientras se adelantaba el velorio de 
Danna, una de sus vecinas, Luz Amparo 
Merchán Ruiz, recibió la noticia por redes 
sociales de que su hija de 15 años, Yeimi So-
fía Vega Merchán, al parecer estaría entre 
la lista de menores dados de baja por las 
Fuerzas Militares. Buscó la manera de lle-
gar a Medicina Legal de Villavicencio, don-
de el viernes 12 de marzo le confirmaron lo 
que tanto temía.

En la puerta de la morgue no pudo 
contener el llanto. “La doctora me acaba 
de decir que mi hija sí está acá. Muerta en 
combate”. Luz Amparo le contó a SEMA-
NA que hace dos años su hija se fue de la 
casa enamorada. “Una noche se me voló. 
Yo le dije hasta mañana, Dios la bendiga, 
y al otro día no apareció. Yo empecé a bus-
carla a ella y al novio por la región, pero 
nadie me daba razón”, narró. 

“Me dicen que fue muerta en combate, 
así y ya”. Solo escucha que la juzgan de di-
ferentes lados; en las noticias dicen que los 
menores que estaban allá se convertían en 
máquinas de guerra. Y frente a los señala-
mientos, repitió: “Solo sé que yo tenía a mi 
hija estudiando y anoche se me voló. Los 
hijos podrán ser lo que sean, pero uno de 
papá sufre con su muerte. Ella era una niña, 
mi niña”, dijo, antes de que ese nudo que se 
le hace en la garganta se convierta en llanto.

En la zona se respira la tensión que 
dejó el bombardeo. Entre la vereda Pic-

alojo y Puerto Nuevo, más de 70 militares 
estaban patrullando la zona, lo que la co-
munidad entiende como un desatino: “En 
lugar de sentir apoyo, sentimos que los 
están provocando, enviando a los soldados 
de manera desafiante cuando tenemos tan-
to dolor, porque nos entregaron a nuestros 
hijos muertos y aparte de todo los llaman 
máquinas de guerra; para nosotros esto es 
un infanticidio”, afirmaron los pobladores 
con rabia en su rostro. “En lugar de entre-
gar herramientas para salir adelante, entre-
gan plomo y bala”, gritó desde lejos otro de 
los habitantes de la zona. 

Un río separa a Cachicamo de Nueva 
Colombia, perteneciente a Vista Hermosa, 
Meta, el lugar donde sepultaron a Jhona-
than Sánchez Zambrano, otro de los jóve-
nes muertos tras el bombardeo, reclutado 
cuando era menor de edad. 

Jhoana Zambrano es su mamá. Esta-
ba cerca a la tumba improvisada con la-
drillos y plástico negro despidiendo a su 
hijo mayor; solo alcanzó a decir que era 
muy especial y que lo extrañaba, pero el 
llanto no la dejó continuar con el relato. 
Fue su papá, Freily Sánchez, quien tomó 
la vocería: “La última vez que hablé con 
mi hijo fue en diciembre y me dijo que es-
taría trabajando para ayudar con los gas-
tos de la casa. Él quería darles a sus her-
manos lo que nunca pudo tener. Cuando 
Jhonathan era pequeño, yo no tenía plata 
ni para regalarle un carrito de juguete. 
Ahora está muerto y no pudo cumplir su 
sueño de ser ganadero”. 

Estas tres historias dan cuenta del dra-
ma del reclutamiento infantil sufrido en 
esta región, que se ha intensificado desde 
2016 cuando Gentil Duarte formó su disi-
dencia. Desde ese año hasta 2020, hay más 
de cinco alertas tempranas que denuncian 
en la zona el incremento del reclutamiento 

de menores. Ante ese problema, que está 
lejos de acabarse, pues claramente los gru-
pos ilegales, culpables de este drama, no 
van a dejar de realizar esta execrable prác-
tica, surge la pregunta: ¿cómo adelantar la 
lucha contra los grupos armados sabiendo 
que sus ejércitos están conformados por 
menores de edad?

Cabe anotar que el derecho internacio-
nal humanitario especifica que en combate 
un mayor de 15 años puede ser conside-
rado objetivo militar. En ese sentido, las 
Fuerzas Militares (FF. MM.) y el mismo 
ministro de Defensa han dejado claro que 
estos menores eran peligrosos. El general 
Jorge Hoyos, comandante de Operaciones 
Especiales de las FF. MM., le manifestó a 
SEMANA que todas las personas que es-
taban allá “son combatientes ilegales, alza-
dos en armas que se encontraban en el sitio, 
y todos estaban protegiendo la estructura 
de este símbolo del mal”.

Ese es un punto que se debate desde 
diferentes frentes. Para los psicólogos es 
claro que un joven de 16 años, a pesar de su 
estatura y de portar un arma y un uniforme, 
no cuenta con el desarrollo sociocognitivo 
para comprender plenamente esta decisión 
y sus implicaciones, dijo Alejandro Baque-
ro, miembro del consejo directivo del Cole-
gio Colombiano de Psicólogos.

Lo cierto es que los directos responsa-
bles de que los menores estuvieran en el 
lugar son las disidencias de las Farc. Apro-
vechándose de las brechas socioeconómi-
cas, captan a los jóvenes con un discurso 
de igualdad, pero en realidad los están 
utilizando estratégicamente como escudo 
para fortalecer el cerco de seguridad de los 
criminales más peligrosos. La única manera 
de que esa realidad cambie es que el Esta-
do haga presencia en el territorio con ver-
dadera inversión social. n 

 Tras el operativo, dos menores de edad fueron entregados 
al ICBF para el restablecimiento de sus derechos.

 En la vereda Nueva 
Colombia, del municipio 
de Vista Hermosa, Meta, 

Jhoana Zambrano y Freily 
Sánchez entierran a su 

hijo, Jhonathan.
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JUSTICIA  

Santos sí se 
reunió con 
Odebrecht
SEMANA revela en exclusiva las visitas secretas de Eleuberto 
Martorelli, directivo de Odebrecht, a la Casa de Nariño durante el 
Gobierno de Juan Manuel Santos. Entró 15 veces y en por lo menos una 
ocasión se reunió directamente con el presidente.

HASTA AHORA, EL EXPRESI-
dente Juan Manuel Santos, me-
diante sus abogados, había negado 
el ingreso de Eleuberto Martorelli, 

el presidente de Odebrecht en Colombia, 
a la Casa de Nariño. Según esa versión, el 
ejecutivo de la llamada multinacional de 
los sobornos nunca pisó el palacio presi-
dencial ni se reunió con el mandatario para 
hablar de los aportes a su campaña de ree-
lección en 2014.

Pero SEMANA confirmó en exclusi-
va que Santos y Martorelli sí se reunieron 
en la Casa de Nariño, al menos en una 
oportunidad. Así aparece registrado en 
los listados de ingresos a Palacio durante 
ese Gobierno. El encuentro entre Santos y 
Martorelli se produjo el 30 de octubre de 
2013. El directivo de Odebrecht ingresó a 
las 7:35 a. m. y salió a las 4:16 p. m., es decir, 
duró nueve horas en la Casa de Nariño, se-
gún documentos de la Presidencia.

La reunión se dio 20 días antes de que 
Santos anunciara que iba a aspirar a la ree-
lección. Esa noticia la dio el entonces pre-
sidente el 19 de noviembre de 2013. Llama 
la atención, según la bitácora de la Casa 
de Nariño, que el encuentro se haya dado 
en la sala Diana Turbay, la misma que está 
asignada exclusivamente para los periodis-
tas que cubren la Casa de Nariño. 

Otro de los registros revela una entra-
da de Martorelli a Palacio para reunirse 
con “Delt 1” en el salón Bolívar de la Casa 
de Nariño. En primer lugar, “Delt 1” po-

dría ser un nombre en clave de seguridad 
para referirse al propio presidente de la 
república, según fuentes consultadas. Adi-
cional a ello, el salón Bolívar es uno de los 
más amplios de la Casa de Nariño.

La información refleja además que 
Martorelli era un asiduo visitante de la 
Casa de Nariño. En total entró en 15 opor-
tunidades entre el 3 de abril de 2013 y el 
28 de marzo de 2016. Varios funcionarios 
de alto rango lo atendieron de manera 
permanente en sus despachos. De acuer-
do con los registros, Martorelli se reunió 
en tres oportunidades con Catalina Cra-
ne, en ese momento alta consejera para la 
Gestión Pública y Privada. Esas reuniones 
fueron los días 3 de abril, 4 de septiembre y 
8 de octubre de 2013. Hay otro ingreso de 
Martorelli a ese despacho el 19 de septiem-
bre de 2013, pero no se precisa con quién 
se reunió.

Con la entonces ministra de Transpor-
te, Cecilia Álvarez, hay registros de dos re-
uniones de ella con Martorelli en la Casa 
de Nariño. Una se dio el 2 de julio de 2013, 
entre las 2:49 p. m. y las 5:11 p. m. Causa 
curiosidad que el registro muestra que ese 
encuentro se hizo en las oficinas de la Con-
sejería Presidencial para la Equidad de la 
Mujer. El segundo encuentro fue el 17 de 
julio de 2014. Martorelli ingresó a esa cita a 
las 5:03 p. m. y no hay registro de su salida. 
Esa cita se dio casi un mes antes de que ella 
dejara el cargo como ministra de Transpor-
te. El encuentro se dio en el salón ejecu-

tivo grande. Con la consejera presidencial  
María Isabel Nieto, el directivo de Odebre-
cht se reunió en una oportunidad, según 
los registros, el 24 de febrero de 2014. 

Pero después de la reelección de San-
tos, en junio de 2014, aparecen varias en-
tradas de Martorelli a Palacio. En dos 
ocasiones se reunió con Néstor Humberto 
Martínez, en ese entonces superministro 
del gabinete Santos. Los encuentros con él 
fueron el 12 de febrero de 2015 y el 27 de 
mayo del mismo año. 

El directivo de Odebrecht también se 
reunió con María Lorena Gutiérrez en dos 
ocasiones, en la Dirección Administrativa 
de la Presidencia. Aunque se registró el in-
greso de Martorelli los días 25 de junio de 
2015 y 28 de marzo de 2016, no quedaron 
datos sobre sus salidas. Martorelli también 
se reunió con Rafael Pardo, alto conseje-
ro para el Posconflicto, el 22 de febrero de 
2016 a las 6:04 p. m. Tampoco quedó regis-
tro de su salida.

¿Por qué Santos negó, por medio de 
sus abogados, el ingreso de Martorelli a la 
Casa de Nariño? Recientemente, el exse-
nador Bernardo ‘Ñoño’ Elías aseguró en 
los estrados que Martorelli le contó, su-
puestamente, que estuvo con Santos en 
la Casa de Nariño hablando del polémico 
otrosí de Ocaña-Gamarra y de la financia-
ción de Odebrecht a la campaña de la re-
elección. La justicia tendrá que cruzar las 
bitácoras de Palacio con las declaraciones 
de Ñoño Elías y las versiones de Santos. n
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OPINIÓN

¿CUÁL ESPERANZA?

Pues bien, el club en el que se reúne la coalición es de pro-
piedad de una empresa industrial y comercial de Bogotá. ¡Justo 
la ciudad que gobierna Claudia López!, esposa de Lozano y que 
también pertenece al Partido Verde. Resulta por lo menos curioso 
que no tengan en cuenta un detalle de ética, ahora que comienzan 
a ponerse de acuerdo en cómo es que van a gobernar a Colombia 
cuando ganen. Como dice el dicho popular: “Desde el desayuno se 
sabe cómo viene el almuerzo”.

¿Con tanto club privado y salones disponibles, no pudieron 
encontrar otro lugar para reunirse? Por supuesto, no dudo que han 
pagado la cuenta del salón y de las empanadas que se han comido 
con el dinero de sus bolsillos, pero ¿será que se les olvida que la 
gente sabe que la alcaldesa Claudia López quiere que Sergio Fa-
jardo, uno de los integrantes de la ‘Coalición de la esperanza’, sea 
el próximo presidente de Colombia? Por lo tanto, el uso de ese 
espacio de reuniones resulta, como mínimo, inadecuado. 

Varias fuentes de esta columna señalan que una reunión de 
corte político en ese club podría ser tan in-
delicado como hacerlo en la sala de juntas 
de la mismísima Empresa de Acueducto y 
Alcantarillado de Bogotá. Y si la ‘Coalición 
de la esperanza’ tiene como caballito de ba-
talla la lucha contra la corrupción, ¿por qué 
terminan actuando como lo hace la política 
tradicional que tanto cuestionan?

La respuesta es sencilla, porque en la 
‘Coalición de la esperanza’ no hay renova-
ción ni cambio. Son los mismos apelando a 
la máxima de “confunde y reinarás”, y ahora 
con la esperanza como una ilusión positiva del futuro, cuando sus 
integrantes solo tienen pasado. 

En la coalición se encuentran, por ejemplo, Humberto de la 
Calle, Juan Fernando Cristo e Iván Marulanda. Tres curtidos políti-
cos que han ocupado muchos de los puestos de la burocracia local 
y nacional. Han vivido del Estado gran parte de sus vidas. Estos 
políticos han tenido la oportunidad de cambiar sus regiones y al 
país y por eso vale la pena preguntarles: ¿qué han hecho?, ¿cuáles 
son sus principales logros? En el caso de Cristo y de De la Calle, 
¿son los acuerdos de paz con las Farc?

También se encuentran Ángela María Robledo, Jorge Enrique 
Robledo y Antonio Sanguino. Tres experimentados congresistas y 
con aspiraciones presidenciales. Entre ellos suman más de 30 años 
en el Congreso de la República. De nuevo, ¿cuáles han sido las 
leyes de su autoría con las que han transformado el país?

Juan Manuel Galán, de la familia de los 
hermanos Galán, hijos del inmolado Luis 

Carlos Galán y que han estado vinculados a cargos de elección y 
como funcionarios públicos en la política nacional (hay que decir-
lo, aunque no sea popular hacerlo) también han vivido del Estado 
toda su vida. La pregunta para ellos es, ¿y qué han hecho por Co-
lombia?

La misma Angélica Lozano ha estado vinculada durante más 
de 15 años en su vida profesional como funcionaria y servidora pú-
blica, además de senadora, hoy en día ejerce como primera dama 
de Bogotá y lidera la coalición de políticos con miras a 2022. ¿Sería 
Angélica la de la idea de reunirse en el Club La Aguadora?

Esta coalición de corte supuestamente alternativo al poder 
tradicional, del que muchos de sus miembros han sido parte, se 
adueña de la esperanza, así como lo hizo la izquierda cuando se 
apoderó de la causa de la defensa del medioambiente, los derechos 
de las mujeres y la paz, entre otros temas. Su principal figura es la 
de Sergio Fajardo, otro recorrido político, exalcalde de Medellín y 
exgobernador de Antioquia.

La coalición tiene un gran problema y 
es que el pasado que pesa sobre las espaldas 
de sus integrantes no cuenta con resultados 
suficientes en materia de transformaciones 
sociales. 

La primera evidencia es que este grupo 
defensor de los acuerdos de paz no tiene 
cómo demostrar que les importa el deterioro 
de la seguridad en el territorio nacional. Des-
pués de la firma de los acuerdos, Colombia 
quedó a merced del incremento del número 
de hectáreas de hoja de coca, que son el com-

bustible de la violencia del narcotráfico. Los integrantes de esta 
coalición son proclives a la legalización de las drogas.

Y la segunda evidencia es Bogotá. La muestra de cómo sería 
un gobierno de esa coalición de verdes y alternativos es la capital 
del país, donde han brillado la improvisación, el espectáculo y la 
falta de resultados. 

Cuando los políticos se aferran a sus proyectos de poder, como 
sucede con esta coalición, se acomodan y se acostumbran a los pri-
vilegios. Eliminan la frontera entre lo cierto y lo falso, lo evidente y 
lo teórico, lo populista y lo práctico.

Por eso terminan convenciendo a la gente de que, a pesar de 
ser políticos de toda la vida, son los políticos que el país necesita 
para lograr el cambio en el futuro. El cambio que ellos no lograron 
construir en el pasado. 

Así funciona esta coalición, que de esperanza no tiene nada. n

EN EL SALÓN TERRAZA, DEL CLUB LA AGUADORA, 
de propiedad de la Empresa de Acueducto y Alcantarillado de 
Bogotá, se ha venido reuniendo un grupo de políticos de centroiz-
quierda, convocados por la senadora del Partido Verde Angélica 

Lozano. 
Los políticos que asisten a estos encuentros se bautizaron con el 

nombre de la ‘Coalición de la esperanza’. Su objetivo es ponerse de 
acuerdo en quién será el candidato presidencial para 2022. Prometen 
renovación, cambio y luchar contra la corrupción. 

Cuando los políticos 
se aferran a sus 

proyectos de poder, 
como sucede con esta 
coalición, se acomodan 
y se acostumbran a los 

privilegios. 

POR MARÍA ANDREA NIETO
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POLÍTICA  

¿Se lanzarán a la presi  dencia? 
Germán Vargas Lleras y Óscar Iván Zuluaga son dos pesos 
pesados de la política. A ambos los quieren ver como 
candidatos en 2022. ¿Qué piensa cada uno? 

A CATORCE MESES DE LA 
primera vuelta presidencial, algu-
nos sectores de la derecha, preo-
cupados por el repunte de Gus-

tavo Petro, ven urgente la reaparición de 
dos pesos pesados de la política: Germán 
Vargas Lleras y Óscar Iván Zuluaga. Se 
trata de dos excandidatos presidenciales, 
con votos y reconocimiento nacional, que 
podrían participar de una consulta para 
tratar de derrotar al petrismo.

 Aunque ninguno de los dos confirma 
por ahora sus aspiraciones, hay chance de 
que sus nombres aparezcan en el tarjetón. 
Zuluaga, por ejemplo, está motivado. Dis-
tintos líderes del uribismo le han insistido 
que abandone las asesorías económicas 
y se lance al agua. Zuluaga podría unir 
al Centro Democrático, un partido cuyas 
cartas más fuertes, como Paloma Valencia, 
Paola Holguín y Rafael Nieto, no suscitan 
consenso para dar la pelea en 2022. “Si 
Zuluaga entra a la competencia, 
enriquecería mucho el proce-
so”, reconoció Nieto.

 El fervor que des-
pierta esta posible aspi-
ración es tan fuerte que 
la senadora María Fer-
nanda Cabal propuso 
que si Zuluaga se lanza, 
no debe ser sometido 
a una consulta con el 
resto de precandidatos 
del partido. “Las de-
más figuras tendrían 
la obligación moral de 
subirse a esa campaña 
porque tienen que en-
tender que él cuenta 
con todo el derecho a 
reclamar lo que le qui-
taron”, explicó Cabal.

 El nombre de Zu-
luaga no divide, y genera 
respeto y aceptación. En 2014, 
le ganó a Juan Manuel Santos 
en la primera vuelta, y en la se-
gunda perdió, pero obtuvo casi 

7 millones de votos, un caudal que lo con-
virtió en su momento en el hombre que 
podía enarbolar las banderas del Centro 
Democrático.

 Siete años después el escenario es dis-
tinto; no obstante, el panorama para el ex-
ministro de Hacienda puede ser favorable. 
Es un candidato de las entrañas de Uribe, 

quien ha dicho que a Zuluaga le robaron su 
elección desde la campaña de Santos con 
la estrategia del hacker Sepúlveda. Tam-
bién está bajo sospecha la campaña de ree-
lección de Santos debido a la posible finan-
ciación ilegal con dineros de Odebrecht.  
Zuluaga tiene el respeto de Duque, y el 
senador José Obdulio Gaviria, con quien 
tuvo fuertes diferencias en el pasado, le 
dijo a SEMANA: “Acompañaré a quien 
sea nominado por el partido en la consulta 
y quien sea el ganador en la consulta inter-
partidista”.

 Asimismo, el exministro goza de la 
confianza del Partido Conservador porque 
en sus inicios políticos formó parte de la 
militancia azul, y cuenta con el aprecio del 
expresidente Andrés Pastrana, con quien 
lideró la campaña del No en el plebisci-
to sobre los acuerdos de paz con las Farc. 
Pastrana será clave en las elecciones de 
2022, así como lo fue en 2018 en el triun-
fo de Duque. Igualmente, es cercano al 
Partido de la U, ya que fue su presidente 
y cofundador con Santos, y mantiene 
buenas relaciones con exalcaldes como 
Enrique Peñalosa, Federico Gutiérrez 
y Alejandro Char, quienes organizan 
una coalición independiente para el 
año entrante. 

 A este posible candidato le 
reconocen su hoja de vida y su 
desempeño cuando fue ministro 
de Hacienda, y capoteó la crisis 
económica de 2008 y las conse-
cuencias del rompimiento de 
las relaciones entre Colombia y 
Venezuela, en el Gobierno Uri-
be. Es una persona que, según 

José Felix Lafaurie, podría hacer-
le frente a la crisis desatada por la 

pandemia.
 “No creo en los salvadores de la 

política, pero veo un reconocimiento a 
mi liderazgo y a lo que ha sido mi vida 
pública. Sí hay un sentimiento muy 
profundo por lo que ocurrió en 2014, 
con todo lo que se ha denunciado del  
hacker Sepúlveda y Odebrecht. 

 Germán Vargas 
Lleras considera 

que aún es 
prematuro 
definir una 

eventual 
candidatura a 

la presidencia. 
Pero no lo ha 

descartado.
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¿Se lanzarán a la presi  dencia? 
Eso no es usual en las campañas políti-
cas”, le dijo Zuluaga a SEMANA.

 Sin embargo, no todo es color de rosa. 
Tomar la decisión no será fácil, porque 
está envuelto en una encrucijada familiar 
y judicial. Aunque él no tiene investiga-
ciones en curso, su hijo David, quien fue 
representante legal de su campaña presi-
dencial, continúa vinculado al proceso por 
el hacker, un escándalo que estalló en ple-
na segunda vuelta presidencial y opacó la 
campaña del entonces candidato uribista.

 Pese a que en enero de 2017 la Fiscalía 
archivó la investigación contra Óscar Iván 
Zuluaga por el mismo caso, y en 2019 el 
Tribunal Superior de Bogotá confirmó la 
inocencia de Luis Alfonso Hoyos, excon-
sejero uribista, la Fiscalía debe decidir la 
suerte de David Zuluaga. Cabe recordar 
que en un primer momento Sepúlveda, 
de acuerdo con la Justicia, habría chu-
zado las conversaciones de paz entre el 
Gobierno y las Farc, contratado por la 
campaña de Zuluaga. Sin embargo, esa 
grave acusación podría terminar en humo 
tras las últimas declaraciones del 
hacker, que apuntan a que 
se autoincriminó por 
presión de la entonces 
fiscalía de Eduardo 
Montealegre.

 El fallo pendien-
te de la Fiscalía es lo 
que tiene en una en-
crucijada al excan-
didato presidencial. 
De igual manera, 
le preocupa la se-
gunda investiga-
ción contra su hijo, 
pues presumible-
mente contrató 
publicidad durante 
las elecciones con 
el brasileño Duda 
Mendoza, salpicado 
en el escándalo Ode-
brecht, la polémica fir-
ma que supuestamente 
pagaba sus honorarios. 
El Consejo Nacional 
Electoral le archivó a 
Zuluaga el proceso por 
los posibles nexos con 
Odebrecht, pero su 

hijo sigue en Estados Unidos a la espera 
de una decisión de la Fiscalía. Esa es la ra-
zón de su largo silencio. “Por el honor a mi 
familia, el respeto a los más de 7 millones 
de electores y el respeto a la Justicia”, dijo.

 Zuluaga se declaró respetuoso de los 
tiempos y de los dictámenes de la Fiscalía, 
y prefirió no especular electoralmente. 
“Yo siento que le puedo ayudar mucho 
a las personas y a la sociedad. Y la mejor 
forma de expresarlo es a través del lideraz-
go público y político. Por eso me lancé en 
2014 y he tenido carrera política”, aseguró.

 
¿Y VARGAS LLERAS? 
Por los lados del exvicepresidente Germán 
Vargas Lleras, la propuesta de los congre-
sistas para que encabece la lista al Senado 
está a la orden del día. Por medio de lla-
madas le han pedido que lance su nombre, 
pero él no ha decidido. Permanece confi-

nado desde hace diez 
meses en su finca, 

protegido de la covid-19, y no retornará a 
la vida social hasta que le llegue el turno de 
vacunación. De momento, no atiende visi-
tas, aunque habla telefónicamente a diario 
con sus alfiles de Cambio Radical. 

 Vargas Lleras busca que, mediante la 
Fundación Carlos Lleras Restrepo, Cam-
bio Radical, su partido, cuente con una pla-
taforma desde la que se impulse una refor-
ma a la Justicia, a la salud, y que promueva 
el desarrollo y la infraestructura. La meta 
es, por lo menos, sostener las actuales cu-
rules o crecer en las elecciones legislativas. 

 El nombre de Vargas Lleras le podría 
significar por lo menos 300.000 votos a la 
lista de Cambio Radical al Senado. Sin em-
bargo, en los planes del exvicepresidente 
no estaría volver al Congreso. Él conoce 
como nadie ese escenario, lo ha presidido, 
pero considera que esa etapa está supera-
da. Aun cuando podría ocupar el vacío que 
dejará Álvaro Uribe, Gustavo Petro, An-
tanas Mockus y otros políticos de primera 
línea, su interés no está en una curul. Si se 
lanza, competirá de nuevo por la Casa de 
Nariño. 

Aunque Vargas Lleras no lo confirma, 
tampoco lo descarta. Él ha dicho que no 
hay afán, que la campaña empezó tempra-
no y no pretende formar parte de la larga 
lista de 34 precandidatos que se cuentan 
hoy. Prefiere esperar a que se decante el 
escenario para decidir una posible precan-
didatura. Es probable que no aspire y se 
convierta, en todo caso, en una ficha clave 
para cualquier candidatura.

 Por ahora, Vargas Lleras está concen-
trado escribiendo un libro sobre infraes-
tructura. Y así como ocurrió en 2018 con 
su obra Hacer, cumplir, avanzar: una vida 
al servicio de Colombia, podría traducirse 
en una plataforma para lanzar su precandi-
datura a nombre de la centroderecha.

 “Veo a Vargas Lleras tirando línea para 
la presidencia. Será un actor decisivo de 
cara a las presidenciales de 2022”, aseguró 
el senador Richard Aguilar, quien destacó 
que el exvicepresidente, por su talante po-
lítico, no se quedará quieto. Igual piensa el 
congresista Julio César Triana. “Su expe-
riencia, conocimiento y posiciones firmes 

le harían bien al país en este difícil momen-
to por el que pasamos”, dijo.

 En 2018, Vargas Lleras obtuvo el res-
paldo de más de 1.400.000 electores, una 
cifra baja para el perfil de un ejecutor que 
le cabe el país en la cabeza. Eso mismo 
piensan muchos de Óscar Iván Zuluaga. 
Aún faltan meses para que la campaña 
presidencial se active, pero pocos dudan 
de que ambos serán nuevamente grandes 
protagonistas. n 

   Óscar Iván 
Zuluaga está 

a la espera de 
que la Fiscalía 

resuelva algunas 
investigaciones 

sobre su hijo para 
poder tomar una 

decisión. 
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ENTREVISTA  

“A la Policía hay que lide  rarla, no criticarla”
En entrevista con SEMANA, el ministro del Interior, Daniel Palacios, 
habló de los proyectos que radicará el Gobierno ante el Congreso; de 
la inseguridad en Bogotá; de la protección para los líderes sociales y 
excombatientes de las Farc, y de la fumigación con glifosato.

SEMANA: En términos generales, 
¿cuál será la agenda legislativa  
del Gobierno en los meses que  
se avecinan?

DANIEL PALACIOS: El periodo legislativo 
pasado fue muy positivo para el Gobierno 
porque logramos la aprobación de 21 leyes 
en cuatro meses. Ahora tenemos 48 pro-
yectos en trámite y la radicación de 18 
nuevos. Está la reforma social y fiscal, la 
iniciativa de trabajo en casa, la reforma 
a la salud, la mesa de moralización, una 
reforma a las juntas de acción comunal y 
la reglamentación de la cadena perpetua. 
También hay proyectos ambientales para 
atacar la deforestación, entre otros.
SEMANA: A propósito, ¿por qué el Gobierno 
decidió cambiarle el nombre a la reforma 
tributaria por social?
D.P.: El Gobierno estudia una reforma social 
y fiscal por el endeudamiento y el gasto que 
ha tenido para atender la pandemia, tanto 
los programas sociales como la inversión en 
salud y otras eventualidades. Hoy existe el 
riesgo de perder el grado de inversión. Por 
eso, el Gobierno, de manera responsable, está 
estudiando un ajuste fiscal. Los expertos están 
analizando el texto que luego será sociali-
zado para generar un consenso. La visión 
fundamental es poder hacer una reforma 
social que permita ampliar las inversiones, 
continuar con los programas sociales que 
se han implementado en pandemia, como 
Ingreso Solidario, y un plan ambicioso que 
atienda la pobreza extrema.
SEMANA: Ministro, ¿usted cree que hay 
mayorías en el Congreso para aprobar esta 
reforma social y fiscal?
D.P.: Hemos venido trabajando con la coa-
lición, entendiendo la responsabilidad que 
todos tenemos de adoptar medidas que sirvan 
para aliviar la situación de los colombianos. 
Debemos garantizar que el país siga con ca-
pacidad económica y de endeudamiento.
SEMANA: ¿Qué se buscará con la reforma a 
la salud?
D.P.: Es un proyecto que tiene muchas aristas, 
y busca mejorar los servicios de salud en 
administración y en EPS, pero sobre todo 

tendrá un capítulo sobre el plan de vacuna-
ción, la emergencia sanitaria y las sanciones 
a su incumplimiento.
SEMANA: Hay alarma porque el proyecto de 
cadena perpetua para violadores de niños 
termine beneficiando a los victimarios  
y reduciendo sus condenas. ¿Viene algún ajuste 
por parte del Gobierno?
D.P.: En esta reglamentación que radicará el 
Gobierno se establecen los procedimientos 
sobre cómo se debe aplicar la cadena per-
petua, cuándo procede, cómo debe operar 
y cómo será la segunda instancia. También 
debe quedar claro que la revisión de la pena 
no puede llevar a que la condena sea inferior 
a lo que hoy se encuentra estipulado en la ley.
SEMANA: El presidente Duque anunció que su 
gobierno irá hasta 2022. Eso indica entonces que 
el Gobierno no ve con buenos ojos la ampliación 
de su periodo, como lo proponen algunos…
D.P.: Ese texto no existe, no ha sido radicado en 
el Congreso y sería muy difícil como Gobierno 
expresarnos frente a algo que hasta ahora son 
anuncios. Como usted anota, el presidente ya 
dijo la fecha en que terminará el Gobierno.
SEMANA: Hay congresistas que se quejan de las 
sesiones mixtas y reclaman la presencialidad. 
¿Cuál es su postura?
D.P.: Debo resaltar el trabajo que ha hecho el 
Congreso. A todos nos ha tocado adaptarnos 
a una nueva realidad como consecuencia de 
la pandemia. En el Gobierno respetamos la 
autonomía e independencia de los poderes. En 
ese sentido, la rama legislativa es autónoma 
e independiente para tomar sus decisiones.
SEMANA: Usted conoce muy bien Bogotá y 
los temas de seguridad. ¿Le preocupa esta 
creciente ola de inseguridad?
D.P.: Apoyamos a todos los mandatarios lo-
cales para el cumplimiento de sus funciones 
como jefes de policía en sus territorios, sin 
importar sus orígenes políticos. Eso lo hemos 
demostrado ayudándolos y mejorando sus 
capacidades. Desde el Ministerio del Interior, 
este año hemos entregado más de 1.300 
motocicletas a diferentes ciudades para 
mejorar su capacidad y hemos adelantado 
un incremento de pie de fuerza, y Bogotá no 
ha sido la excepción. Claro que preocupa lo 

que ocurre en la capital del país, que venía 
con una tendencia a la baja en materia de 
homicidios y hurtos al finalizar el periodo 
pasado. Hoy hemos visto un incremento en 

algunos de esos indicadores. Bogotá reci-
birá el incremento más importante de pie 
de fuerza y, como se lo comentamos a la 
alcaldesa, esperamos terminar con más de 
7.000 nuevos hombres. 

Aquí lo que debe haber es un trabajo 
absolutamente articulado entre los manda-
tarios locales y la Policía. Más allá de estar 
permanentemente criticando a la Policía, lo 

“TENEMOS 48 
PROYECTOS EN 
TRÁMITE Y LA 
RADICACIÓN DE 
18 NUEVOS. ESTÁ 
LA REFORMA 
SOCIAL Y FISCAL, 
LA REFORMA A 
LA SALUD Y LA 
REGLAMENTACIÓN 
DE LA CADENA 
PERPETUA”.
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“A la Policía hay que lide  rarla, no criticarla”
que hay que hacer es liderarla y apoyarla 
para darles seguridad a todos los habitantes 
de la capital del país.
SEMANA: Ministro, hay en el ambiente 
una sensación de desprotección de los  
líderes sociales…
D.P.: El 66 por ciento de los homicidios de 
líderes sociales se ha presentado en 24 muni-
cipios y en cinco ciudades. En estas zonas se 
concentran problemas de narcotráfico, cultivos 

ilícitos, minería ilegal y presencia significativa 
de las disidencias de las Farc, ELN, Caparros, 
Clan del Golfo, los Puntilleros, entre otros. 
Hemos logrado establecer que a ellos los 
están amenazando las disidencias de las Farc, 
el ELN, Clan del Golfo. Asimismo, hemos 
tenido un incremento de 200 por ciento de 
efectividad en la materialización de las órdenes 
de captura a responsables de homicidios de 

líderes sociales, y más de 300 por ciento en 
órdenes de captura contra los asesinatos de 
los reincorporados de las Farc. Hoy contamos 
con más de 65 por ciento de esclarecimiento 
en los asesinatos de líderes sociales. Esa es 
una cifra muy importante porque el escla-
recimiento normal de asesinatos en el país 
está entre 23 y 28 por ciento.
SEMANA: ¿Los esquemas de protección están 
garantizados?

D.P.: La Unidad Nacional de Protección en 
el Gobierno Duque pasó de un presupuesto 
de 530.000 millones de pesos a un billón de 
pesos. El 60 por ciento de los protegidos por 
la UNP son líderes sociales. Por otro lado, 
frente a la protección de los exmiembros de 
las Farc, hay una subdirección especializada 
cuyo titular es recomendado por los ex-Farc 
y lidera un grupo de protección de más de 

1.200 hombres. Eso quedó es-
tablecido en los acuerdos de 
La Habana. Ellos forman parte 
hoy de más de 265 esquemas 
de seguridad de los ex-Farc.

SEMANA: De otro lado, ¿qué fecha tiene el 
Gobierno para empezar la fumigación aérea 
con glifosato?
D.P.: Si fuera por el Gobierno, hace rato 
estaríamos fumigando. Se ha tenido toda 
la voluntad de hacerlo porque entendemos 
a qué nos estamos enfrentando. Al país lo 
recibimos con más de 200.000 hectáreas 
de coca, producto del apaciguamiento del 
Gobierno anterior, que se limitó a la erradi-
cación manual. El Gobierno está listo para 
la fumigación; ha habido algunos retrocesos 
por parte de algunos fallos judiciales. En 
este momento hay una tutela que nos ha 
impedido iniciar.
SEMANA: ¿Hubo o no niños en el 
bombardeo contra las disidencias de las 
Farc en el Guaviare?
D.P.: Las únicas autoridades que certifican la 
edad o el móvil de la muerte de una persona 
son Medicina Legal y la Fiscalía. Lo que 
sí puedo decir con certeza es que en ese 
campamento estaba el bandido de Gentil 
Duarte, líder de las disidencias de las Farc. 
Fue una operación militar válida, basada 
en los protocolos del derecho operacional 
y el DIH. 

Ahí hay un mensaje claro para Gentil 
Duarte: este no será ni el primero ni el úl-
timo bombardeo, porque, hasta que este 
señor no caiga, el Gobierno no descansará.
SEMANA: ¿Marta Lucía Ramírez seguramente 
renunciará a la Vicepresidencia?
D.P.: No tengo conocimiento si la señora 
vicepresidenta optará por la decisión de 
avanzar en una campaña presidencial. Ahora 
bien: qué importante es que el presidente 
Duque haya anunciado que, si hay una po-
sible vacancia, el reemplazo sea una mujer. 
Muestra el compromiso de este Gobierno 
con la equidad de género.
SEMANA: ¿Cómo cree que será recordado 
el presidente Duque?
D.P.: Este Gobierno va a terminar con una 
misión muy clara: estamos trabajando en 
una vacunación masiva y gratuita para salir 
de la pesadilla de la covid-19, y en una 
reactivación segura. Tenemos un plan para 
reactivar la economía de manera segura. 
Este es un presidente que ha demostrado 
que, ante la adversidad, ha reaccionado 
con templanza, con mesura, pero sobre 
todo pensando con grandeza y en el país, 
y no metiéndose en las pequeñas discu-
siones políticas. n
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DEFENSA  

A comprar aviones  de  combate
Por razones de seguridad nacional, el Gobierno se alista para renovar la 
flotilla de aviones de combate. La inversión podría llegar hasta los 4.000 
millones de dólares. Aunque habrá polémica, esa compra es necesaria. 

P ARA NADIE ES UN SECRE-
to que Colombia enfrenta, como 
nunca antes, una serie de ame-
nazas externas a su seguridad 

nacional y que se convirtió en un tea-
tro de operaciones de espionaje para 
países como Venezuela, Rusia y Cuba. 
Los organismos de inteligencia ya han 
detectado planes de injerencia y estra-
tegias incluso para interferir en las elec-
ciones de 2022. Adicional a ello, el país 
sigue enfrentando un desafío interno por 
cuenta de las disidencias de las Farc, las 
bandas criminales y el narcotráfico. Hoy 
los equipos con que 
cuentan las Fuerzas 
Armadas son real-
mente obsoletos para 
afrontar cualquier 
agresión externa.

Por eso, el Go-
bierno de Iván  
Duque tomó la decisión de renovar la 
flotilla de aviones de combate con que 
se cuenta para enfrentar estos riesgos. 
En los próximos meses se cerrarán las 
negociaciones para la adquisición de 24 
aviones nuevos de combate, de última 
generación, que blindarán a Colombia 
de cualquier amenaza.

Hoy, la Fuerza Aérea tiene 23 avio-
nes Kfir, de fabricación israelí, con más 
de 30 años de uso y que en diciembre 
de 2023 quedarán fuera de servicio. Es-

tas aeronaves no se fabrican desde 
1986 y, por tanto, conseguir sus 

repuestos y garantizar su 
mantenimiento le ge-

neran ele-

vados sobrecostos al erario. Aunque sue-
ne increíble, Colombia es hoy el único 
país que utiliza todavía este tipo de avio-
nes de combate.

Los Kfir envejecidos representan un 
costoso desangre para la nación. Las ci-
fras son dicientes. El valor de una hora 
de vuelo es de poco más de 16.000 dóla-
res, es decir, cuesta unos 56 millones de 
pesos aproximadamente, mientras que 
en el caso de una aeronave nueva, ese 
valor puede ser de 9.000 dólares (unos 
32 millones de pesos). Las caracterís-
ticas de los Kfir, a la luz de los avances 

de la industria de combate aéreo, son 
consideradas vetustas. Según documen-
tos militares bajo reserva conocidos por 
SEMANA, se considera que “las capaci-
dades operacionales de estas aeronaves 
son inferiores a las de la amenaza (inte-
gración de armamento, sensores, alcance, 
tecnología, entre otros)”.

En dichos informes también se hace 
una preocupante radiografía sobre la ca-
pacidad aérea militar de Colombia frente 
a la de Venezuela. “Colombia se encuen-
tra en desventaja estratégica ante la flota 
de superioridad aérea más representa-
tiva de la región con los Su-30 mk 2 (o 
los cazabombarderos Sukhoi) rusos que 
posee Venezuela; flota que ha tenido una 

recuperación significativa, pasando de 
tener una aeronave disponible en 2017 
a 12 en febrero de 2021. Así mismo, por 
el apoyo ruso, se estima que al finalizar 
este año cuenten con 16 aeronaves listas, 
lo cual lo consolidan como el país con su-
perioridad aérea de la región”.

Dos de las ventajas de los Sukhoi 
son su autonomía de vuelo y gran ve-
locidad (2.350 kilómetros por hora). 
En 2019, de hecho, el diputado chavis-
ta Pedro Carreño, un militar retirado, 
amenazó a Colombia diciendo que si 
Estados Unidos invadía militarmente 

a Venezuela, “en 11 
segundos” un Sukhoi 
estaba en Bogotá. 
Aunque se trató de 
una exageración, lo 
cierto es que entre 
Caracas y Bogotá 
hay 1.400 kilómetros 

de distancia, es decir, que un Sukhoi 
podría hacer ese vuelo perfectamente 
en poco más de media hora.

Ante este panorama, el Gobierno 
Duque viene adelantando conversacio-
nes con Suecia, Francia, España y Esta-
dos Unidos para modernizar sus aviones 
de combate. En el mercado hay cuatro 
propuestas sobre la mesa: Gripen NG, 
Rafale, Eurofighter y F-16 Block 70. 

Además de 24 aeronaves nuevas, el 
país necesita adquirir radares de mayor 
capacidad, incorporados en el proyecto, 
que también incluye el incremento de las 
capacidades de vigilancia y dos aerona-
ves de alerta temprana que cubrirán todo 
el espacio aéreo nacional. 

LA FUERZA AÉREA TIENE 23 AVIONES KFIR CON 
MÁS DE 30 AÑOS DE USO.  ESTAS AERONAVES 
NO SE FABRICAN DESDE 1986 Y, POR TANTO, 

SUS REPUESTOS SON MUY COSTOSOS.
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A comprar aviones  de  combate

En los próximos días se hará la publi-
cación de la notificación del Congreso de 
Estados Unidos autorizando a Colombia 
para adquirir la nueva plataforma hasta 
por 4.500 millones de dólares. El Depar-
tamento de Estado de Estados Unidos 
dará vía libre para que Colombia com-
pre los aviones que ofrece ese país y su 
sistema de armas. 

El Gobierno piensa hacer esta millo-
naria adquisición con un plan de pagos 
de entre siete y diez años. Esta compra 
se viene agilizando gracias a las buenas 
relaciones entre la Casa de Nariño y la 
Casa Blanca.

El gran interrogante es por qué si en 
2012, en el Gobierno Santos, se inicia-
ron los estudios para la adquisición de 
la nueva plataforma de superioridad aé-
rea, esta renovación no se hizo. Lo cierto 
es que no solo pesaron las restricciones 
presupuestales, sino que definitivamente 
también habrían influido las decisiones 
políticas en torno al proceso de paz que 
se desarrollaba con las Farc y por eso la 
modernización se aplazó, dejando al país 
al borde de perder “la capacidad disuasi-
va, defensiva y ofensiva ante una posible 
agresión externa”, según el documento 
conocido por SEMANA.

Esta demora no deja ser preocupan-
te, teniendo en cuenta que el activo mi-
litar más importante para la defensa de 
una nación son precisamente las aerona-
ves de combate. 

“Colombia no puede darse el lujo 
de perder esta capacidad defensiva y 

disuasiva, ya que el costo económico 
de no tenerla podría ser muy superior 
frente a una agresión y no estar en la 
capacidad de proteger los activos estra-
tégicos de la nación”, señala el informe 
de las Fuerzas Armadas.

Aunque habrá polémica por esta 
compra, porque algunos no entende-
rán que en medio de las grandes nece-
sidades que afrontan los colombianos 
por la pandemia el Gobierno invierta 
4.000 millones de dólares en armamen-
to, hay una realidad y es que la seguri-
dad nacional no se puede descuidar. Lo 
mismo que la protección de los activos 
estratégicos del país. Las amenazas son 
reales. En diciembre, la Cancillería tuvo 
que expulsar a dos diplomáticos rusos, 
Aleksandr Nikolayevich Belousov y 
Aleksandr Paristov, tras comprobar que 
desarrollaban actividades de espionaje 
en territorio colombiano. También han 
sido detectados equipos satelitales de 
alto alcance con capacidad para inter-

ceptar comunicaciones desde la fronte-
ra con Venezuela y cubrir todo el país.

En poder del Gobierno, igualmente, 
hay un dosier que revela las supuestas 
andanzas de algunos cubanos, quienes 
tendrían en marcha una estrategia de 
injerencia en Colombia y una preferen-
cia electoral por al menos un aspirante 
a la presidencia, al que buscarían ayudar 
para tratar de consolidar un bloque de 
izquierda en la región.

A eso se le suman la grave situación 
generada por el narcotráfico; la pre-
sencia de los exjefes de las Farc Iván 
Márquez, Jesús Santrich, Romaña y el 
Paisa en Venezuela; el litigio sobre San 
Andrés y el discurso beligerante de Da-
niel Ortega en Nicaragua. Todas esas 
son razones válidas para que Colombia 
modernice, de una vez por todas, su vie-
ja flota de aviones de combate y pueda 
garantizar la seguridad de los colombia-
nos y la soberanía nacional. La compra 
es necesaria.n
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¿QUIÉN ES REALMENTE 
CLAUDIA LÓPEZ?

Es entonces indispensable descifrar quién es realmente la 
alcaldesa. En su exitosa campaña de 2019 ella fue radicalizán-
dose, proceso que se agudizó en las semanas previas a la elec-
ción, debido a que una serie de errores de bulto le permitieron 
a su rival inmediato pisarle los talones. Y debido a que López 
solo podía crecer a costa de la izquierda, sus acciones y dis-
curso escoraron en tal dirección. Eran los tiempos de masivas 
marchas en nuestras ciudades y la candidata, de manera hábil, 
se presentó como vocera de la insatisfacción ciudadana y de 
los reclamos de los estudiantes al gobierno de Duque. De he-
cho, poco faltó para que ella se uniera al 
tropel estudiantil en sus enfrentamientos 
con el desprestigiado Esmad. No obstan-
te, ya posesionada y tan pronto como en 
febrero de 2020, López ordenó y justifi-
có la actuación de ese mismo Esmad, sin 
que ello fuese precedido de la explica-
ción que demandaban sus electores más 
jóvenes y radicales. 

Un mes antes de asumir su cargo 
principió a borrar con el codo lo que 
había escrito con la mano. Defensora 
durante años de la pretendida merito-
cracia, López anunció con alharaca que 
sus secretarios serían escogidos por una 
firma cazatalentos. Pero, ¡oh sorpresa!, 
su gabinete se correspondió, al milímetro, con los apoyos po-
líticos que había recibido en campaña. Su apuesta por la tal 
meritocracia resultó una farsa. Su reparto de puestos fue igual 
al de la politiquería tradicional. 

Más sorprendente aún fue su giro a favor del impopular 
transmilenio, el cual, con el fin de ganar votos en los secto-
res izquierdistas, había criticado con aspereza al igual que el 
proyecto de minimetro del anterior alcalde. Para asombro de 
quienes todavía creen en la palabra empeñada, la alcaldesa, 
sin ruborizarse, apostató de sus críticas y se matriculó en el 
continuismo de los proyectos de su predecesor. Lo curioso es 
que su aliado político, el Polo, siguió orondo en puestos claves 
de la administración López, a pesar de que ellos habían sido 
acérrimos opositores de transmilenio y del minimetro.

La peste del coronavirus le permitió a 
López salir airosa del triple salto mortal 
que dio para abjurar de sus prometimien-
tos. No obstante, al acostumbrarnos a vi-
vir con la pandemia, hemos vuelto a mirar 
con lupa a nuestros gobernantes. Y ella no 

es la excepción, de allí el tobogán en que vertiginosa se desliza 
hacia el desplome de su imagen si no hace pronto un mea culpa 
y se reencuentra con los compromisos esenciales de su campaña, 
salvo, claro está, que ella sea una derechista solapada como seña-
lan con virulencia sus críticos en la extrema izquierda. 

También durante el proceso electoral, López nos habló de 
su origen en una familia de clase media de raíces populares, lo 
cual realzaba aún más los logros que había obtenido gracias al 
estudio y la perseverancia. Pero sus altercados con vendedores 
ambulantes han sorprendido a una ciudad que esperaba ver en 

ella una mujer compasiva, dispuesta a 
jugársela entera por la igualdad –con el 
corazón en la mano– en una tierra vio-
lentamente desigual como la nuestra. Por 
desgracia no es eso lo que hemos visto en 
ella, sino la arrogancia del poder de la cual 
está harto el país. 

No puedo ignorar otro crucial aspecto, 
como congresista López se la jugó por la 
consulta anticorrupción. Todos sabemos 
que el clientelismo es uno de los accesos 
principales a tan atroz delito. Conceja-
les anticlientelistas como Martín Rivera 
(Verde) y Carlos Carrillo (Polo) han se-
ñalado que el secretario de gobierno prac-
tica el clientelismo en sus relaciones con 

el concejo. ¿Acaso la alcaldesa mira para otro lado cuando su 
funcionario politiquea de esa manera? ¿Dónde quedó el discur-
so anticorrupción?

Su oportunista actitud xenófoba es en extremo peligrosa. La 
satanización de los inmigrantes puede convertirse en violencia 
contra ellos. Alcaldesa, no juegue con fuego, no todo vale para 
volver a subir en las encuestas.  

En su célebre biografía The Years of Lyndon Johnson, en 
el tomo IV, Robert Caro recuerda que Johnson les espetó a 
sus asesores que le pedían moderar su audaz programa de re-
formas: “Bien, ¿para qué diablos entonces es la presidencia?” 
(“Well, what the hell’s the presidency for?”). 

¿Para qué diablos alcaldesa la alcaldía si al final todo termi-
na igual… o peor? n

T ODO SER HUMANO ENCIERRA ENIGMAS, MAS 
cuando una persona participa en la vida pública, es 
necesario descifrar su personalidad política, por cuanto 
que las acciones y decisiones que toma le atañen no solo 

a ella, sino que le importan al conjunto de la sociedad. En el caso 
de la alcaldesa, las actuaciones que emprende y las iniciativas que 
adopta conciernen tanto a Bogotá como al país, pues ella lleva,  
in pectore, una inocultable aspiración presidencial. 

La satanización de los 
inmigrantes puede 

convertirse en violencia 
contra ellos. Alcaldesa, 
no juegue con fuego, no 
todo vale para volver a 
subir en las encuestas.
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Al cartel de la   toga le cayó la justicia 
El fallo contra el exmagistrado Ricaurte es          histórico. Esta es la radiografía del escándalo.  

L
A CONDENA CONTRA EL 
exmagistrado Francisco Ricaurte 
en medio del escándalo del cartel 
de la toga deja dos conclusiones. 

La primera: la cúpula de la Justicia esta-
ba permeada por una red criminal que 
frenaba sentencias mientras llenaba de 
dinero sus bolsillos. La segunda: como no 
es habitual con los escándalos de corrup-
ción, están cayendo los responsables. Es, 
al mismo tiempo, la gran vergüenza y el 
mayor triunfo de la justicia.

La sentencia de lo que representa 
el cartel de la toga la dio el juez diez 
penal del circuito de Bogotá cuando 
anunció la condena por cuatro deli-
tos contra el exmagistrado Ricaurte, 
quien fuera el todopoderoso de la 

rama, presidente de la Corte Suprema 
de Justicia y del Consejo Superior de 
la Judicatura.

“Se concertaron Ricaurte, Leonidas 
Bustos, Gustavo Malo y Luis Gustavo 
Moreno, quedando demostrada la exis-
tencia de la organización criminal; no 
solo con el testimonio directo de uno 
de sus integrantes (Moreno), sino con 
la corroboración de sus señalamientos 
con otros testigos (…). No era corrup-
ción sofisticada, esto es vil corrupción 
simple”, sentenció el juez.

La génesis del escándalo se dio cuan-
do el ex fiscal anticorrupción Moreno, 
haciendo lo contrario a la vocación de 
su cargo, cayó en la trampa. En una ope-
ración de película con dólares marcados 

MAGISTRADOS
• GUSTAVO MALO
Se encuentra detenido y en 
la recta final del proceso 
en la Corte Suprema. Fue 
vinculado al cartel de la toga 
por beneficiar, al parecer, al 
exsenador Musa Besaile en 
una investigación. Malo se 
declaró inocente, mientras 
que Gustavo 
Moreno aseguró 
que por ese 
“negocio” 
cobraron 2.000 
millones 
de pesos.

1 REUNIÓN EN MIAMI
Fueron varios los encuentros entre el exgobernador 

de Córdoba Alejandro Lyons, y el ex director anticorrupción 
Gustavo Moreno, en el Dolphin Mall en Doral, Florida. En 
ellos acordaron el pago de 10.000 dólares para frenar una 
investigación contra el exmandatario regional, adelantada en 
la Fiscalía. Los encuentros fueron grabados por agentes de la 
DEA, que organizaron el entrampamiento.

2 EXTRADICIÓN DE MORENO
En junio de 2017 agentes del CTI llegaron 

a la oficina de la dirección anticorrupción de la 
Fiscalía y capturaron al jefe de ese despacho, 
Gustavo Moreno. En ese momento se empezó a 
escribir la historia del llamado cartel de la toga. La 
propia Fiscalía 
anunció al país 
que Moreno 
sería el primer 
colombiano 
extraditado a 
Estados Unidos 
por hechos de 
corrupción.

3 CAPTURAS
Claves fueron 

los momentos, en 
diferentes escenarios, 
que terminaron en la 
captura de los exma-
gistrados Francisco 
Ricaurte y Gustavo 
Malo, y los excongre-
sistas Musa Besaile 
y Álvaro Ashton. Los 
dos primeros se declararon inocentes, mientras 
que los segundos reconocieron responsabilidad, 
se convirtieron en testigos y terminaron en la 
Jurisdicción Especial para la Paz (JEP).

• LEONIDAS BUSTOS
 El exmagistrado y expresi-
dente de la Corte Suprema 
de Justicia fue considerado 
como uno de los más pode-
rosos de la justicia. Su caso 
se encuentra en la Comisión 
de Acusación y apenas ha 
rendido algunas declaracio-
nes. Se proclamó 
inocente y 
actualmente vive 
en Canadá. 

• CAMILO RUIZ
Ex magistrado auxiliar de la 
Corte Suprema. Fue imputa-
do como autor 
del delito de 
cohecho pro-
pio. Firmó un 
principio de 
oportunidad 
para convertirse en 
testigo contra el exmagistra-
do Gustavo Malo. Ruiz dice 
que recibió 200 millones 

de pesos de Gustavo 
Moreno para frenar 
algunos procesos.

• CAMILO TARQUINO
También expresidente de la 
Corte Suprema de Justicia. 
Es investigado por hechos 
de corrupción cuando 
ya estaba fuera del alto 
tribunal. Según la Fiscalía, 
está vinculado al cartel de 
la toga porque ayudaba a 

ubicar los 
“clientes”. En 
junio de 2020 
fue llamado a 

juicio.

• ALEJANDRO LYONS
El exgobernador de Córdoba 
fue pieza clave en el cartel 
de la toga. Su caso con el 
ex director anticorrupción 
Gustavo Moreno dio origen a 
este escándalo. Se encuentra 
como testigo protegido en 
Estados Unidos y fue el 
primer condenado 
luego de llegar a 
un acuerdo con 
la Fiscalía. Era 
investigado por 
más de 20 
delitos.

MOMENTOS CLAVE

FRANCISCO 
RICAURTE

POLÍTICOS
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Al cartel de la   toga le cayó la justicia 
El fallo contra el exmagistrado Ricaurte es          histórico. Esta es la radiografía del escándalo.  

y micrófonos ocultos, en el Dolphin Mall en 
Doral, Florida, se reunió con el exgobernador 
de Córdoba Alejandro Lyons, investigado por 
más de 20 delitos. Moreno recibió un soborno 
de 10.000 dólares, su boleto a la cárcel.

Acorralado, prendió el ventilador y la red 
de corrupción salió a flote. Cayó Ricaurte, 
con quien Moreno compartía una oficina en 
el norte de Bogotá, en donde desfilaban po-
líticos investigados por la Corte Suprema. El 
negocio era redondo: cobraban el dinero y los 
procesos se quedaban estancados.

De nada sirvió la estrategia de Ricaurte 
de desconocer a Moreno. No solo compartían 
oficina; asistían a encuentros académicos y 
hasta viajaban juntos a San Andrés y al Festi-
val Vallenato. Moreno detalló cómo cobraban 
por manipular los procesos y repartían las ga-

nancias del negocio criminal.
Uno a uno fue ventilando nombres, como 

Gustavo Malo y Leonidas Bustos, de quienes 
aseguró que recibieron 2.600 millones de pe-
sos de los excongresistas Musa Besaile y Ál-
varo Ashton. 

Bustos se fue para Canadá cuando el 
escándalo creció y hoy se desconoce su 
paradero. Moreno dice que era su pupilo 
y que le entregó 1.500 millones de pesos a 
través de la esposa del exmagistrado, Ma-
ría Cristina Pineda. “Qué hizo la mujer 
con la camioneta que yo le di, que estaba 
a nombre mío y que apareció a nombre de 
ella. Qué hizo con el reloj Cartier que re-
cibió producto de la corrupción”, dijo Mo-
reno en una diligencia ante la Comisión 
de Acusación.

4 REGRESO DE MORENO Y PORCINO
En diciembre de 2020, el ex director antico-

rrupción Gustavo Moreno y su socio Leonardo 
Luis Pinilla, conocido como Porcino, regresaron 
deportados a Colombia. Pagaron condenas en 
Estados Unidos por conspiración para el lavado 
de activos, y desde 
su llegada Moreno 
advirtió que prendería 
el “ventilador”. Se 
convirtió en testigo 
contra sus exsocios. 
Tiene un principio de 
oportunidad que vin-
cula a 27 personas.
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• ÁLVARO ASHTON
El excongresista reconoció 
un pago de 800 millones de 
pesos al cartel 
de la toga 
para frenar o 
desviar una 
investigación 
que corría en 
su contra en la 
Corte Suprema de Justicia. 
Su caso pasó, en una discu-
tida decisión, a la Justicia 
Especial para la Paz 
y esta jurisdicción 
le concedió la 
libertad. 

• MUSA BESAILE
El exsenador terminó reco-
nociendo que entregó casi 
2.000 millones de pesos para 
que la Corte Suprema, en el 
despacho de Gustavo Malo, 
embolatara el proceso en 
su contra. En enero de 2020 
fue aceptado en la Justicia 

Especial para la Paz 
por los delitos de con-
cierto para delinquir 
agravado, cohecho y 

peculado por 
apropia-

ción.

• JUAN CARLOS 
ABADÍA
El exgobernador del 
Valle tenía su proceso en el 
despacho del fiscal Alfredo 
Bettín. De acuerdo con 
algunos testimonios, incluida 
su confesión, por orden 
del exmagistrado Ricaurte 
se ordenó frenar la 
investigación. Abadía 
se encuentra en 
juicio y desde el inicio 
del proceso 
se declaró 
inocente.

• LEONARDO PINILLA
Conocido como Porcino, era 
socio del ex director antico-
rrupción Gustavo Moreno. 
Le ayudaba a 
negociar el 
monto de 
los sobornos 
a cambio de 
beneficios. Fue 
capturado y extraditado en 
el mismo procedimiento que 
Moreno. Firmó un acuerdo 
con la Fiscalía, fue conde-

nado y sirvió como 
testigo. 

• LUIS IGNACIO LYONS
Primo del exgobernador de 
Córdoba Alejandro Lyons. 
Fue imputado por exigir 
2.000 millones de pesos 
al exsenador Musa Besaile 
para frenar una investigación 
que cursaba en el despacho 
del exmagistrado 
Gustavo Malo. Se 
encuentra en juicio y 
el Consejo Superior 
de la Judicatura 
le quitó el 
carné de 
abogado.

ABOGADOS

5 CONDENA A 
RICAURTE

La Fiscalía 
logró la primera 
condena en la 
historia contra un 
expresidente de 
la Corte Suprema. 
El exmagistrado 
Francisco Ricaurte, quien fuera el todopode-
roso de la justicia, fue declarado culpable de 
cuatro delitos, y la fiscal del caso pidió una 
pena superior a los 23 años de cárcel. Ricaur-
te insistió en su inocencia y rechazó cualquier 
vinculación con el cartel de la toga.

Están cayendo las fichas de esta red 
criminal. El primer condenado fue Lyons, 
el exgobernador de Córdoba; le siguieron 
Gustavo Moreno y su socio Leonardo Pi-
nilla. Son los primeros colombianos en ser 
extraditados a Estados Unidos por hechos 
de corrupción en la justicia. 

El pez gordo es Ricaurte, la Fisca-
lía pidió 23 años de cárcel. Pareciera una 
reivindicación de la justicia, pues en poco 
tiempo se sabrá si los exmagistrados Malo 
y Bustos son encontrados culpables, y, por 
esa vía, los investigados que pagaron miles 
de millones por un tiquete de impunidad. 

Inicialmente, hay 27 involucrados en la 
mira de la justicia; así lo deja claro el prin-
cipio de oportunidad que firmó Moreno y 
que promete llevar a la cárcel a los prota-
gonistas del cartel de la toga. 

GUSTAVO 
MORENO
El ex fiscal 

anticorrupción destapó 
el escándalo del cartel 

de la toga. Prometió 
vincular a 27 personas 

en el proceso.
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JUSTICIA  

El lío de las cuentas 
de Benedetti
Las cifras del senador Armando Benedetti no le cuadran a 
la Justicia; lo tienen contra las cuerdas y deberá explicar 
el origen de más de 3.000 millones de pesos. 

E L SENADOR ARMANDO BE-
nedetti enfrenta un verdadero 
lío judicial. La magistrada de la 
Corte Suprema de Justicia, Cristi-

na Lombana, le abrió una investigación 
formal y lo llamó a indagatoria por un 
aumento de patrimonio de más de 3.000 
millones de pesos, sin que sea claro de 
dónde salió el dinero. 

La principal prueba es un informe 
de 114 páginas que elaboró la inves-
tigadora Luz Dary Arias, quien forma 
parte del grupo de análisis criminal 
operativo de la Fiscalía. SEMANA co-
noció ese documento.

En él se reflejan los movimientos fi-
nancieros del senador: compras, viajes, 
lujos y gastos, que, al cruzarlos con sus 
ingresos como parlamentario, a juicio de 
las autoridades, las cuentas no cuadran. 

La matriz financiera se constru-
yó con la información aportada por 
entidades en las que el senador tiene 
cuentas bancarias o productos, como 
Davivienda, Coomeva, Banco de Occi-
dente, BBVA Colombia y Old Mutual. 
Los datos que se investigan son del pe-
riodo comprendido entre 2002 y 2018.

Por ejemplo, en 2002, a Benedetti 
le ingresaron 134 millones de pesos, 
y el saldo final fue de poco más de 21 
millones. Pero, en 2018, sus cuentas re-
portan un ingreso superior a 1.075 mi-

llones de pesos, casi el doble de lo que 
devenga un congresista en todo el año 
de trabajo. El saldo fue de 1.216 millo-
nes. Este incremento deberá explicarlo 
ante la corte. 

El senador tiene reportado en la 
Dian que su única actividad económica 
es la de congresista, por lo que las au-
toridades no entienden de dónde sale 
el dinero sobrante. La corte tiene otras 
dudas sobre las cuentas bancarias que 
Benedetti maneja en Estados Unidos.  

SEMANA consultó a la defensa del 
senador Armando Benedetti, en cabe-
za del abogado Miguel Ángel del Río, 
quien advierte que la corte pareciera 
no tener en cuenta el ingreso por repo-
sición de votos, y que también le entró 
plata por la venta de un apartamento. 
Asegura que hay fallas en el informe y 
que darán las explicaciones.

Entre las pruebas ordenadas está 
investigar a Ruby Corredor, quien fue 
miembro de la oficina de Benedetti. 
Ella compró un apartamento en El Re-
tiro, en Bogotá, por un valor de 1.600 
millones de pesos, y luego se lo cedió a 
Benedetti. El interrogante es: ¿de dón-
de sacó el dinero?

Llama la atención la variación en mi-
llones de los ingresos de las cuentas de 
Benedetti año tras año. Por ejemplo, en 
2009 era de 366 millones de pesos, y al año 

siguiente superaron los 3.000 millones. 
Diez veces más que la vigencia anterior. 

EFECTIVO VS. INGRESOS 
DECLARADOS
Entre 2002 y 2017 se encuentran diferen-
cias entre los ingresos declarados en la 
Dian y los registrados en los productos 
financieros. El informe de Policía Judicial 
se refiere a que el flujo de efectivo es su-
perior a los ingresos declarados en renta 
por la ejecución de actividades económi-
cas. Es decir, que la plata que llega supera 
a la registrada. 

De la información recopilada de las 
diferentes entidades financieras, se ad-
vierte que no fue posible identificar el 
origen de los recursos recibidos por un 
monto de 583.850.728 pesos. 

RESPONDE BENEDETTI
El senador señala que todo obedece 
a una persecución por parte de la ma-
gistrada cuando habla de Odebrecht o 
menciona a Néstor Humberto Martí-
nez, Juan Manuel Santos, Luis Carlos 
Sarmiento Angulo o Jaime Lombana.

La indagatoria se llevará a cabo, Be-
nedetti tendrá que dar explicaciones, pero 
además deberá sustentar de manera clara 
el incremento patrimonial de los últimos 
años. Con calculadora en mano, tendrá que 
demostrar su inocencia. n 

  SEMANA tuvo acceso 
al informe completo de 
114 páginas, en poder 
de la Corte Suprema y 
por el que fue citado a 
indagatoria Benedetti.
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POR DIANA GIRALDO

CUANDO LA JUSTICIA 
SE CORROMPE

publicaciones se habían hecho sobre los casos más aberrantes de la 
región. Semanas antes había trabajado con una fuente que denun-
ció varios de estos casos que implicaban a concejales y congresistas. 
Se había animado a hacerlo formalmente ante la Fiscalía. Pensé, 
ingenuamente, que si lo ponía en contacto con la Oficina Antico-
rrupción que ahora se presentaba en mi oficina, le prestarían mayor 
atención a sus denuncias. Funcionario y fuente se contactaron. Ese 
lunes, la fuente le entregó a ese funcionario de la Fiscalía una carpeta 
blanca con información sobre una red de corrupción en la Dirección 
de Tránsito de Floridablanca, y de otros casos que siempre termina-
ban en congresistas de la región, pasando por sus concejales. Supe 
que el funcionario la recibió con la promesa de llevarla a Bogotá. 

Veintidós días después, el director nacional anticorrupción, Luis 
Gustavo Moreno, fue capturado después de reci-
bir 10.000 dólares del exgobernador de Córdoba 
Alejandro Lyons, en Miami, a cambio de torcer a 
su favor las investigaciones que se le seguían. El 
zar anticorrupción resultó ser más corrupto que 
sus investigados. 

Buscando beneficios, Moreno aceptó formar 
parte de una red de corrupción en la Justicia que 
pedía dinero a cambio de desviar investigacio-
nes y decisiones, y aseguró que, además de otros 
funcionarios, tres magistrados de la Sala Penal 
de la Corte Suprema estaban implicados: Fran-
cisco Ricaurte, Gustavo Enrique Malo y Leoni-
das Bustos, en lo que se llamó el cartel de la toga. Moreno fue captu-
rado junto con el abogado Leonardo Pinilla, alias Porcino.

Mientras el país no salía del asombro, llamé al funcionario que 
había ido a mi oficina para preguntar qué estaba pasando. ¿Era él 
parte de la red de corrupción de su jefe? Solo dijo estar tan aterrado 
como yo; desde entonces desapareció. No menciono su nombre por-
que jamás sabré si su actuar fue transparente o no.

Indignada, busqué entonces el destino de la carpeta con las 
pruebas de la red de corrupción en Tránsito que se le había entre-
gado. Hasta el día de hoy solo he podido establecer que la carpeta 
sí llegó a manos de la Fiscalía, pero para cuando la ubicaron estaba 
vacía, es decir, no encontraron más que su cubierta. Nadie nunca 
supo qué pasó. Lo único que sí pasó es que a esta valiente fuente, 
que decidió enfrentar a estos poderosos en la Fiscalía, le acabaron la 
vida. Pasó de acusador a acusado, y hoy sigue lidiando con un pro-
ceso en el que es evidente que muchas manos se han movido para 
perjudicarlo, entre ellos un investigador del CTI, que ya fue denun-

ciado ante la Dirección Especializada contra 
la Corrupción del grupo de investigación de 
funcionarios de la Fiscalía ¡Me arrepiento 
todos los días de haber puesto en contacto 

a esta fuente con la Fiscalía! 
Esta semana se conoció la condena contra el primer exmagis-

trado de la Corte Suprema acusado de ser parte del cartel de la 
toga, Francisco Ricaurte, por los delitos de concierto para delin-
quir, tráfico de influencias, cohecho impropio y uso de informa-
ción privilegiada. Según información de El Espectador, Ricaurte 
es el quinto condenado por esta red de corrupción en la Justicia, 
aunque nunca ha admitido responsabilidad. El exfiscal Moreno 
recibió una pena de cuatro años y diez meses, y acaba de regresar 
a Colombia tras 48 meses de prisión en Estados Unidos. La Fis-
calía, además, aceptó un preacuerdo con el exfiscal delegado ante 
la corte Alfredo Bettín, condenado por abuso de autoridad, y el 
exmagistrado auxiliar Camilo Ruiz fue condenado a cinco años 

por haber recibido sobornos de excongresistas 
para frenar sus procesos.

Pero me temo que no son casos aislados. 
Basta ver cómo a pesar de que la prensa denun-
cia incansablemente la corrupción, los procesos 
se diluyen en los aplazamientos de audiencias, el 
cambio de abogados y el traslado de despachos, 
para que al final todo termine en vencimiento 
de términos, preacuerdos o condenas irrisorias 
a mandos medios. En lo personal, llevo más de 
diez años denunciando corrupción, algunos de 
casos evidentes y escandalosos. Hasta hoy no 
hay un solo condenado. 

Por supuesto que existen jueces y fiscales que hacen su trabajo 
de manera transparente, y son la mayoría, pero este país seguirá es-
tancado en su podredumbre si no persigue y sanciona con severidad 
a quienes han pervertido la Justicia.

La condena a Ricaurte se conocerá en los próximos días. Debe-
rá ser ejemplar, pues no se trata solo de funcionarios que cedieron 
ante la tentación del dinero fácil. Son funcionarios que hirieron de 
muerte la confianza de un país en su sistema judicial, y asestaron un 
golpe a las bases de uno de los pilares de la democracia, como lo es 
la confianza en las instituciones. 

Dice la Biblia que los hombres son la sal del mundo, y si la sal 
se corrompe, ya no sirve para nada. ¡Y la sal de la Justicia hace rato 
se corrompió!

P. D.: Al momento de escribir estas líneas, la Fiscalía informó 
sobre la captura de un fiscal de Cali que habría recibido 100 mi-
llones de pesos por frenar un proceso por homicidio y secuestro. 
A esto me refiero. n

DEBIÓ SER EL LUNES 5 DE JUNIO DE 2017. LO CALCU-
lo por los registros que quedaron en un par de e-mails. Un 
funcionario que se identificó de parte de la oficina del direc-
tor anticorrupción de la Fiscalía, en cabeza de Luis Gustavo 

Moreno, me visitó ansioso por saber cuáles eran los mayores casos 
de corrupción de Santander. Estaba en pleno auge la campaña Bol-
sillos de Cristal del fiscal Néstor Humberto Martínez y, conocedor del 
trabajo de denuncia que desde Vanguardia se realiza, quería saber qué

Dice la Biblia que los 
hombres son la sal 

del mundo, y si la sal 
se corrompe, ya no 

sirve para nada. ¡Y la 
sal de la Justicia hace 

rato se corrompió!
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  El oro enviado desde Venezuela 
iba marcado con las siglas de la Guardia 
Nacional Bolivariana. Lo escondieron en 
dispositivos electrónicos para entrarlo 
de manera ilegal a Estados Unidos.

LAVADO  

La red del oro boliva  riano
Con la venia de la Guardia Nacional Bolivariana salen cargamentos de 
oro sacado de minas ilegales. El metal precioso pasa por Colombia y 
llega a Estados Unidos donde, con apariencia de legalidad, es vendido. 

E L HALLAZGO DE 41 LINGO-
tes de oro valorados en unos 1,5 mi-
llones de dólares, en el Aeropuerto 
El Dorado de Bogotá, dejó al des-

cubierto una poderosa red de lavado de 
activos que opera con complicidad y parti-
cipación de la Guardia Nacional Bolivaria-
na. La compleja red criminal tendría ten-
táculos en China, Israel, Holanda y Suiza.

En un trabajo articulado entre Poli-
cía Nacional y autoridades de Estados 
Unidos les seguían la pista desde el año 
pasado a extraños movimientos de mer-
cancía que salía de Venezuela, hacía trán-
sito por Colombia y terminaba en Miami, 
para finalmente llegar con apariencia de 
legalidad a países como Turquía, donde, 
señalan las autoridades, podría duplicar 
su valor y comercializarse hasta en 3 mi-
llones de dólares.

Justamente en Turquía las autoridades 
tienen evidencias de la presencia de miem-
bros de la red, estructuras empresariales y 
cuentas bancarias que se emplean para le-
galizar el lavado. 

Este operativo, que abrió la caja de 
Pandora, fue realizado por la Policía Fiscal 
y Aduanera (Polfa) en coordinación con la 
Agencia de Investigaciones de Seguridad 
Nacional de Estados Unidos (HSI, por sus 
siglas en inglés), que alertó del despacho 
procedente de Caracas.

El general Gustavo Franco Gómez, 
director de la Policía Fiscal y Aduanera, 
explicó que “es una operación de triangu-
lación aduanera con lingotes de oro vene-
zolanos camuflados en unas máquinas tec-
nológicas y descubiertos gracias al Sistema 
de Alertas Internacionales”.

Se trataba de tres cajas con equipos de 
cómputo, en los que venían dispositivos 
chips, conocidos como fuentes de poder. 
En total eran 70, pero los lingotes estaban 
camuflados en algunos equipos para con-
fundir a las autoridades en caso de revi-
sión. Sin embargo, al hacer el procedimien-
to lo primero que notaron los agentes de 
policía fue que algunos eran más pesados, 
pues contenían “la guaca” con la que se en-
contraron al desarmar los aparatos.

Operativos que se han venido realizan-
do sigilosamente en Estados Unidos, en los 
cuales han caído miembros de esta organi-
zación criminal, han permitido a las auto-
ridades llegar a acuerdos de colaboración. 
Los soplones han revelado la manera de 
operar de esta mafia venezolana, nombres 
de empresas vinculadas en el proceso de 
lavado, miembros de la Guardia Nacional 
Bolivariana involucrados, firmas aduane-
ras, abogados, tramitadores y todo el com-
plejo aparato diseñado para lavar dinero.

Con esta colaboración a cambio de 
beneficios judiciales, se ha determinado 

que detrás del millonario cargamento 
de oro hay una historia que comprome-
te redes que desde Venezuela, con com-
plicidad de las autoridades de ese país, 
embalan el metal precioso. También es-
tarían comprometidos con el negocio del 
narcotráfico, por eso requieren limpiar 
millonarias sumas mediante el oro, que al 
ser explotado y exportado de manera ile-
gal no tiene ningún tipo de trazabilidad. 

El oro que sale de Venezuela no tie-
ne registro o documento de legalización. 
Las investigaciones han determinado 
que forma parte del material que es ex-
traído de manera ilegal desde diferentes 
socavones, que son manejados con la 
complicidad de miembros de la Guardia 
Nacional Bolivariana.

El mecanismo para sacar el oro es el 
mismo que las autoridades estadouni-
denses y colombianas han identificado 
para el mercado ilegal de tráfico de ar-
mas de fuego. Utilizan el “tráfico postal 
y los envíos urgentes”. 

Incluso los funcionarios del aero-
puerto de Caracas se hacen los de la 
vista gorda ante el embalaje de la mer-
cancía ilegal. A tal punto llega la com-
plicidad, que las cajas que llegaron a El 
Dorado estaban marcadas con la sigla 
GNB, que identifica a la Guardia Nacio-
nal Bolivariana.
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La red del oro boliva  riano
Las autoridades indagan si la empresa 

que hizo el envío, que ya está plenamente 
identificada, pero que SEMANA se re-
serva el nombre para no afectar la inves-
tigación, forma parte del entramado de 
narcotráfico y lavado de dinero. Aparece 
con sede principal en Beijing (China), pero 
tiene además oficinas en Shanghái, Cheng-
du, Hong Kong, Fuzhou, Estados Unidos, 
Israel, Holanda y Suiza. Es, según las au-
toridades, una de las empresas diseñadoras 
de chips más grande del mundo.

Las primeras hipótesis revelaron, se-
gún soportes financieros, que la empresa 
que recibiría la carga reportó ventas en 
2019 por encima de 6,5 millones de dó-
lares. Un monto que resultó sospechoso 
para la agencia FinCEN, que en Estados 

Unidos cumple labores similares a las de 
la Unidad de Información y Análisis Fi-
nanciero (Uiaf), y está haciendo la eva-
luación de los movimientos.

“La cooperación y el trabajo articulado 
con el HSI/ICE de los Estados Unidos ha 
sido clave para detectar esta organización 
criminal con alcances internacionales en el 
tráfico y contrabando de oro desde Vene-
zuela”, aseguró el general Franco Gómez. 

En la mira de los investigadores co-
lombianos y de Estados Unidos no solo 
está esa empresa, pues han detectado un 

entramado de por lo menos 12 compañías 
dedicadas a la comercialización de apara-
tos tecnológicos que se estarían prestando 
para las exportaciones ilegales.

De la mano del seguimiento a la mer-
cancía, la HSI está rastreando las cuentas 
que desde diferentes países usa la organi-
zación para mover el dinero. 

Para esta organización trasnacional es 
clave que su mercancía llegue a Estados 
Unidos, porque el paso por aduanas de 

este país le da apariencia de legalidad y les 
permite reenviarla a otros destinos donde 
pueden realizar con facilidad el blanqueo 
de la plata.

Ante las restricciones y bloqueos co-
merciales que tiene Estados Unidos sobre 
Venezuela, el paso por Colombia de estos 
dispositivos en los que mimetizan el oro es 
prácticamente obligatorio. Así lo reseña 
un informe reservado de inteligencia al 
que tuvo acceso SEMANA según el cual 
“teniendo en cuenta las relaciones comer-
ciales entre los dos países, esta compañía 

utilizaba el territorio aduanero nacional 
a través del Aeropuerto Internacional El 
Dorado para realizar los respectivos trámi-
tes de importación de los elementos y que 
estos pudieran ingresar a Estados Unidos. 
Ruta de carga: Caracas-Bogotá-Miami”. 

Este envío de oro mediante empresas 
del sector de la tecnología sería apenas 
una de las redes que han encontrado en las 
investigaciones. La madeja empresarial, se-
gún los investigadores, estaría extendida a 
compañías, todas legalmente constituidas, 
pero con diferentes fines comerciales.

La información recogida con fuentes 
humanas que decidieron colaborar con las 
autoridades ha revelado el millonario es-
quema de pagos que la red criminal les rea-
liza a algunos miembros de la Guardia Na-
cional Bolivariana para avalar la legalidad 
de la mercancía que sale desde Caracas.

Ya se han identificado miembros de 
esta red: hay venezolanos en Caracas, ra-
dicados en Estados Unidos y hasta en 
Europa. Esta incautación es producto de 
seguimientos que se vienen haciendo des-
de el año anterior y es apenas uno de los 
primeros capítulos que se conocen de la 
historia de una organización que explota 
canteras de manera ilegal, pone a circular 
la mercancía y, finalmente, ya con aparien-
cia de legalidad, la convierte en dólares. n

LAS AUTORIDADES INDAGAN UNA RED DE LA QUE 
HARÍAN PARTE POR LO MENOS 12 EMPRESAS, QUE 
ENVÍAN EL ORO CAMUFLADO Y LUEGO LO VENDEN EN 
EL MERCADO.

RUTAS DE CONTRABANDO DE ORO
El oro lo sacan de socavones ilegales, lo mandan a Caracas, desde ahí lo 
envían en avión para Colombia y termina en Miami.

ORIGEN: CARACAS TRÁNSITO: BOGOTÁ DESTINO: MIAMI

VENEZUELA

COLOMBIA

ESTADOS UNIDOS

GOLFO DE MÉXICO

MAR CARIBE

BOGOTÁ

CARACAS

CUBA

HAITÍ

REPÚBLICA 
DOMINICANA PUERTO 

RICO

GUATEMALA

MÉXICO

COSTA RICA

MIAMI

25
KILOS APROX.

1,5
USD  Se trata de una red que saca oro de 

manera ilegal y sin ningún tipo de registro. 
Cuando ya está en Estados Unidos lo vende 
a otros países con apariencia lícita, así lo 
explicó el general Gustavo Franco Gómez, 
director de la Policía Fiscal y Aduanera.
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“No creo que un periodista, por 
estar en redes sociales, pueda estar 
autorizado para decir lo que quiera”
El exeditor de The Washington Post habla con SEMANA sobre los retos 
del periodismo en la era digital. Marty Baron, uno de los periodistas 
más destacados de la historia reciente, no cree en la dictadura de 
contenidos de las redes ni en su presión sobre los informadores.

LUIS CARLOS VÉLEZ: ¿Por qué 
decidió dejar el Washington Post?
MARTY BARON: Estoy en la edad 
normal para el retiro. En Estados 

Unidos es a los 65 años. He trabajado para 
organizaciones de medios por alrededor de 
20 años, y en el negocio, por 45. La forma 
de trabajar en este sector es estando en 
servicio cada minuto de cada día, y creo 
que estoy en un momento de mi vida en 
el que necesito más tiempo para libertad 
personal. Necesitaba más tiempo para estar 
conmigo mismo.
L.C.V.: En estos 45 años de trabajo, ¿cuál 
es el mayor cambio en el periodismo que 
usted percibe?
M.B.: Quizás, uno de los más grandes es la 
naturaleza digital de la información. Por 
supuesto, cuando empecé no había internet. 
Cuando no había internet, el trabajo no era 
como lo es hoy. Teníamos que esperar para 
tener velocidades rápidas y buenas cone-
xiones, que en Estados Unidos llegaron en 
la década de los dos mil. Eso cambió todo 
porque la gente empezó a poner videos en 
internet; a hacer animaciones y todas las 
cosas que se pueden hacer hoy. Luego, vino 
la creación de Facebook, Twitter, Google, 
todas las redes sociales, que generaron 
una diversidad de posibilidades para los 
anunciantes diferentes a las organizaciones 
de medios. Eso cambió para el negocio la 
cantidad de recursos, y, con eso, la capacidad 
para llegar a más personas porque teníamos 
menos dinero para operar. Hoy durante 
los últimos cuatro o cinco años ha habido 
una expansión de la desinformación y la 
información errada. Esto está teniendo un 
impacto en cómo las personas entienden 
y están de acuerdo o en desacuerdo con 
los hechos que pasaron ayer. 
L.C.V.: ¿Cómo categoriza los efectos de in-
ternet y las redes sociales en el periodismo?  

M.B.: Creo que, como todo, tiene buenas y 
malas cosas. Lo bueno es que es una forma 
en la que muchas personas pueden comu-
nicarse directamente con el mundo, y sin 
esas herramientas no podrían hacerlo. Para 
muchas personas que antes no tenían acceso 
a los medios, ahora lo tienen y pueden co-
municarse con otros. También hay muchos 
que son expertos en sus campos y publican 
en Twitter o Facebook, convirtiéndose en 
una muy buena fuente de conocimiento. Eso 
ayuda. En los medios tradicionales usamos 
las redes sociales todo el tiempo para difundir 
nuestras historias y llegar a las audiencias. 
Desde nuestra perspectiva, en las redes so-
ciales hay cientos de millones de personas 
y siempre queremos llegar a ellas. Por otro 
lado, las redes crean una oportunidad para 

que las personas difundan desinformación 
que se convierte en mentiras, y las mentiras, 
a su vez, crean historias de conspiración. Al 
mismo tiempo, hay personas que incluso 
trabajan para medios de noticias tradicio-
nales y publican en redes sociales sin edi-
tores. El lineamiento tradicional para una 
organización de medios, como ocurre en el 
Washington Post, es que, antes de publicar, 
un editor está revisando tu historia y quizás 
varios editores están revisando al mismo 
tiempo esa historia para que todo cumpla 
con nuestros estándares. Pero, cuando las 
personas van a las redes sociales sin ningún 
intermediario, no se puede garantizar que 
se cumplan los estándares. 
L.C.V.: ¿Los periodistas o los editores deberían 
sentir presión por el acoso o las críticas en 
las redes sociales? 

M.B.: Siempre es importante entender 
lo que las personas están diciendo y por 
qué lo están diciendo. Pero solo porque 
lo digan en redes sociales no significa 
que tengamos que darles prioridad a 
esas opiniones. Hay otras formas, como 
que nos escriban cartas o nos llamen 
al teléfono. La retroalimentación no 
significa más relevancia solo porque 
se haga en Twitter. Creo que es bueno 
verlo y entender qué están diciendo. 
Pero otras veces las personas usan las 
redes para deslegitimar falsamente al 
periodismo; atacar o acosar a periodistas. 
No hay que darle tanta atención a eso, a 
menos que esas reacciones en las redes 
sociales puedan convertirse en ataques 
reales a los periodistas. 

L.C.V.: ¿Qué cree acerca de las publicaciones 
que basan sus contenidos en los clics que 
puedan producir? 
M.B.: Yo no creo en el clickbait. De hecho, 
no es un modelo exitoso. En estos días solo 
se ha convertido en una forma para ganar 
unos dólares de más en los anuncios. Pero 
el público es bastante consciente de que 
esta es una técnica muy sofisticada, y la 
verdad es que no hay anuncios para cosas 
en que las personas no están interesadas o 
no están buscando. El verdadero modelo 
exitoso es tener suscripciones y que las 
personas estén cada vez más dispuestas 
a pagar por periodismo. Ese es nuestro 
modelo en el Washington Post y ahora 
tenemos más de 3 millones de suscriptores 
digitales. Muchas personas tienen exigen-
cias muy altas de calidad; ellos no están 

“EL VERDADERO MODELO EXITOSO ES TENER 
SUSCRIPCIONES Y QUE LAS PERSONAS ESTÉN CADA  
VEZ MÁS DISPUESTAS A PAGAR POR PERIODISMO”.
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pagando por basura. Ese es un modelo 
muy exitoso de suscripción. No creo que 
el modelo ejemplar para una organización 
de medios sea el de publicar basura. 
L.C.V.: ¿Los periodistas deberían ser 
autorizados para trinar cualquier cosa 
que quieran? 
M.B.: No. Nosotros tenemos estándares sobre 
cómo queremos que nuestros periodistas se 
manejen a sí mismos. Hay representantes 
de nuestra organización que eventualmente 
tienen que dar un discurso; hay represen-
tantes de nuestra organización que están 
en televisión; representantes de nuestra 
organización que están en radio. Si ellos 
van a las redes sociales, deben saber que 
siguen siendo representantes de nuestra 
organización, y tenemos estándares, prin-
cipios y prácticas en las que creemos que 
consolidan nuestras publicaciones. No creo 
que un periodista, solo porque está en las 
redes sociales, pueda estar autorizado para 
decir lo que quiera. Los periodistas no 
pueden decir lo que quieran cuando están 
en radio, televisión o prensa, y tampoco 
pueden hacerlo en redes sociales solo 
porque sean redes sociales. Creo que eso 
es muy peligroso. 
L.C.V.: ¿Facebook debería pagar a las 
organizaciones de medios por sus contenidos? 
M.B.: Ya les están pagando a algunas orga-
nizaciones de medios, pero no lo hacen con 
todo el mundo. Creo que en algún tiempo 
tendrá que haber alguna transferencia de 
dinero de las grandes corporaciones, como 
Facebook, a las organizaciones de medios 

si esperan que estos continúen publicando 
su periodismo. Durante años, las grandes 
compañías tecnológicas se han renovado, 
pero no han tomado responsabilidad por 
el mundo y hay que invertir en el mundo. 
Facebook siempre tiene opciones como lo 
hizo en Australia, en donde dijo que no 
publicaba las noticias de los medios que 
le exigieron pagos. Eso es un problema, 
porque la forma en la que nosotros am-
pliamos nuestra audiencia son las redes 
sociales. Creo que Facebook tiene que 
pagar algo por el periodismo que usa. 
L.C.V.: Dentro de los medios tradicionales, 
como la radio, la televisión, el cable, los 
periódicos, las revistas, ¿cuál es el que 
tiene más futuro? 
M.B.: Todos tienen futuro. Creo que, en el 
caso del cable, el periodismo está en peligro 
en este momento porque las personas se 
están desconectando del cable y adquiriendo 
servicios de streaming directamente. En el 
caso de la radio, continuará con algunas 
variaciones, particularmente, en la forma 
en la que las personas se aproximan a los 
pódcast y a los programas en internet. No 
creo que haya muchos nuevos periódicos 
en la carrera larga porque la circulación 
masiva de los periódicos es definitiva. Pero 
las organizaciones de medios serán capaces 
de sobrevivir, y uno de los factores será 
la adaptación a internet y la capacidad de 
abrazar internet desarrollando un modelo 
exitoso allí. Los periódicos físicos proba-
blemente no van a sobrevivir. Esta es la 
era digital. 

L.C.V.: ¿Cuál es su percepción sobre el 
periodismo en Colombia? 
M.B.: No conozco suficientemente la rea-
lidad del periodismo en Colombia. Creo 
que no podría comentar. 
L.C.V.: ¿Cuál es su consejo para los 
estudiantes que quieren convertirse en 
periodistas? 
M.B.: Si se sienten apasionados por el 
periodismo, sigan adelante. Hay que 
reconocer que el periodismo está cam-
biando, las formas en las que contamos 
las historias están cambiando porque el 
internet ha hecho que nos transformemos 
en la radio, también en la televisión y 
allí mismo en internet. Ahora tenemos 
muchas formas de contar historias y 
tener ventajas con animaciones, video, 
los gráficos con los que se puede interac-
tuar, la publicación de los documentos 
originales, etcétera. Es importante tener 
en cuenta eso. Hay que tener todas las 
habilidades tradicionales de un perio-
dista, pero tenemos que reconocer que 
hay muchas cosas para aprender en el 
proceso, el cual será continuo durante 
muchos años. 
L.C.V.: En Colombia nuestras instituciones 
tradicionales de medios tienen muchos 
años de estar al aire. En el caso de la 
radio, más de 70 años; en televisión, 
algunas compañías, más de 20 años; los 
periódicos, cerca de 100 años. ¿Cuál es 
su consejo para esas empresas a fin de 
transformarse? 
M.B.: La forma en la que las personas 
están accediendo a la información está 
cambiando. Hay que adaptarse y descu-
brirlo. Recuerdo una conversación con 
el dueño de una compañía de medios 
en Colombia probablemente hace diez 
años y conversamos sobre cómo estaban 
desarrollándose las cosas con internet. 
Él me dijo que todo estaba bien, y yo 
le pregunté que por qué lo estarían. Él 
me dijo que lo que ocurriera en Estados 
Unidos iba a ocurrir en Colombia y en 
el resto del mundo. Realmente no. Ellos 
están experimentando el gran impacto 
de internet. Es importante para cada 
empresa de medios entender cuál es 
la transformación que está generando 
internet sin resistirse, sino adaptándose. 
Entre más se resistan, más va a ser peor. 
No puedes forzar a las personas a con-
sumir información en la forma en la que 
quieres que esas personas lo hagan. Las 
personas consumirán la información en 
la forma en la que ellas quieran hacerlo. 
L.C.V.: ¿Podemos saber cuál es esa 
compañía? 
M.B.: No (risas). n 

FO
TO

: G
ET

TY
 IM

AG
ES



42  MARZO 14,2021  Semana

Durante este ciclo de conversaciones también se escucharán 
voces masculinas como la de David Colmenares Spence, CEO 
de Allianz Colombia, para quien “a lo largo de los últimos años 
hemos sido testigos del rol fundamental que tiene la participación 
femenina en la toma de decisiones en diferentes ámbitos. No 
solo se trata de darles mejores oportunidades a las mujeres 
y aportar a una sociedad más equitativa, hay que trabajar 
para que puedan romper sus propias barreras internas y 
continúen con su crecimiento”. 

Este ciclo de conversaciones se transmitirá entre 
el 16 y el 26 de marzo, a las 5:00 p. m., en las 
plataformas digitales de SEMANA y Foros Semana. 

Organizan SEMANA, con la invitación de ISA, 
Banco de Bogotá y Godoy Hoyos Abogados; 

y el apoyo de Chevron, Allianz Colombia, 
Comfasucre, la PTAR y Avon.

Ingrese a www.forossemana.com  
e inscríbase para participar.

EMPODERARLAS Y GENERAR OPORTUNIDADES

Veinticuatro voces femeninas participarán de un poderoso ciclo de conversaciones para hablar 
sobre cómo romper estereotipos, cerrar las brechas de género e impulsar el liderazgo femenino.

MUJERES INFLUYENTES
CONVOCATORIA

Piedad Bonnett, poeta 
y escritora
“Este tipo de espacios 
resultan importantes 
porque ponen sobre 
la mesa temas que no 
siempre tienen la opor-
tunidad de ser ventila-
dos de cara al público, 
y porque suscitan re-
flexiones y discusiones 
que pueden ser ilumi-
nadoras y, en el mejor 
de los casos, redundar 
en acciones transforma-
doras”.

Mónica Albornoz, 
gerente regional 
Centroamérica y 
Colombia de Chevron
“Los mayores recursos 
que tiene la sociedad 
son el ingenio humano, 
la creatividad y la inno-
vación, cualidades que 
se materializan en las 
mujeres que marcan la 
diferencia en nuestro 
país. Estos espacios 
permiten seguir im-
pulsando el papel de la 
mujer como gestora de 
cambio”.

Catalina Hoyos 
Jiménez, founding 
partner de Godoy 
Hoyos Abogados
“Solo reconociendo el 
gran potencial de trans-
formación, cambio y 
creación que tiene la 
mujer, y permitiendo 
su cabal despliegue, 
podremos tener un 
mundo que pueda de-
sarrollarse a todo nivel, 
obteniendo las ventajas 
de todos sus actores sin 
distinción de género”. 

Isabel Cristina Martínez, 
vicepresidenta de 
Sostenibilidad y 
Servicios Corporativos 
del Banco de Bogotá
“Un país con equidad 
de género es un país en-
cauzado hacia la senda 

del crecimiento sosteni-
ble. Este ciclo, más allá de 

dejar el mensaje de que los 
cambios y la superación son 

posibles, ratifica la puesta en 
marcha de una estrategia pen-
sada para corregir las proble-
máticas sociales relacionadas 
con la desigualdad de género”.

Lina Cáceres, vicepresidenta del 
Departamento Digital de LatinWe
“Estos espacios inspiran, educan 
y fomentan las ganas de buscar el 
cambio. Tenemos que reconocer 
que, en muchos casos, la inequidad 
se da por pensamientos limitantes. 
Somos nosotras quienes nos nega-
mos las oportunidades”. 

Juliana Suso, vicepresidenta de 
Relaciones Institucionales de ISA
“Ser mujer influyente es compren-
der la responsabilidad que tenemos 
de construir con cada palabra, com-
portamiento y acción un mundo 
equitativo, amable y respetuoso. 
Entender que la posibilidad de ins-
pirar se da en cada conexión”.

E L 
p r ó x i m o 
16 de marzo, 

a las 5:00 p. m., comienza una 
nueva edición del foro ‘Mujeres co-

lombianas, mujeres que inspiran’, que 
este año trae ocho espacios digitales me-
diante los cuales los colombianos podrán 
conocer los miedos, aciertos y experiencias 
de vida de un grupo de mujeres creativas, 
auténticas, inspiradoras. Varias de las in-
vitadas quisieron compartir algunas re-

flexiones previas a estos encuentros.   
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En el webinar ‘Obras por Impuestos: herramienta útil para el desarrollo regional’, expertos 
analizaron los beneficios de este mecanismo en las zonas vulnerables de Colombia y Perú.

CONCLUSIONES

OBRAS PARA EL BIENESTAR

ENTRE LOS TEMAS QUE DOMI-
narán la agenda, se encuentra el rol 
de este combustible limpio en la tran-

sición energética, los desafíos en materia 
de políticas públicas e incentivos para pro-
mover el desarrollo del enorme potencial 
de gas natural que tiene Colombia.

Cada día es más evidente el prota-
gonismo de este energético en la des-
carbonización del sistema. Su papel 
resulta fundamental para que el país 
cumpla con su meta de reducir las emi-
siones de gases efecto invernadero en 
51 por ciento para 2030. Además, las 
inversiones de la industria, proyectadas 
por casi 3.000 millones de dólares para 

los siguientes tres años, traerán empleo, 
regalías y desarrollo social, claves en 
esta fase de recuperación económica.

En los próximos meses, el sector del gas 
tomará decisiones relevantes como, por 
ejemplo, el futuro de la planta de regasifi-
cación en el Pacífico colombiano. Por esto, 
un diálogo abierto entre los tomadores de 
decisión, empresas del sector y expertos 
en la materia toma aún mayor relevancia. 

Conéctese este 23 de marzo, a partir 
de las 8:00 a. m., en las plataformas digita-
les de SEMANA y de Foros Semana.

Organizan Foros Semana y Canacol 
Energy, con el apoyo de Naturgas.

Este 23 de marzo no se pierda el foro digital ‘Retos y 
perspectivas del gas natural en Colombia’, un espacio en el 
cual representantes del Gobierno, reguladores y expertos 
del sector discutirán los desafíos y oportunidades que tiene 
esta industria en el desarrollo económico y social del país.

CONVOCATORIA

UN FUTURO MÁS VERDE

E L LIMITADO ACCESO 
a recursos fundamen-
tales como el agua y 

la energía, y la precariedad 
en los sistemas de salud y 
educación son algunos de 
los problemas que viven los 
ciudadanos de los territorios 
afectados por la violencia y 
la pobreza.   Ante este pano-
rama, las Obras por Impues-
tos brindan la posibilidad 
de que las empresas paguen 
un porcentaje de su impues-
to de renta por medio de la 
ejecución de proyectos que 
beneficien y generen una me-
jor calidad de vida en las co-
munidades que habitan estos 
lugares.

Para Bernardo Vargas, 
presidente de ISA, este es 
un mecanismo que trae be-

neficios recíprocos a la em-
presa privada, la ciudadanía 
y las entidades públicas: “En 
Perú y Colombia hemos tra-
bajado en varias iniciativas 
que han sido bien organi-
zadas, eficientes y que le 
han ahorrado plata al sector 
público. Nos han permitido 
como empresa estar cerca 
de las poblaciones”.

Desde Aloxi, una agre-
miación peruana de em-
presas que buscan mejorar 
la productividad del país, 
señalaron que el meca-
nismo, además de 
d e s e m p e ñ a r 
un papel 
fundamen-
tal en el 
á m b i t o 
s o c i a l , 

genera beneficios en el ám-
bito ambiental, contribuye 
a la generación de empleo 
formal y evita la corrup-
ción.

En Colombia, el sector pú-
blico destaca el éxito que se ha 
tenido con los sectores que han 
participado con este mecanis-
mo. En el caso de agua potable 
y saneamiento, el país ya tiene 
diez proyectos terminados por 
casi 57.000 millones de pesos en 
14 municipios de siete departa-
mentos. “El primer módulo se 

hizo en Casa Azul, en zona 
rural de Manaure, 

que impactó cer-
ca de 12.000 

p e r s o n a s, 
especia l -
m e n t e 
indígenas 

wayú”, aseguró José Luis Acero, 
viceministro de Agua y Sanea-
miento Básico, del Ministerio 
de Vivienda.

En el encuentro se resal-
taron empresas como Celsia, 
que ha destinado 115.000 mi-
llones de pesos a proyectos de 
carreteras, educación y servi-
cios ambientales, benefician-
do a más de 107.000 personas.

Este evento, liderado 
por ISA, ISA REP y Aloxi, 
con la organización de Fo-
ros Semana, concluyó con la 
articulación que debe haber 
entre Gobierno nacional, 
gobiernos locales y comuni-
dades para asegurar la sos-
tenibilidad de los proyectos 
y la importancia que tendrá 
el mecanismo para la reacti-
vación económica. n
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Lula vs. Bolsonaro: duelo de titanes
El expresidente Lula da Silva recuperó sus derechos políticos y se 
lanzó a la contienda presidencial. Aunque no ha resuelto sus líos por 
corrupción, planta cara a un Bolsonaro debilitado por la pandemia. 

L UIZ INÁCIO LULA DA SILVA 
es un hombre de lágrima fácil. Esta 
semana, luego de recuperar sus de-
rechos políticos, el exmandatario 

ofreció una rueda de prensa con un entu-
siasmo casi teatral cuyo escenario fue un 
atril en el sindicato de los Metalúrgicos, 
en São Bernardo do Campo, y tuvo como 
telón de fondo fotos y pancartas propias 
de una campaña presidencial. “Si hay un 
brasileño que tiene razones para tener 
muchos rencores, soy yo”, dijo con la voz 
entrecortada, y recordó a su difunta es-
posa Marisa Letícia Rocco, quien, según 
el, murió de pena al ver la persecución en 
contra de su marido. “Pero no tengo ren-
cores, porque el sufrimiento por el que 
está pasando el pueblo brasileño, las per-
sonas pobres en este país, es infinitamen-
te mayor que cualquier crimen cometido 
contra mí”. 

Su primera aparición pública, después 
de conocerse que el juez Edson Fachin de 
la Corte Suprema anuló dos condenas de 
corrupción en su contra, estuvo cargada 
de drama al mejor estilo Lula, uno de los 
líderes de izquierda más populares de 
nuestro continente. “Quiero hacer pro-

paganda para que el pueblo brasileño no 
obedezca ninguna decisión imbécil del 
presidente de la República ni del ministro 
de Salud”, dijo Lula emocionado mientras 
detrás de él un cartel leía “Salud, empleo 
y justicia para Brasil”. Su nación es la se-
gunda más afectada en el mundo por la 
pandemia, con más de 270.000 muertos, 
y el expresidente no dudó en señalar al 
mandatario Jair Bolsonaro como respon-
sable. “Muchas de esas muertes podrían 
haberse evitado si tuviésemos un Gobier-
no que hubiese hecho lo elemental, pero 
teníamos un presidente que hablaba de 
cloroquina y gripecita”. Quien fue presi-
dente de Brasil de 2003 a 2010, negó te-
ner aspiraciones políticas, aunque su tono 
y el escenario a su alrededor dijeran lo 
contrario. “Voy a ser muy claro: sería al-
guien pequeño si estuviese pensando en 
2022 en este momento”, aclaró Lula, aun-
que no sonara cierto. 

A buen entendedor, pocas palabras, 
y Jair Bolsonaro es un buen entendedor. 
No habían terminado de levantar el atril 
en el sindicato de Lula cuando reaccionó 
el presidente de ultraderecha: “Lula ini-
cia ahora una campaña basada en criticar, 

mentir y desinformar”. Y si la pandemia 
es el talón de Aquiles de Bolsonaro, la 
corrupción es el de su adversario: “¿Se 
imaginan la pandemia con Lula como 
presidente? Al menos 90 por ciento de 
lo entregado sería robado”. Por más que 
trate de desacreditar al líder del Parti-
do de los Trabajadores (PT), lo cierto es 
que el regreso de Lula al ruedo político 
sorprende a Bolsonaro muy mal parado. 
La tasa de desempleo en Brasil es de 14,2 
por ciento, 14 millones de personas en la 
enorme nación de 212 millones no tienen 
cómo ganarse la vida, a eso se suma su 
presunta intimidación a la prensa y a sus 
opositores políticos, y la condena contra 
su hijo Flavio por malversación de fon-
dos. Pero por encima de todas sus faltas 
o debilidades está su mal manejo de la 
crisis sanitaria. 

Mientras la mayoría de los países 
ven una disminución en las muertes por 
covid, Brasil va en dirección contraria. 
Este martes rompió su récord al registrar 
1.972 víctimas mortales en un día y más 
de 70.000 nuevos contagios. En 25 de los 
27 estados de esa nación, la ocupación en 
las salas de cuidados intensivos supera 

BRASIL  

LULA DA SILVA
Su primera aparición pública 
tras la anulación de sus 
condenas estuvo cargada de 
drama al mejor estilo Lula, uno 
de los líderes de izquierda más 
populares del continente.
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Lula vs. Bolsonaro: duelo de titanes
el 80 por ciento, en 15 estados la ocupa-
ción es del 90 por ciento. A Bolsonaro se 
le ha llamado “el Donald Trump de Sur 
América” por su negación de la ciencia 
y las cifras relacionadas con covid y, de 
acuerdo con la Organización Mundial 
de la Salud, su situación –agravada por 
la aparición de dos nuevas cepas en el 
Amazonas– hace que Brasil sea un peli-
gro para todo el planeta al no contener el 
contagio que permea sus fronteras. La co-
munidad científica no tiene tiempo para 
adivinanzas políticas, y eso lo ilustró bien 
esta semana Laurie Ga-
rrett, una de las exper-
tas mundiales en temas 
de coronavirus: “La va-
riante que más nos pre-
ocupa hoy es la de Bra-
sil. Ellos no superarán 
la pandemia sino hasta el año en-
trante”, dijo la científica a la revista  
Foreign Policy. Y añadió: “Ahora que no 
existen cargos contra Lula, tendrán unas 
elecciones tan divididas como las que 
tuvo Estados Unidos, y eso puede llegar 
a ser catastrófico”. 

Pero no es cierto que no existan car-
gos en contra de Luis Inácio Lula da Sil-
va. Sí existen, lo que pasa es que fueron 
trasladados a otro tribunal, lo que permi-
tió de paso restablecer los derechos polí-
ticos al expresidente de 75 años. El juez 
Fachin, de la Corte Suprema, anuló las 

condenas contra Lula por fallas de proce-
dimiento. En el marco de la investigación 
Lava Jato, al exlíder sindical se le acusó 
de recibir propiedades y dinero para su 
fundación, como sobornos por parte de 
constructoras interesadas en contratos 
con la empresa estatal Petrobras. En 
2018, Lula fue sentenciado a 12 años y un 
mes de prisión por corrupción pasiva y 
lavado de dinero, pero quedó en libertad 
después de pasar 580 días en la cárcel al 
fallar la Corte Suprema en contra de su 
detención tras una condena en segunda 

instancia. De acuerdo con el magistrado, 
esos casos no debieron juzgarse en Cu-
ritiba, juzgado que dirigía el juez Sergio 
Moro, sino en el Distrito Federal. Ahora 
el proceso legal de Lula regresa a ceros 
y podría desaparecer del todo si su de-
fensa logra comprobar que el juez Moro, 
quien fue nombrado ministro de Justicia 
por Jair Bolsonaro, actuó de manera par-
cial. En un país donde hasta la Justicia 
está politizada, tampoco se descarta que 
el caso de Lula prescriba, liberándolo de 
todos los cargos en su contra. 

Por estos días en Brasil, donde nadie 

duda de que Lula será candidato para 
las elecciones presidenciales del 2 octu-
bre del año entrante, la pregunta no es a 
quién apoyan más, sino a quién rechazan 
menos. La más reciente encuesta indica 
que 50 por ciento de los brasileños hoy 
votaría por Lula, y 38 por ciento, por Bol-
sonaro. No obstante, está la otra medida, 
la del rechazo. Un 56 por ciento de los 
encuestados dice que jamás votaría por 
el mandatario de derecha versus 44 por 
ciento que no lo haría por la izquierda. 
Lula dice que no está en campaña, pero 

actúa como candidato. 
En las elecciones de 
2018 no se le permitió 
participar por estar 
preso y fue sustituido 
por Fernando Haddad, 
quien fue vencido por 

el hoy mandatario. 
Ahora se prepara para recorrer el país 

como no pudo hacerlo hace tres años, y 
coquetea ya con partidos de centro que 
podrían significarle alianzas. En la rueda 
de prensa en la sede de su sindicato re-
cordó su estilo dramático de hacer políti-
ca, y declaró: “Desistir es una palabra que 
no existe en mi diccionario”. Así las cosas, 
las cartas en Brasil están echadas, dos ti-
tanes y archienemigos se preparan para 
regresar a las urnas, ambos con su vani-
dad política herida, y, en el medio, un país 
empobrecido, enfermo y desesperado. n 

LAS CARTAS EN BRASIL ESTÁN ECHADAS: DERECHA 
CONTRA IZQUIERDA, DOS ARCHIENEMIGOS QUE SE 

PREPARAN PARA REGRESAR A LAS URNAS.

JAIR BOLSONARO
Si el talón de Aquiles de Lula da 
Silva es la corrupción, el suyo 
es el manejo de la pandemia. La 
OMS advirtió que Brasil puede 
poner en jaque la salud del 
planeta entero.
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Una papa caliente
La Casa Blanca le envió una polémica carta al presidente afgano en la 
que le pide compartir el poder con los talibanes. Mientras tanto, la fecha 
límite para retirar las tropas estadounidenses de Afganistán se acerca.

NUESTRA POBREZA Y DE-
pendencia del mundo exterior 
no significa que debamos aceptar 
peticiones ilegítimas”. Esa fue la 

contundente respuesta del vicepresidente 
de Afganistán, Amrullah Saleh, a la solici-
tud del secretario de Estado norteamerica-
no, Antony Blinken, al presidente afgano,  
Ashraf Ghani Ahmadzai, en la que le suge-
ría compartir el poder con los talibanes de 
manera transitoria, así como impulsar las 
conversaciones de paz. 

“Los americanos y los occidentales es-
tán en su derecho de organizar conferen-
cias, dar entrevistas, escribir cartas y nego-
ciar con los talibanes sobre qué hacer con 
2.500 soldados estadounidenses y los va-
rios miles de la Otan. Y también es nuestro 
legítimo derecho no someter el destino de 
35 millones de afganos al calendario de 
otros”, sentenció Saleh.

La presión sobre la Casa Blanca es 
importante. Tienen programado en menos 
de dos meses un acuerdo de retirada pro-
gresiva de sus tropas firmado por Donald 
Trump y que no se sabe si tendrá continui-
dad. Las dudas estriban en la posibilidad 
de terminar un conflicto que lleva décadas 
o desatar una guerra interna incontrola-
ble tras la salida de las tropas norteame-
ricanas. Desde que Estados Unidos inició 
su lucha contra el terrorismo e invadió 
Afganistán en 2001, su respuesta enérgi-
ca se fue diluyendo con el tiempo hasta 
estancarse y materializarse como un fra-
caso. Estados Unidos, junto a la coalición 
de la Otan, han perdido 3.500 hombres y 
800.000 millones de dólares en vano, pues-

to que su asedio militar no ha debilitado al 
sistema extremista talibán.

En febrero de 2020, Donald Trump 
se presentó como el mesías de la crisis 
en Afganistán y firmó un tratado de paz 
en el que curiosamente dejó por fuera al 
Gobierno afgano. Así, Estados Unidos 
acordó con los talibanes que iniciaría una 
retirada progresiva de sus tropas en un 
plazo de 14 meses, que se cumple el pri-
mero de mayo de este año. La condición 
fue que los talibanes redujeran la violencia 
y participaran en negociaciones de paz de 
aquel país. Trump esperaba que el tratado 
intraafgano se materializara para la fecha 
de retirada, pero los plazos no fueron sufi-
cientes para saldar las rencillas.

Lo más preocupante es que los taliba-
nes llevan meses invadiendo ciudades cla-
ve en el sur de Afganistán. La mayoría de 
los analistas cree que los talibanes esperan 
la retirada de las tropas para retomar el 
control del país y tener vía libre para el trá-
fico de opio, la producción de heroína y, lo 
peor de todo, convertirse en un refugio y 
bastión del terrorismo internacio-
nal. Sin embargo, una negativa 
de Biden de retirar las tropas 
podría hacer que los taliba-
nes consideren nulo el acuerdo 
de 2020, lo que desencadenaría 
nuevos ataques a las tropas estadou-
nidenses y de la Otan. En conse-
cuencia, podría llevar a los nortea-
mericanos a implicarse aún más 
en la guerra. David Castrillón, 
docente de la Universidad del 
Rosario, le dijo a SEMANA que 

“el conflicto no va a terminar con una vic-
toria en el campo de batalla”. El experto 
cree que “la estabilidad solo llegará cuan-
do todas las partes interesadas lo permi-
tan”. Sobre la carta enviada por Blinken al 
presidente afgano, Castrillón cree que “la 
propuesta nos dice mucho de la manera 
en la que el Gobierno de Biden planea 
abordar las amenazas a las que se enfrenta 
en el mundo. Ha priorizado la diplomacia 
como primera herramienta para resolver 
estos asuntos y solo en última instancia 
piensa en la guerra”.

Desde la administración Bush, todos 
los mandatarios estadounidenses han tra-
tado de resolver el conflicto en Afganistán, 
pero no han podido conseguirlo. Donald 
Trump definió un tratado de paz a ojo 
cerrado del que Joe Biden espera salir  
bien librado. 

Una salida diplomática, sobre el pa-
pel inteligente, podría convertirse, de la 
noche a la mañana, en un acceso para que 
prospere el terrorismo. n
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 Antony Blinken envió la misiva 
al presidente de Afganistán. La 
petición fue rechazada de inmediato.
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HONDURAS  

Salpicado
Una revelación en un juicio por narcotráfico enredó al presidente 
hondureño, Juan Orlando Hernández. Estados Unidos desconfía de su 
principal aliado en Centroamérica en la lucha contra las drogas.

G EOVANNY FUENTES RA-
mírez no se hundió solo. Arresta-
do en Miami el año pasado, es acu-
sado de tráfico de cocaína y porte 

ilegal de armas. Pero el presunto narcotra-
ficante prendió el ventilador y señaló di-
rectamente al presidente hondureño, Juan 
Orlando Hernández. Tras la acusación, 
la Fiscalía de Nueva York ahora señala 
a Hernández como “coconspirador” de 
Fuentes en el envío de toneladas de droga 
a Estados Unidos y por participar en un 
esquema de sobornos de narcos a cambio 
de protección del Estado. 

Leonel Rivera, exjefe del cartel hon-
dureño los Cachiros, también dijo que 
sobornó a Hernández, a su vicepresidente 
–Ricardo Álvarez– y a dos expresidentes –
Manuel Zelaya y Porfirio Lobo– a cambio 
de protección para lavar dinero. Rivera 
contó que los Cachiros entregaron a Hilda 
Hernández, hermana del mandatario, 
250.000 dólares en efectivo en 2012 a cam-
bio de protección para no ser extraditado 
a Estados Unidos.

No es la primera vez que Hernán-
dez se ve involucrado en un caso de 
narcotráfico. En 2019, su hermano Juan  
Antonio ‘Tony’ Hernández fue acusa-
do de tráfico de drogas hacia Estados  
Unidos y condenado a 40 años de cárcel; 
Tony era compañero de partido del pre-
sidente y se apoyó en funcionarios del 
Gobierno para llevar a cabo sus opera-
ciones de tráfico de drogas, además de 
desviar parte de las ganancias a las cam-

pañas políticas de ambos. También orde-
naba el asesinato de narcos rivales.

El caso trajo de nuevo a la luz una 
problemática latente en Centroamérica, 
que hace una década superó a México y al 
Caribe como principal ruta del narcotráfi-
co. Tras el golpe de Estado en 2009 contra 
Manuel Zelaya, Honduras se convirtió en 
una autopista de vía libre para el tráfico 
de drogas en la región. Pero, luego de la 
llegada de Hernández en 2014, Estados 
Unidos vio en el mandatario a un aliado 
para enfrentar a los narcos en la zona; sin 
embargo, las nuevas revelaciones dejan esa 
relación en la cuerda floja. 

Como le dijo a SEMANA Alex  
Papadovassilakis, investigador de la pla-
taforma sobre crimen organizado InSight  
Crime, “El riesgo para Estados Unidos es 
que esa relación podría volverse injustifica-
ble por las contradicciones de tener un alia-
do con fuertes vínculos al crimen organiza-
do”. Por su parte, Jennifer Ávila, periodista 
hondureña y fundadora del medio digital 
Contracorriente, le explicó a SEMANA que 
“más allá de los anuncios de posibles san-
ciones, las relaciones bilaterales no se afec-
tarán. Honduras es un país que depende en 
gran medida del apoyo financiero y técnico 
de Estados Unidos. Para este país, por otro 
lado, sería contraproducente reducir el apo-
yo a una nación que le produce el problema 
de la migración masiva. Los mensajes desde 
Estados Unidos podrían estar orientados a 
advertir a la clase política de las consecuen-
cias de tener vínculos con el narcotráfico”.

No es la primera vez que un mandata-
rio hondureño se ve implicado en un caso 
de narcotráfico. En 2013, el entonces presi-
dente Porfirio Lobo fue investigado por la 
DEA, y su hijo fue capturado y acusado de 
tráfico de cocaína; se declaró culpable y paga 
una condena de 24 años de prisión. En am-
bas oportunidades, el Gobierno hondureño 
se ha defendido bajo el argumento de que 
todo se basa exclusivamente en testimonios 
de narcos motivados por venganza lue-
go de ser extraditados. Según Hernández, 
durante su mandato el tráfico de drogas 
disminuyó, pero él parece no entender que 
las acusaciones en su contra no son por ha-
ber disminuido el tráfico, sino por permitir 
una parte de ese tráfico mediante un pre-
sunto pacto. A pesar del escándalo interna-
cional, es posible que la investigación que-
de en el aire. “Hernández puede encontrar 
un mecanismo judicial interno para evadir 
una posible extradición –dice Ávila–. En 
Honduras, el presidente cuenta con todos 
los apoyos necesarios para garantizarse 
impunidad”. Las cartas están sobre la mesa. 
Mientras tanto, los narcotrafican-
tes cantan, y el Gobierno in-
siste en que todos los 
narcos se pusieron 
de acuerdo para 
incriminarlo con 
el pretexto de  
la venganza. n 

 Juan Antonio 
‘Tony’ Hernández, 
hermano del 
presidente, fue 
arrestado y 
acusado de tráfico 
de drogas hacia 
Estados Unidos. Las 
declaraciones del 
narco Geovanny 
Fuentes hacen 
temblar al 
mandatario.

JUAN ORLANDO 
HERNÁNDEZ 

Presidente de Honduras
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“Mentí sobre una 
cosa. No estaba 
ahí el día de las 
caricaturas”,

JAPÓN

FUKUSHIMA: 
DIEZ AÑOS DE 
LA TRAGEDIA
E l 11 de marzo de 2011 Japón sufrió la peor 

tragedia de su historia reciente: un terremoto, 
un tsunami y un accidente nuclear golpearon a 
Fukushima en un solo día. El gigantesco tsunami 
fue el principal causante de la catástrofe, que dejó 
18.500 pérdidas, entre muertos y desaparecidos. 
Olas tan altas como edificios azotaron la costa del 
noreste de Japón, tras un terremoto de magnitud 
9,0. Le siguió un accidente nuclear en la central 
de Fukushima Daiichi, que acabó inundada, y 
en donde los núcleos de tres de los seis reactores 
sufrieron fusión, dejando ciudades enteras inhabi-
tables durante años debido a la radiación. Miles de 
personas fueron obligadas a abandonar su hogar 
a causa del peor accidente nuclear desde el de 
Chernóbil, en 1986. Una década después, Japón 
recordó aquel oscuro día, guardando un minuto 
de silencio en todo el país. A pesar de la capacidad 
nipona para reponerse ante las adversidades, las 
secuelas todavía se sienten. Actualmente, el 2 por 
ciento de la superficie de Fukushima es declarada 
zona prohibida. Además, el desmantelamiento de 
la central nuclear avanza muy lentamente desde el 
accidente, y tardará aún de tres a cuatro décadas. La 
mayoría de las centrales de Japón están paralizadas, 
lo que muchos observadores han catalogado como 
el comienzo del fin de la era de la energía nuclear.

FRASE

confesó la estudiante de 
13 años que acusó de 
islamofobia al profesor 
francés Samuel Paty, 
decapitado por un 
refugiado checheno 
por esta denuncia, 
divulgada en redes 
sociales por el padre de 
la menor.

venezolanos serán protegidos de la deportación en Estados 
Unidos gracias al Estatus de Protección Temporal aprobado 
por el presidente Joe Biden. El anuncio también les permitirá 
trabajar legalmente y viajar al exterior con una autorización.
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SUIZA

TAPABOCAS SÍ, BURKAS NO

Como una medida contra el radicalismo 
islámico, pero calificada de sexista y xe-

nófoba, Suiza aprobó la prohibición de ocultar 
el rostro en público. La iniciativa obtuvo 51,21 
por ciento de los votos en un referéndum. El 
texto fue inicialmente propuesto por el partido 
populista de derecha UDC, y fue apoyado en 
particular por feministas y una parte de los 
electores de la izquierda laica. Marco Chiesa, 
presidente de la UDC Suiza, declaró en la ca-
dena Blick TV que se alegraba de la decisión.  
“No queremos que haya un islam radical en 
nuestro país”, dijo. Suiza sigue así los pasos de 
Francia, Austria, Bulgaria, Bélgica y Dinamarca 
al prohibir el velo integral luego de años de 
intensos debates. El texto no menciona el burka 
ni el nicab, que cubren a las mujeres de pies 
a cabeza, aunque todo el mundo tiene claro 
a quiénes se dirige la nueva ley.

SIRIA

PAREJA EN CUARENTENA

E l presidente sirio, Bashar al-Ásad, y su 
esposa, Asma al-Ásad, dieron positivo para 

covid-19. En un comunicado, la Presidencia 
anunció que “continuará con su trabajo durante 
su periodo de aislamiento en su domicilio, que 
durará de dos a tres semanas”, después de 
someterse a un test de diagnóstico tras “haber 
notado síntomas leves similares a los de la 
covid-19”. Su situación estable contrasta con el 
panorama complicado que atraviesa el resto del 
país, devastado luego de diez años de guerra. 
El Ministerio de Salud sirio informó sobre un 
“aumento en los contagios por coronavirus” e 
instó a “respetar cuidadosamente las medidas 
de precaución”. Siria comenzó a vacunar en 
febrero, y hasta ahora recibió 5.000 dosis del 
fármaco chino para inmunizar a 2.500 traba-
jadores sanitarios, según el diario Al Watan.

MEDIOAMBIENTE

DINERO QUE SALE CARO

La denuncia es alarmante: el aumento en 
el precio del bitcóin desde principios de 

2021 podría resultar en que la criptomoneda 
tenga una huella de carbono gigante, aproxi-
madamente del tamaño de Londres. Alex de 
Vries, economista holandés, creó el Índice de 
Consumo de Energía de Bitcóin, con el que 
calculó en 2017 que la red de bitcóin usaba 
la misma energía que toda la República de 
Irlanda. Pero ahora, De Vries estima que 
utiliza más del doble. El problema está en 
que los nuevos bitcoins se crean mediante la 
‘extracción’ de monedas, que se lleva a cabo 
por medio del uso de computadoras para 
realizar cálculos complejos. Cuantos más 
bitcoins hay, más tiempo se tarda en extraer 
una nueva moneda y más electricidad se usa 
en el proceso. Aproximadamente, el 60 por 
ciento de los costos de la minería de bitcoins 
es el precio de la electricidad utilizada.

UNA SÚPLICA EN VANO 
La tensión social en las calles de Birmania está en su momento más álgido. En medio del fuego por parte de las fuerzas birmanas contra los protestantes, 
la hermana Ann Rose Nu Twang se arrodilló pidiendo que no dispararan más. Tiempo después, tres manifestantes prodemocracia fueron abatidos.
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REALEZA  

La bomba 
atómica de 
Meghan
El efecto de la entrevista del príncipe Harry 
y su esposa, Meghan, a Oprah Winfrey 
fue más devastador de lo esperado. Los 
medios la comparan con la que dio Lady 
Di hace 25 años, pero señalan múltiples 
inconsistencias para desacreditarla.

D ESDE QUE LA 
pareja sacudió al 
mundo en 2020 con 
el anuncio de su sa-

lida de la monarquía, se sabía 
que tarde o temprano se des-
ahogarían; y lo hicieron este 
domingo con Oprah Winfrey, 
la reina de la televisión esta-
dounidense. Aunque el palacio 
de Buckingham estaba prepa-
rado para que se despacharan, 
el bombazo, que se vio venir, 
tomó por sorpresa a todo el 
mundo.  

Esa noche se escuchó que 
Kate Middleton fue la que hizo 
llorar a Meghan y no lo contra-
rio, y que a esta última nunca le 
enseñaron a hacerle la venia a 
la reina Isabel ni mucho menos 
cómo funciona la realeza. Los 
cortesanos, además, le prohi-
bían salir con sus amigas y le pi-
dieron ser “50 por ciento menos 
Meghan Markle”. 

El más grande golpe, sin 
embargo, llegó en el momento 
en que los duques revelaron 
que ella fue víctima de racis-
mo. Cuando esperaban a su 
primogénito, Archie, un miem-
bro importante de la familia 

cometió la indelicadeza de 
preguntarles de qué color se-
ría el bebé y esa conversación 
se repitió varias veces. 

Hasta hoy, los escándalos 
de los Windsor habían sido de 
sábanas y, aunque en el pasado 
algunos de ellos tuvieron gaffes 
con el tema de la raza (como 
cuando Harry se disfrazó de 
nazi o se rumoró que su abuelo 
Felipe era pro-Hitler), jamás se 
habló antes de un ataque dis-
criminatorio tan frontal de un 
miembro de la casa.

Los Sussex no quisieron 
decir quién fue, pero un día 
después de la emisión Oprah 
aclaró que Harry descartó a la 
reina y a su esposo. Lo cierto 
es que el racismo fue una gran 
motivación para dejar de ser 
miembros activos de la familia 
real, dado el impacto en la salud 
mental de la duquesa, quien por 
eso tuvo pensamientos suicidas. 

Tal acusación es candente 
hoy en cualquier parte, pero 
pone más en aprietos a Isa-
bel II, a quien se le reconoce 
como gran protectora de la 
diversidad por su empuje a la  
Commonwealth; esta agrupa, 

entre otras, a naciones africa-
nas y del Caribe con significa-
tiva población de color, colo-
nias británicas en el pasado. 

En su comunicado en res-
puesta al programa, la reina 
manifestó que algunas de las 
cosas dichas por los Sussex son 
cuestionables. Al menos así in-
terpretan algunos la expresión 
“while some recollections may 
vary” (en tanto que algunos 
recuerdos pueden variar), utili-
zada para anunciar que inves-
tigará privadamente el tema. 
“Es una exquisita frase para 
acusar a los Sussex de vivir en 
un mundo de fantasía al estilo 
Disney”, dijo el biógrafo real 
Tom Bower.

Harry y Meghan dieron 
pie para ser vistos como ambi-
guos. Por un lado, no se com-
prende cómo él, que ha hecho 
campañas sobre salud mental 
y admitió haber ido a terapia 
para superar los traumas por la 
muerte de su madre, no lograra 
brindarle ayuda profesional a 
su esposa. 

Por otra parte, medios 
como el Daily Mail notaron 
que ella afirmó que las charlas 

sobre el color de Archie se 
dieron cuando estaba embara-
zada, mientras que Harry ase-
guró que fue antes de la boda. 

Otra contradicción es sobre 
un posible título nobiliario para 
Archie. Antes del parto, conta-
ron, miembros de la familia les 
advirtieron que él no tendría 
derecho a ninguno, y Meghan 
lo interpretó como otra mues-
tra de racismo. Lo preocupante 
para ella era que eso lo dejaría 
sin seguridad. Los cronistas de 
la realeza, sin embargo, recuer-
dan que por una directriz del 
rey Jorge V solo son príncipes 
los hijos y nietos del monarca y 
aquellos a quienes este les con-
ceda ese título. Más aún, por 
iniciativa de Carlos, padre de 
Harry, se busca que la familia 
real sea cada vez más compac-
ta y que sus parientes no tan 
cercanos lleven una vida nor-
mal sin depender de la Corona. 
Aunque los duques parecieron 
alineados con esta idea cuando 
Archie nació, en la entrevista 
resultó que sí estaban detrás 
de un título para él, lo que pa-
rece otro contrasentido. En el 
futuro, él podría usar el título 
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de conde de Dumbarton, sub-
sidiario del ducado de su padre, 
o ser príncipe cuando su abue-
lo Carlos suba al trono. Los 
expertos ven infundados los te-
mores por su seguridad, que no 
siempre viene con el título y no 
se les otorga a los bebés, pues 
se entiende que siempre serán 
custodiados por sus padres y su 
escolta si la tienen. 

Los Sussex, además, die-
ron papaya con la asevera-
ción de que Carlos les cortó 
el apoyo financiero. Según 
el Evening Standard, él se 
encargó de hacerle saber a 
la prensa, por intermedia-
rios de confianza, que los 
sigue ayudando, aunque 
no desmintió que dejó de 
contestarle el teléfono a Ha-
rry, como este lo contó. Aquí, 
la contradicción es que uno de 
los pilares de su grito de inde-
pendencia fue el deseo de ser 
autónomos en este frente y 
ahora lloran por plata. Otros 
no entienden que reivindi-
quen tanto su derecho a la pri-
vacidad, mientras que hablan 
de lo más íntimo de su vida 
familiar ante el mundo. 

La entrevista, vista por 22 
millones de personas, recordó 
la confesión de Diana de Ga-
les ante las cámaras de la BBC 
en 1995. La reportera Melanie  
McDonagh afirma que los  
Sussex han construido su dis-
curso basados en la historia de 
la princesa. Harry ha dicho que 
siente no haber podido pro-
teger a su madre de lo mucho 
que sufrió en la familia real y 
cree que al salvar a su esposa 
expiará esa culpa. 

En todo caso, el paralelo 
entre las dos es asombroso. Por 
ejemplo, ambas fueron tratadas 
por los Windsor como extrañas 
y, cuando se negaron a agachar 
la cabeza, las aislaron. 

Si bien a Diana se le creía, 
a Meghan no tanto: dijo que no 
sabía nada de la monarquía y 
eso resulta sospechoso. A Isa-
bel II la identifican por lo que 
es en cualquier rincón del pla-

neta, y Harry es hijo de quien 
fue la mujer más famosa del 
globo. Además, cuando estuvo 
en Londres, jovencita, se tomó 
la típica foto frente al palacio 
de Buckingham. Y amigas su-
yas hablan de lo mucho que 
admiraba a Lady Di; tanto es 
así que una vez hizo una expo-
sición sobre ella en el colegio. 

Asimismo, difícilmente po-
drá convencer al mundo de que 
se casó igual de ingenua que 
Diana, quien lo hizo virgen y a 

los 20 años. Cuando Harry la 
desposó, ella se había ganado la 
vida desde los 13, era divorciada 
y toda una estrella de televisión.

El cara a cara dejó serias 
dudas acerca del raro modo de 
comunicarse de esta familia: la 
pareja se sintió desairada por 
la reina cuando regresaron de 
Canadá, donde vivieron tras 
anunciar su retiro. Habían 
quedado en verse con ella en 

la residencia de Sandringham, 
pero, de repente, el secretario 
privado de la monarca les noti-
ficó que no se daría el encuen-
tro. Entonces, Harry llamó a su 
abuela y ella le dijo que estaría 
ocupada el resto de la semana. 
La explicación, según Harry, es 
que en palacio los que mandan 
son los cortesanos, a los cuales 
les echa gran parte de la culpa 
de sus problemas.

Como pasó con la entre-
vista de Lady Di, hoy los bri-

tánicos están divididos. La 
mayoría opina que la de 
los Sussex fue inapropiada. 
Pero no hay que hacer son-
deos para ver el daño que 
hizo. Por un lado, perjudica 
la reputación que ha ateso-

rado la realeza británica, a pe-
sar de una abdicación, tres rup-
turas matrimoniales en un solo 
año (1992) y otros escándalos. 
Ahora, creen los observadores, 
se ha rasgado definitivamente 
ese misterio que ha tejido la 
magia del trono. Y aunque la 
pareja trató cariñosamente a la 
soberana, en realidad todos los 
golpes los recibió ella por ser la 
cabeza de la Corona. 

  El príncipe 
Felipe y la reina 
Isabel, el día que 
conocieron a 
Archie. También 
aparece Doria 
Ragland, la madre 
de Meghan. La 
monarca le tendió 
un ramo de olivo a 
los Sussex.

  En 1995, Lady Di 
dio una reveladora 
entrevista a la BBC 

en la que acusó a 
la familia real de 

rechazarla e ignorar 
sus pedidos de 

ayuda. La historia se 
repitió con Meghan. 

  Harry y 
Meghan dejaron 
pasmado al mundo 
al contar que un 
miembro de la 
familia real les 
preguntó de qué 
color iba a ser su 
hijo, Archie, entre 
otras muestras de 
racismo.

SUENA RARO QUE MEGHAN NO HAYA CONSEGUIDO 
AYUDA PARA SUS PENSAMIENTOS SUICIDAS SI SU 
ESPOSO HA LIDERADO LA MAYOR CAMPAÑA DE SALUD 
MENTAL QUE SE HA VISTO EN EL REINO UNIDO.  
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El hijo pintor de Bin Laden
El cuarto hijo del abatido cabecilla de Al Qaeda 

Osama bin Laden lleva un año dedicado a la pintu-
ra. Se trata de Omar Osama bin Laden, de 40 años, 
quien reside en Francia. Después de pasar su infan-
cia y juventud en medio de la guerra, aprovechó el 
confinamiento para hacer una introspección sobre 
su vida a través del arte, impulsado en gran medida 

por su esposa, Jane Felix Browne, 25 años mayor que 
él y quien es también pintora aficionada. Omar sufre 

trastorno bipolar y lleva gran parte de su vida curando 
esta y otras cicatrices psicológicas con sus lienzos. En ellos 

plasma su fascinación por paisajes que le son cercanos, como las 
montañas Tora Bora, donde estuvo escondido su padre después 
de los atentados del 9/11. O desconocidos, como el Lejano Oes-
te y sus icónicos vaqueros. “Quiero que el mundo aprenda que 
he crecido; que me siento cómodo conmigo mismo por primera 
vez en mi vida; que el pasado es el pasado y hay que aprender a 
vivir con eso”, ha dicho sobre su terapia artística.

De amigos a enemigos
La primera víctima de la entrevista de los duques de  
Sussex fue Piers Morgan, quien tras el anuncio de sus proble-
mas emocionales planteó que la duquesa estaba mintiendo. Tan 
despiadado fue que tuvo que abandonar el programa Good 
Morning Britain en medio de la transmisión, en la que calificó 

la entrevista de los duques como una “maratón 
de basura de dos horas”. El ente regulador de 
los medios en Reino Unido le abrió una in-
vestigación al presentador a raíz de las más 

de 40.000 quejas sobre la forma en que 
él se refirió al testimonio de Meghan 

Markle frente a Oprah, en el que ella 
habló de sus pensamientos suici-
das. La misma duquesa expresó su 

descontento a ITV, lo que oca-
sionó su renuncia a la cadena. 
Lo curioso de la historia es que 
en algún momento Morgan y  

Markle fueron mejores amigos. 
Se conocieron a través de redes socia-
les en 2015, pero todo cambió cuando 
comenzó a salir con quien es ahora 
su esposo. “Ella conoció al príncipe 
Harry en la cena, tuvo una cita a so-
las con él la noche siguiente y nunca 
más supe de ella. Ni una palabra”, dijo 
Morgan.

“¡Estás despedido!” 
A 50 días de la llegada de Joe Biden a la Casa Blanca, 
un incidente de incisivas proporciones lo obligó a sacar de la 
residencia presidencial a dos miembros de su familia. Se trata 
de Major y Champ, sus mascotas, que regresaron a su hogar en 
Delaware hasta nuevo aviso después de que el menor de los dos 
pastores alemanes mordiera a un agente del Servicio Secreto. 
Major, de 3 años, adoptado por los Biden en 2018, tiene un ca-
rácter impetuoso que lo había hecho noticia en noviembre del 
año pasado cuando le ocasionó una caída al entonces candidato 
mientras jugaban. Como consecuencia, Biden sufrió una leve 
fractura en un pie. Ahora, tras el nuevo incidente, que no tuvo 
mayores consecuencias, muchos entendieron por qué la prime-
ra dama había confesado en una entrevista estar obsesionada 
con “lograr que todos se sientan cómodos y tranquilos”, refirién-
dose a la presencia de los dos caninos en Washington. Pero todo 
indica que no lo logró.
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De tal padre tal hija
Tras 15 años dedicados a la actuación, EvE HEwson está 
viendo los resultados de su entrega. La actriz es la segunda 
de los cuatro hijos de Bono, líder de la legendaria banda U2, 
junto con Alison Hewson. Recientemente, ha dado de qué ha-
blar por su interpretación en el thriller psicológico de Netflix  
Behind Her Eyes, y también en el drama de época de BBC The  
Luminaries. De sus 29 años, la joven, que busca darse a cono-
cer por sus propios méritos, lleva diez viviendo en Nueva York, 
donde consiguió un título en psicología y otro de la Escuela de 
Artes Tisch, a la que sus padres nunca creyeron que entraría. 
Eve parece imparable, y, mientras saborea el éxito obtenido con 
estas producciones y evade la curiosidad de la prensa sobre su 
crianza como hija de un rockstar, se encuentra trabajando en 
su próximo proyecto que se rodará en su natal Irlanda. Allí ha 
pasado los últimos meses disfrutando con su familia. 

Dos gotas de agua
Una fotografía de Lady GaGa caracterizada como  
Patrizia Reggiani bastó para paralizar Italia y atraer el interés 

del público sobre la película que está filman-
do por estos días en Milán y sus alrededo-

res. Se trata de House of Gucci, dirigida 
por Ridley Scott, filme que contará la 
historia de la pareja conformada por 
Maurizio Gucci, heredero de la casa 
de modas, interpretado por Adam  

Driver, y Reggiani, apodada Lady 
Gucci, quien pasó casi dos décadas 

en la cárcel acusada del asesina-
to de su esposo y se encuentra 
libre desde 2016. El parecido 
físico es innegable, ahora falta 
ver si el talante de Gaga le da 
para personificar a la insolen-
te “viuda negra”, que cuando 
le fue ofrecida la libertad 
condicional con la condición 
de conseguir un trabajo ho-
nesto se rehusó diciendo: 
“Nunca he trabajado en mi 
vida y ciertamente no voy 
a empezar ahora”.

No hay quinto malo
nicoLas caGE hizo lo impensable y contrajo nupcias otra 
vez. En una ceremonia en un hotel de Las Vegas, el actor, de 57 
años, se unió a Riko Shibata, una joven japonesa, de 26 años, 
a quien conoció hace apenas un año. Durante la celebración 
lo acompañó su ex Alice Kim y su hijo Kal. Este es el quinto 
matrimonio de Cage, quien estuvo casado con Kim por 12 años 
y también con Patricia Arquette, Lisa Marie Presley y Erika  
Koike, de quien se separó a los cuatro días argumentando haber 
estado “demasiado borracho para comprender sus acciones”. Sin 
embargo, esta vez confirmó su unión asegurando estar muy fe-
liz. Con esta boda, Cage se suma al listado de celebridades que, 
como Martin Scorsese, James Cameron y Gary Oldman, han 
apostado al número cinco para encontrar el amor.
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El costo de un año  aislados
Según los psicólogos, no recibir ni dar abrazos y socializar 
por Zoom ha tenido un impacto en el cerebro humano. 

P ARA MUCHOS, EL 
gran sacrificio del año 
de pandemia ha sido 
limitar las visitas y 

los encuentros con familia-
res y amigos. Reírse, compar-
tir momentos, salir a comer, 
intercambiar abrazos, en fin, 
todas esas costumbres que 
antes hacían parte de la vida 
diaria y que hace un año, con 
la declaración de pandemia 
y de aislamiento social para 
prevenir la propagación del 
coronavirus, todo el mundo 
tuvo que dejar de hacer. Según 
los psicólogos no es raro que 
al cabo de 12 meses ese aisla-
miento haya producido un im-
pacto deletéreo en la salud. De 
eso dan cuenta los neurólogos, 
psicólogos y psiquiatras, que 
han constatado cómo se han 
incrementado las citas por in-
somnio, ansiedad y depresión 
en sus consultorios.

No es raro, dicen ellos, que 
el cerebro se afecte, pues todos 
los abrazos, saludos y el simple 
hecho de compartir experien-
cias detonan un mecanismo 
para el bienestar. Se trata 
del sistema de las endorfinas, 
hormonas que este órgano 
usa para el manejo del dolor. 
Para entenderlo, solo hay que 
decir que estos químicos son 
parientes cercanos de la morfi-
na, pero sin su efecto adictivo. 
Una dosis de ellas en el cere-
bro, provocada por el gusto de 
ver a un viejo amigo y abrazar-
lo o de compartir un chiste, es 
como un bálsamo que aliviana 
los problemas, hace sentir bien 
a la persona y genera una sen-
sación de que todo está bien. 
Sin ese frecuente baño de en-
dorfinas el cerebro queda en el 
espectro opuesto: la soledad. 

Así lo señala Robin Dunbar 

en su más reciente libro, 
Friends: Understanding the 
Power of our Most Impor-
tant Relationships, en el que 
profundiza sobre su gran 
descubrimiento, el número 
de Dunbar, que indica la can-
tidad de amigos que el cere-
bro humano, por su tamaño, 
puede mantener. Estableció 
que eran máximo 150, aunque 
cinco muy cercanos son los 
necesarios para tener todos 
los beneficios mencionados. 

Además de eso, Dunbar, 
quien es profesor emérito de 
psicología evolutiva de la Uni-
versidad de Oxford, señala 
que este experimento que el 
mundo vivió con el coronavi-
rus está dejando un impacto 
desconocido en el cerebro. Si 
bien es cierto que la tecnología 
fue un apoyo y ha mantenido 
esa sensación de conexión con 
sus colegas de trabajo, com-
pañeros de clase y familiares, 
la interacción virtual nunca 
superará la real. Los abrazos 
y las charlas improvisadas en 
la cafetería mejoran y forta-
lecen las relaciones. Y mucho 
más una amistad. En la déca-
da pasada, dice Dunbar, varias 
investigaciones esclarecieron el 
dramático efecto que tiene esta 
en la salud, el bienestar y la 
expectativa de vida. La conclu-
sión es que el ser humano no se 
adapta bien al aislamiento. 

Para él, la amistad y la so-
ledad son caras de una misma 
moneda y ante la ausencia de 
relaciones cercanas por el co-
ronavirus se podría evidenciar 
una epidemia de soledad, con-
dición que, como ya se sabe, 
puede llevar a la muerte. “Es 
el factor detrás de otros ma-
les como la obesidad, el taba-
quismo, el abuso de alcohol y 

el sedentarismo”, dice Dunbar. 
Un estudio estableció que si 
una persona sufre un derrame 
o un infarto, pero cuenta con 
un alto nivel de sociabilidad, 
tiene 50 por ciento más posibi-
lidades de sobrevivir. En con-

traparte, sentirse triste es una 
señal de alarma evolutiva que 
el sistema inmune lanza cuan-
do algo está mal.

No hay que subestimar lo 
físico. Cuando la gente escucha 
amables palabras de apoyo se 

PILARES DEL BARCO DE LOS AMIGOS
Para entablar una amistad, dos personas deben tener ciertas 
características. Estas son:  

1. Hablan el mismo idioma o, mejor aún, dialecto.
2. Crecieron en la misma zona.
3. Tienen experiencias educativas y profesionales similares.
4. Persiguen los mismos pasatiempos e intereses.
5. Están de acuerdo en temas morales, religiosos y políticos.
6. Comparten el mismo sentido del humor.
7. Tienen el mismo gusto musical.

ESTRUCTURA DE AMISTAD
Según Robin Dunbar, estos círculos 
representan los tipos de amigos. Con la 
covid se afectó el contacto con todos.  

TOTAL AMIGOS

BUENOS AMIGOS 

GRUPO DE SIMPATÍA

CÍRCULO DE APOYO5
15

150
50

YO
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El costo de un año  aislados
recupera del estrés más lento 
que cuando recibe un abrazo 
de su pareja en vivo y en direc-
to. Eso sugiere que la cercanía 

física es crucial para recibir los 
beneficios del llamado capital 
social. Una serie de estudios 
de University College London 
y Royal Holloway, University 
of London, muestra que hoy 
a la gente le falta ese tipo de 

contacto benéfico. “Esa falta 
de abrazos durante la covid-19 
está asociada a un deterio-
ro del capital psicológico, a 

sentimientos de soledad, a 
ansiedad, a menos tolerancia 
emocional y, en general a una 
salud mental deteriorada”, dijo 
a la revista New Scientist Ma-
riana von Mohr, quien trabaja 
en esta investigación. 

Todas las interacciones, 
tanto las más cercanas como 
las que se dan por azar cuan-
do la gente va al banco o al 
mercado, constituyen el capi-
tal social. “Estas le proveen 
recursos emocionales, infor-
mación, chismes y todo tipo de 
colaboración a las personas”, 
dice Vanessa Parks, experta 
de la Universidad de Misisipi. 
Tener un gran capital social no 
es ser el popular de la clase ni 
el líder del trabajo, sino con-
tar con una red de conexiones 
que incluyen amigos cercanos 
y otros más distantes. Lo cier-
to es que mientras más capital 
social, la gente está más com-
prometida en su comunidad. 
En un metaanálisis, Julianne 
Holt-Lunstad, de Brigham 
Young University en Utah, en-
contró que la falta de conexio-
nes sociales es un gran factor 
de riesgo para la salud, tanto 
como la obesidad o fumar 15 
cigarrillos al día.

La gente con alto capi-
tal social puede conseguir 
más fácil un puesto y trabaja 
mejor porque construye re-
laciones colaborativas. Pero 
el aislamiento ha hecho más 
difícil no solo hacer amigos, 

sino mantener los viejos. Sa-
tya Nadella, CEO de Micro-
soft, ha sugerido que en este 
año los seres humanos han 
estado gastando ese capital 
social y sospecha que en un 
momento este se evaporará, 
pues en la medida en que la 
gente continúe trabajando 
remotamente, los efectos a 
largo plazo se volverán más 
serios. Según Dunbar, el ries-
go es que uno deje de ver a 
los amigos regularmente y 
por lo tanto la calidad de esas 
amistades se diluya poco a 
poco. “Eso, inevitablemente, 
impactará en su salud men-
tal, pues cuando se vuelvan a 
ver no será lo mismo”.

Según un estudio hecho por 
Dunbar junto con Samuel Ro-
berts, científico de Liverpool 
John Moores University, la 
frecuencia de las conversa-
ciones, sean virtuales o no, 
es importante en la amistad. 
Pero en el caso de los hombres 
importan más las actividades 
compartidas para que afloren 
los sentimientos de cercanía. 
Obviamente las llamadas por 
Zoom no ayudan en el largo 
plazo. Por eso los hombres po-
drían sufrir más que las muje-
res por el distanciamiento.

La pérdida de las expe-
riencias compartidas, según 
los expertos, sería una de las 
tres maneras en que se está 
destruyendo el capital social. 
La segunda es la pérdida de la 
comunicación no verbal, que 
desaparece en los teléfonos 
y videollamadas, así como el 
contacto físico que provoca 
todos los cambios neurológi-
cos y fisiológicos menciona-
dos atrás. La tercera es la más 
sorprendente, pues la gente 
extraña también los lazos dé-
biles, es decir, las interaccio-
nes con desconocidos. Antes 
de la pandemia una persona 
tenía entre 11 y 16 de estos 

encuentros. Eso se perdió, 
pues ellos no son las personas 
que alguien llamaría para ha-
blar por Zoom. El proceso de 
hacer amigos también se aca-
bó, pues para eso es necesa-
rio verse y compartir, lo cual 
es más difícil hoy. Así lo han 
constatado muchos solteros 
que buscan pareja y que por 
las restricciones de hoy no lo 
pueden hacer como antes. La 
salida, por lo tanto, no es fácil, 
pues aun con la vacunación la 
gente debe mantenerse ais-
lada para evitar contagiar a 
quienes no lo están. Una gran 
conclusión es la relevancia 
que tiene el contacto con to-
dos los que nos rodean. n 

EN LA PANDEMIA SE PERDIÓ EL INTERCAMBIO CON 
PERSONAS AL AZAR, ES DECIR, LOS LAZOS DÉBILES, 
QUE TAMBIÉN SON VITALES PARA LA SALUD.

REGLAS PARA MANTENER SUS AMIGOS

1. Defiéndalos en su ausencia.
2. Comparta con ellos noticias relevantes.
3. Proporcióneles apoyo emocional cuando 
    sea necesario.
4. Confíe en ellos y deje que ellos confíen en usted. 
5. Ofrézcase como voluntario para ayudarlos 
    si lo necesitan.
6. Trate de hacerlos felices.
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Un estudio publicado en Chemical 
Research in Toxicology concluyó que 
dejar envases de protectores solares 
a temperatura ambiente durante un 
año puede ser peligroso. Esto debido a 
que uno de los ingredientes claves del 
bloqueador es el octocrileno, el cual 
puede convertirse en benzofenona, 
“un mutágeno, carcinógeno y disruptor 
endocrino”, según los científicos que hi-
cieron el descubrimiento. Para llegar a 
esta conclusión, un grupo de expertos 
de la Universidad de la Sorbona, del 
Centro Nacional para la Investigación 
Científica de Francia, del Observatorio 
Oceanológico de Banyuls-sur-Mer y 

del Haereticus Laboratory en Estados 
Unidos adelantó experimentos con 
nueve protectores solares comerciales 
de Europa y ocho de Estados Unidos. 
Todos los productos mostraron niveles 
más altos de benzofenona al final del 
ensayo, excepto una única crema que 
no contenía octocrileno, componente 
avalado en Estados Unidos y Europa 
para este tipo de productos, pero peli-
groso para la vida marina. Aunque las 
autoridades sanitarias no se han mani-
festado sobre el tema, por ahora estos 
artículos son seguros para la salud. Sin 
embargo, no está de más descartar los 
muy viejos a fin de evitar problemas. 
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ADELGAZAR EN FAMILIA
Un estudio del Hospital del Mar en Barcelona 
determinó que si un miembro de la familia 
se pone a dieta, las personas que viven con él 
también perderán peso. A esta conclusión lle-
garon luego de que los científicos siguieran el 
comportamiento de 148 ciudadanos de dife-
rentes familias que decidieron seguir una dieta 
mediterránea estricta. Tras el análisis de los da-
tos, comprobaron que hijos, padres, hermanos 
y esposos de un ser humano que hace dieta 
perdieron aproximadamente 1,25 kilogramos 
después de un año y 4 kilogramos luego de dos.

EDUCACIÓN

E-BOOKS NO SIRVEN PARA 
APRENDER A LEER
Los libros digitales o e-books dificultarían 
que los niños aprendan a leer, según una re-
visión de 39 investigaciones sobre el tema, 
publicada en The Journal of Educational  
Research. El análisis muestra que estos tex-
tos podrían afectar la enseñanza debido a las 
distracciones inherentes a ese tipo de forma-
tos. Los niños entre 1 y 8 años de la muestra 
analizada tuvieron más dificultad para en-
tender los libros ilustrados digitales que su 
versión impresa. En materia de comprensión 
de lectura, los textos impresos superaron a 
las alternativas tecnológicas en 7 por cien-
to, de acuerdo con los investigadores de la  
Universidad de Stavanger en Noruega.

RELACIONES

LAS CONVERSACIONES NO ACABAN CUANDO DEBEN
Algunas conversaciones se sienten eternas, mientras que otras más intere-
santes terminan antes de lo esperado. Una nueva investigación publicada en  
Proceedings of the National Academy of Sciences mostró que la mayoría de 

las charlas no terminan cuando los participantes quieren: 
algunas mucho antes y otras después. El trabajo, reali-

zado por especialistas de la Universidad 
de Harvard, la Universidad de  
Pensilvania y del departamento 
de Psicología de la Universidad 
de Virginia, analizó 932 con-
versaciones y halló que solo el 
2 por ciento de las veces estas 
terminaron cuando ambas per-
sonas lo deseaban. La razón: en 
casi todos los casos, la pena de 
acabar o de prolongarlas. 

CIFRA

90
POR CIENTO
de las mujeres encuestadas para un estudio 
de City, University of London reconoció 
que usa filtros o edita sus fotos antes de 
publicarlas, incluidos cambios en su tipo de 
piel y en la forma de su cuerpo.

PREVENCIÓN

PROTECTOR SOLAR 
SÍ, PERO NO VIEJO



Análisis

Crónicas

Entrevistas

Opinión

Durante 2021 iremos por 
el país escuchando las 

historias positivas de 
una Colombia distinta, 

pujante, resiliente, única. 
Les daremos voz a los 

territorios, sus habitantes, 
líderes y empresarios.

Llega

en las regiones
y las regiones en  

Si su empresa o marca 
quieren vincularse 
al proyecto, 
comuníquese a 
los teléfonos
300 736 8369
301 409 6494.

23 de marzo
Espérelo a partir del

en semana.com 
y en nuestras 
redes sociales.
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La metamorfosis  del cine
La pandemia y el auge de las plataformas tienen al cine contra 
las cuerdas y al borde del nocaut. Con una dramática caída en sus 
ingresos el año pasado, la industria reclama una reingeniería.

E L CAMBIO SE VEÍA 
venir, y sin embargo 
cogió por sorpresa al 
sector cinematográfi-

co. Plataformas como Netflix, 
Apple y Amazon Prime venían 
cambiando las reglas del juego 
a medida que aumentaban su 
poder como exhibidores y crea-
dores de contenido audiovisual. 
Pero hasta marzo de 2020 se 
mantuvo una regla de oro de 
la industria, conocida como ‘la 
ventana’: deben transcurrir 90 
días entre el momento en que 
una película se estrena en salas 
y su aparición en plataformas 
de streaming. 

Llegó la pandemia y, pos-
teriormente, Disney dio la 
estocada final al anunciar que 
estrenaría sus filmes en su exi-
tosa plataforma Disney Plus. 
“El 25 de diciembre era muy 
importante porque estrenába-
mos las películas taquilleras”, 
dice Pablo Umaña, presidente 
de Cinemark Colombia. “En 
2020 teníamos pensado sacar 

Soul, la última de Pixar, pero 
nos la quitaron”.

Los cambios en la cadena 
de distribución revolcaron la 
industria, y el año pasado, ex-
hibidores, distribuidores, pro-
ductores y el Fondo para el 
Desarrollo Cinematográfico 
(FDC) –principal motor del 
cine colombiano– tuvieron 
pérdidas de más del 90 por 
ciento. “Es la crisis más grande 
que ha tenido la exhibición ci-
nematográfica”, asegura Uma-
ña. En 2020, Cinemark perdió 
más de 75.000 millones de 
pesos, y pasó de tener 1.600 a 
menos de 600 empleados. So-
brevive porque Cinemark In-
ternational le ha girado plata. 

No obstante, el golpe no 
fue solo para los exhibidores y 
distribuidores. Entre marzo y 
octubre pasado, el flujo de caja 
de la empresa de producción 
64 A-Films fue cero. Diego Ra-
mírez, fundador de la produc-
tora, todavía recuerda el día en 
que la pandemia le cambió los 

planes. En el Festival de Cine 
Internacional de Cartagena 
tenía dos películas para estre-
nar: Lavaperros y Ángel de mi 
vida. La primera se proyectaba 
el 13 de marzo, pero el festival 
se canceló tres horas antes. Ra-
mírez se quedó con el filme, que 
finalmente pudo exhibirse en 
Netflix el 5 de marzo de 2021. 

“El retraso implicó un cos-
to gigantesco porque ya había-
mos comenzado la promoción”, 
afirma Ramírez. “Además, uno 
financia los proyectos depen-
diendo de cómo será la recu-
peración. Salir en salas de cine 
es una fuente importante y 
relativamente rápida de finan-
ciación. Permite responder a los 
inversionistas y deja plata para 
arrancar el siguiente proyecto”. 

Las plataformas funcio-
nan bajo un modelo de pago 
distinto. Netflix, por ejemplo, 
comienza a pagar por una cin-
ta 30 días después de haberla 
lanzado, y tarda unos cuatro 
años en terminar de hacerlo. 

En Mowies, la plataforma co-
lombiana, el ingreso de una 
película depende de la cantidad 
de espectadores, y los produc-
tores deben encargarse de la 
promoción. La plataforma se 
queda con un porcentaje de 
los ingresos. RTVC Play paga 
por las cintas y cortometrajes 
que ofrece gratuitamente a los 
colombianos. Por la edición 
restaurada de Cóndores no en-
tierran todos los días (1984), de 
Francisco Norden, por ejemplo, 
dio 10 millones de pesos. 

En 2019, Proimágenes 
Colombia, entidad encarga-
da de gestionar el FDC, tuvo 
un récord de recaudo de más 
33.000 millones de pesos por 
la contribución parafiscal a la 
taquilla de cine. Hoy debe re-
buscarse la manera de pagar 
la nómina. “Tuvimos que pe-
dir un préstamo a Bancóldex, 
pero lo que nos dieron alcanza 
apenas para el flujo de caja de 
dos meses”, dice Claudia Tria-
na, su directora. 

Lavaperros, de Carlos Moreno, se estrenó 
en Netflix el 5 de marzo de 2021. Tres días 
después anunciaron que era la película  
número 1 de la plataforma en Colombia.
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La metamorfosis  del cine
QUÉ VIENE
“Este año volveremos a abrir 
las convocatorias del FDC, y, 
por primera vez, el Gobierno 
va a inyectarle de sus propios 
recursos; aunque aún no puedo 
dar una cifra”, dice Jaime Teno-
rio, director de Audiovisuales, 
Cine y Medios Interactivos 
del Ministerio de Cultura. 

Para impulsar la reactiva-
ción de la industria, el ministe-
rio también le apuesta al otro 
gran fondo que la nutre: el Fon-
do Fílmico Colombia 
(FFC). En 2020 lo am-
plió por diez años, creó 
el Cina (Certificado de 
Incentivo de Inversión 
Audiovisual, que pro-
mueve la producción interna-
cional en Colombia), y el comité 
que lo rige aprobó 17 proyectos 
audiovisuales, cuya producción 
o posproducción se realizará en 
Colombia total o parcialmente. 
“Eso representa una inversión 
de 287.600 millones de pesos y 
alrededor de 2.000 puestos de 
trabajo”, explica Tenorio.

A finales de 2020, Ramírez 
pudo sacar de nuevo las cá-
maras a la calle y grabar di-
versos proyectos, entre ellos, 

una película española titulada 
La mirada de Lucía, que fue 
beneficiaria del FFC. “Según 
mis cálculos, íbamos a perder 
18 por ciento de productividad 
por los protocolos de biosegu-
ridad; resultó cero. Rodamos a 
la misma velocidad en varias 
ciudades del país y no tuvimos 
un solo contagio”.

“Los cambios se van a dar 
en el negocio y en la distribu-
ción”, dice Munir Falah, presi-
dente de Cine Colombia. “Aún 

es pronto para saberlo, pero 
creo que ‘la ventana’ de los 90 
días va a disminuir o se va a eli-
minar, y las películas saldrán al 
tiempo en las salas y en las pla-
taformas. Otro fenómeno que 
desafortunadamente vamos a 
ver es el cierre de muchas salas 
de cine, sobre todo indepen-
dientes. Eso significa que cier-
tas películas van a tener menos 
posibilidades de ser vistas en 
ciudades pequeñas, en las que 
por lo general no existen circui-

tos como Cinemark, Cinépolis 
y Cine Colombia”, advierte.

Esta última empresa –que 
representa 50 por ciento del 
ingreso del FDC, y que pasó 
de entregarle 15.000 millones 
de pesos en 2019 a 2.600 mi-
llones en 2020– sigue cerrada. 
Así permanecerá hasta el re-
greso de la normalidad. Cine-
mark y Cinema Paraíso abrie-
ron, pero mientras el primero 
vendía entre 180 y 200 boletas 
por pantalla al día, en 2021 
mueve entre 22 y 35. 

Ante este panorama, el Mi-
nisterio de Cultura piensa mo-
dificar la Ley de Cine. “La idea 
es que a finales de este año po-
damos definir una política que 

fortalezca el ecosistema audio-
visual, cinematográfico, sonoro 
y de medios interactivos, y que 
marque el norte para los próxi-
mos diez años. Queremos que 
aborde temas de género, equi-
dad social e inclusión”, dice Teno-
rio. “Es un momento muy opor-
tuno para repensar la industria”.

El funcionario, actual se-
cretario ejecutivo de la Confe-
rencia de Autoridades Audio-
visuales y Cinematográficas de 
Iberoamérica (CAACI), ase-

gura que en las discusiones de 
dicho ente se plantean “pensar 
como continente hispanopar-
lante, para que no sea un solo 
país el que, por ejemplo, nego-
cie con las plataformas de strea-
ming, que son empresas multi-
laterales. Los acuerdos con ellas 
son complicados porque involu-
cran tratados de libre comercio”.

Mientras se fija ese faro 
legal, los actores de la indus-
tria tienen claras varias cosas: 
1) El diverso contenido de las 
plataformas está convirtiendo 
al espectador en un consumi-
dor de cine más sofisticado, 
que va a exigir más calidad. 2) 
El público será más selectivo 
en el momento de escoger las 

películas para ver en 
cine y las plataformas 
a las que se suscribe: 
“La diferencia la mar-
carán la curaduría del 
contenido y el servicio; 

es decir, que la plataforma sea 
fácil de usar y que el suscriptor 
no se sienta sobrecogido por 
la enorme cantidad de conte-
nido disponible”, afirma Falah. 
3) “Uno de los grandes retos 
del Ministerio de Cultura es la 
descentralización de la produc-
ción audiovisual, y que la gente 
de los territorios comience a 
narrar sus historias. Colombia 
es un país diverso, y nuestra 
producción audiovisual debería 
reflejarlo”, concluye Tenorio. n 

  En 2020, Fait vivir, de Óscar 
Ruiz Navia, se estrenó primero 
en plataformas y luego en salas 
de cine, y tuvo buena acogida en 
ambas pantallas. ¿Podría ser este 
un exitoso modelo a futuro?

MINCULTURA PLANEA MODIFICAR LA LEY DE CINE, Y A 
FINALES DE 2021, DEFINIR UNA POLÍTICA QUE SIRVA 

DE FARO DURANTE LOS PRÓXIMOS DIEZ AÑOS.
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STREAMING  

Asuntos de juicio
En los recomendados en streaming de esta 
semana, cuatro dramas que retratan de cerca 
el funcionamiento del aparato judicial.

COURT ★★★★
DIRECTOR: Chaitanya Tamhane
AÑO: 2014
PAÍS: India
DURACIÓN: 116 min.
DISPONIBLE en Netflix 
Esta película india es una rareza en el 
catálogo de Netflix: mucho más cer-
ca de la sensibilidad emocionalmente 
distante, lacónica y cerebral del cine de 
festivales que de los ejercicios didácti-
cos de los múltiplex. En el juicio que 
sirve como columna vertebral a este 
drama se acusa a un cantante de mú-
sica folclórica de ser culpable del suici-
dio de un trabajador sanitario que escuchó una de sus canciones. 
Pero la película no busca retratar linealmente el proceso, sino que 
se extiende por la vida de los involucrados en el funcionamiento 
de los mecanismos de la justicia –el abogado, la fiscal y el juez–, de-
jando ver cómo eso que sucede en el ambiente controlado de un 
juzgado refleja el mundo complejo por fuera de sus paredes que 
se mueve con su propia lógica. Es una ópera prima impresionante, 
controlada, austera, de un dramatismo seco y resonante.

Por 
Manuel
Kalmanovitz G.

★★★★ Excelente     ★★★ 1/2 Muy buena      ★★★ Buena      ★★ 1/2 Aceptable     ★★ Regular      ★ Mala  

AND JUSTICE FOR ALL ★★★ 1/2
DIRECTOR: Norman Jewison
AÑO: 1979
PAÍS: Estados Unidos
DURACIÓN: 119 min.
DISPONIBLE en HBO Go/Movistar Play 
El clásico del Hollywood de los se-
tenta trae muchas sorpresas: un Al 
Pacino magnético que casi no grita, 
un guion generoso y, temáticamen-
te, un humanismo vibrante que no 
se deja apabullar por el pesimismo 
al que tendría derecho. El prota-
gonista es un abogado con varios 
casos en desarrollo que choca con 
un juez muy estricto. Pero el conflicto central es apenas el punto de 
partida para retratar ampliamente el mundo de sus personajes. Así, 
la película se abre para mostrar al abuelo con demencia, al socio 
a punto de perder la cabeza, a clientes inocentes maltratados por 
un sistema legal diseñado para el castigo y no la rehabilitación. Y 
en el centro de todo, un Pacino magnífico, sobrio y conmovedor, 
con unos vestidos demasiado holgados que hacen pensar que el 
destino de este abogado es estar permanentemente fuera de lugar.

ROMAN J. ISRAEL, ESQ. ★★★

DIRECTOR: Dan Gilroy
AÑO: 2017
PAÍS: Estados Unidos
DURACIÓN: 122 min.
DISPONIBLE en Netflix 
El protagonista acá es otro abogado 
con pinta extraña (Denzel Washington) 
que choca contra el sistema legal. Este 
drama se centra en este tipo singular, 
con una memoria prodigiosa para los 
códigos legales y un exceso de franque-
za que le impide comunicarse con la 
diplomacia que requiere su oficio. Todo 
comienza con la muerte de su socio, un 
ícono del activismo legal, que lo deja desprotegido hasta que es 
adoptado por un abogado poderoso, que le permite ver cómo se 
pueden navegar diestra y cínicamente las concesiones que exige su 
práctica. La película sigue la adaptación entre los dos, mostrando 
la tensión entre el idealismo y la practicidad concluyendo, con una 
tibieza de nuestro tiempo, que la mejor opción es una mezcla: una 
realista que les cobra despiadadamente a sus clientes, pero que de-
dica una fracción de sus ganancias a causas nobles.

EL JUICIO DE LOS 7 DE CHICAGO ★★★

DIRECTOR: Aaron Sorkin
AÑO: 2020
PAÍS: Estados Unidos
DURACIÓN: 130 min.
DISPONIBLE en Netflix 
Esta película ambientada en 1969 
reconstruye el juicio iniciado por el 
Gobierno de Richard Nixon contra 
siete líderes de las protestas violentas 
que habían tenido lugar en 1968, en la 
Convención Demócrata de Chicago, y 
que el Gobierno de su predecesor, Ly-
ndon Johnson, no había querido llevar 
a juicio. Con muchas estrellas, una es-
tructura dinámica que entrecruza tiempos y diálogos entretenidos 
cercanos a lo televisivo –el director y guionista es Aaron Sorkin, 
creador de The West Wing y The Newsroom–, la película detalla 
las tensiones internas entre los acusados, dándoles más espacio a 
los matices entre los líderes de las protestas más pragmáticos, de 
pelo corto y ropa conservadora, y los más escandalosos, afines a la 
autopromoción, las drogas y el amor libre, que al contraste con los 
conservadores que los persiguen y aparecen apenas delineados.
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INNOVACIÓN  

Sensory 
branding :  
nueva experiencia 
de compra online 
Visa acaba de presentar esta 
nueva tecnología, que busca 
mejorar la aventura de compra 
digital e implementa por primera 
vez en Colombia y la región el 
e-commerce Loro.

NO TODO LO QUE 
trajo la pandemia es 
para lamentar. Una 
de las buenas noti-

cias es que muchas empresas 
que tiempos atrás se nega-
ban a entrar al escenario di-
gital no solo ingresaron por 
la puerta grande, sino que 
también han logrado poten-
ciar, mejorar e implemen-
tar sus canales virtuales, así 
como adoptar sus esquemas 
de negocio a esta amplia vi-
trina comercial para hacerle 
frente a la nueva normalidad.  

De acuerdo con el análi-
sis presentado por Visa y su 
equipo de consultoría –Visa  
Consulting & Analytics 
(VCA)– en febrero, en Améri-
ca Latina y el Caribe la pene-
tración de transacciones en lí-
nea (que es el porcentaje sobre 
el total de compras con Visa) 
creció 5 puntos porcentuales 
en diciembre de 2020, en com-
paración con el mismo mes de 
2019 o año previo a la covid.

Lo anterior evidencia un 
aumento en el uso del co-
mercio electrónico por par-
te de los tarjetahabientes 

de la región en plena época  
de pandemia.

Es por eso que, pensando 
en una mejor experiencia para 
el usuario, Loro –en alianza 
con Visa– lanzará la primera 
experiencia multisensorial en 
el país, que incluye expresiones 
de animación, sonido y vibra-
ción en el momento de reali-
zar una transacción con la tar-
jeta de crédito, conocida como  
sensory branding.

“En la medida en que los 
consumidores cambian dón-
de y cómo pagan sus mer-
cancías y servicios en el país, 
la totalidad de la experiencia 
también debe evolucionar. 
Por eso, alianzas como las de 
Visa con Loro ratifican nues-
tro compromiso para brin-
dar soluciones innovadoras 
a los colombianos”, afirma  
Humberto Guihur, gerente 
general para Visa Colombia, 
quien agrega que “darle di-
mensionalidad a la marca 
para que los clientes vean, 
escuchen y sientan cuando pa-
gan con nuestra tarjeta es un 
ingrediente fundamental para 
la vivencia digital, sumado a la 

confiabilidad, rapidez y segu-
ridad de nuestros productos”. 

Los usuarios potenciales 
de Loro –la startup colombia-
na que, además de ser una red 
social, opera como un centro 
comercial a gran escala, con 
más de 80 marcas oficiales y 
un catálogo de más de 70.000 
productos disponibles, en 
tiempo real o georreferen-
ciados– serán los primeros 
en conocer esta experiencia 
en Colombia y en el ámbito 
latinoamericano, gracias a la 
alianza que acaba de hacer 
con Visa. 

“Durante el mes de marzo 
nuestros usuarios no solo ten-
drán la oportunidad de probar 
el sensory branding de Visa 
con cada compra, sino que 
también podrán obtener el 30 
por ciento de descuento di-
recto por compras de máximo 
120.000 pesos que hagan con 
dicha tarjeta de crédito; todo 
con el fin de atraer a millones 
de usuarios, que cada vez con-
fían más y entienden los be-
neficios del comercio online”, 
dice Camilo Tobón, cofunda-
dor de la plataforma.

¿QUÉ ES LORO?
Nacida en plena contingen-
cia sanitaria, es una aplica-
ción digital que centraliza 
decenas de tiendas pertene-
cientes a diversos centros co-
merciales. Les permite a los 
clientes comparar y comprar 
según sus gustos. Llama la 
atención que en apenas diez 
meses de operación ha logra-
do facturar casi medio millón 
de dólares y contar con más 
de 250.000 descargas. 

“Loro ofrece tres puntos 
diferenciadores: conecta al 
usuario con los inventarios 
de las tiendas físicas de los 
centros comerciales para ver 
la disponibilidad de los pro-
ductos; despacha los pedidos a 
los compradores en un par de 
horas, en Bogotá, teniendo en 
cuenta su ubicación y la de la 
tienda más cercana; al tiempo 
que permite crear contenido 
dentro de la plataforma co-
nectándose con las marcas y 
los usuarios”, agrega Tobón. n

CONTENIDO ELABORADO  
CON APOYO DE LORO.

 Juan Saravia y Camilo 
Tobón, cofundadores de Loro.
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ACTUALIDAD  

La construcción sosteni  ble comienza por casa
Esta tendencia se ha convertido 
en el caballo de batalla del sector. 
Pero ¿hasta dónde se están 
considerando a las personas 
y sus nuevas necesidades?

S i hasta antes de marzo 
de 2020 la apuesta por 
la sostenibilidad era 
un diferencial com-

petitivo de las organizaciones 
del ramo de la construcción, 
ahora es una prioridad, en 
especial porque la salud y el 
bienestar de las personas es-
tán en juego.

De acuerdo con la Cámara 
Colombiana de la Construc-
ción (Camacol), en los últimos 
tres años nuestro país ha pre-
sentado un importante avance 
en esa materia, y destaca los 
siguientes datos de 2020:

• 113 proyectos nuevos 
optaron por la certificación 
EDGE, que reconoce diseños 
y construcciones con caracte-
rísticas sostenibles.

• 13 obtuvieron el certifi-
cado EDGE Advanced, al de-
mostrar ahorros superiores al 
40 por ciento en energía.

• 14.801 viviendas fueron 
certificadas en diseño, más del 
doble que en 2019.

La Cámara pone de mani-
fiesto que, durante los últimos 
tres años, hubo 149 proyectos 
certificados en diseño y 47 ob-
tuvieron su certificado final, es 
decir, en la construcción.

En cuanto a la vivien-
da, Camacol asegura que se 
certificaron 38 proyectos de 
vivienda de interés social 
(VIS) y dos más de vivien-
das de interés prioritario 
(VIP).

Sin embargo, ¿es posible 
considerar la sostenibilidad 
en edificaciones más allá de 
lo ecológico y entenderla tam-
bién desde lo humano?

Carolina Duque, socia del 
área de Banca y Finanzas en 
Baker McKenzie, declara que 
“se ha generalizado la idea de 
que la sostenibilidad tiene que 
ver solamente con lo ambien-
tal, pero se incluyen también 
en este concepto el pilar social 
y el de gobernanza”.

La abogada señala que eso 
ha hecho común que cuando 
una edificación (del tipo que 
sea) solo consume energía de 
fuentes renovables, por ejem-
plo, de inmediato se califica de 
ser sostenible. “Es necesario 
considerar también los están-
dares sociales o la protección 
de proveedores, por mencionar 
algunas condiciones”, afirma.

De ahí que, en las actua-
les circunstancias, cumplir 
únicamente con las normati-
vidades ambientales no sea el 
todo de la sostenibilidad.

PROYECTOS NUEVOS 
PARA NUEVAS 
NORMALIDADES
Carlos Meléndez, gerente 
general de la constructora 
Fores, manifiesta que “a raíz 
de los comportamientos deri-
vados de la pandemia, las ne-
cesidades de los usuarios con 
respecto a la vivienda se han 
transformado”.

El ejecutivo asevera que, 
por un lado, están quienes 
quieren vivir fuera de las gran-
des urbes, porque anhelan 
áreas habitacionales amplias 

y un metro cuadrado más eco-
nómico, junto con la inversión 
en un apartamento ‘de paso’ 
en la ciudad para ser usado de 
manera ocasional. 

“Por otra parte, están 
quienes, debido a temas labo-
rales, tienen que permanecer 
en la ciudad y buscan áreas 
habitables más generosas, que 
cumplan con requerimientos 
de espacios para teletrabajo, 
terraza para mascotas y zonas 
sociales”, dice Meléndez.

En consecuencia, la diná-
mica del mercado ha hecho 

que, para ser competitivas, 
las constructoras y desarro-
lladoras no solamente ofrez-
can al cliente lo que está 
buscando, sino también una 
gran variedad de alterna-
tivas que se adapten a sus 
nuevas exigencias.

De ahí surgen conceptos 
como la biofilia, con el que 
la arquitectura entiende la 
necesidad emocional de las 
personas de estar en contac-
to con más seres vivos del 
entorno, ya sean plantas o 
animales.

EL NUEVO ESTILO DE VIDA IMPULSA DENTRO DE LOS HOGARES 
TENDENCIAS COMO LA BIOFILIA, QUE ES LA NECESIDAD 

EMOCIONAL DE ESTAR EN CONTACTO CON PLANTAS O ANIMALES.

CONTENIDO ESPECIAL-CONSTRUCCIÓN SOSTENIBLE
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La construcción sosteni  ble comienza por casa

Rodrigo Puente, promotor 
de Epic Diseño+Construc-
ción, destaca que este tipo 
de ambientes “son esenciales 
para la humanidad. La biofilia 
es uno de los ingredientes más 
importantes de la vida, pues 
proporciona armonía, equi-
librio y comprensión flexible 
del paisaje alrededor”.

Puente destaca que los be-
neficios de la tendencia inclu-
yen reducción del estrés, reten-
ción de la memoria y elevación 
del estado de ánimo, entre mu-
chos otros.

Según el promotor, “las 
empresas y los desarrolladores 
debemos pensar diferente la 
manera de elegir un espacio 
y su planeación. Necesitamos 

priorizar el nivel de biofilia en 
los espacios; si podemos agre-
gar un poco más de vida o más 
plantas, en lugar de poner un 
mueble o una estructura. Se 
trata de que las prioridades 
cambien un poco”.

LO QUE ESTÁ ADENTRO 
TAMBIÉN CUENTA
En todo esto de la construc-
ción sostenible no hay que 
olvidar el mobiliario, que tras-
ciende lo utilitario para inte-
grarse a esa noción arquitectó-
nica y de desarrollo.

Juan David Muñoz, direc-
tor de Producto RTA, Com-
plementos y Hogar en Jamar, 
indica que “ahora todos te-
nemos una nueva realidad a 

la cual nos debemos adaptar 
rápidamente, y necesitamos 
espacios de trabajo, estudio, 
e incluso diversión, en el 
contexto de nuestro hábitat 
diario. Para lograrlo, hemos 
tenido que crear ambientes 
en el hogar que, hasta hace 
poco, eran impensables”.

Por eso, dice, el mobiliario 
debe adaptarse a las nuevas 
construcciones y configuracio-
nes de las viviendas, sin inter-
ferir con el ciclo natural de los 
ambientes, ajustándose a espa-
cios y requerimientos del usua-
rio final, y generando valor y 
beneficios en su uso diario.

Natalia Arroyave, cofun-
dadora de In.mobili, asegura 
que cuando se habla de cons-
trucción sostenible, “el mobi-
liario debe implementar so-
luciones desde su concepción 
hasta su producción para que 
pueda ser catalogado como 
tal. Si la construcción es sos-
tenible y el mobiliario no, el 
proyecto no sería coherente”.

Más del 40 por ciento de 
las toxinas que son consumi-
das por los seres humanos 
proviene de los hogares, y son 
desprendidas de elementos 
como pinturas y acabados.

“Al adquirir un mobiliario 
sostenible, esa cifra se reduce, 

ya que los productos utilizados 
son a base de agua o de origen 
natural, mejorando así la cali-
dad de vida del consumidor y 
su entorno”, afirma Arroyave.

¿Y EL TRABAJO QUÉ?
Otros espacios que han teni-
do que reinventarse son las 
oficinas. Si bien el regreso ha 
sido paulatino, “las empresas 
deben marcar un plan que 
permita aumentar gradual-
mente el número de perso-
nas que retornen a su lugar 
de trabajo”, señala Felipe De 
Francisco, director project 
management de CBRE Co-
lombia y Ecuador.

El ejecutivo agrega: “La 
situación actual nos ha lleva-
do a pensar en la salud y el 
bienestar, tanto en lo físico 
como en lo mental. Entonces, 
las empresas no solo deben 
garantizar un puesto físico en 
la oficina, sino también un lu-
gar que le ofrezca seguridad 
al empleado”.

Así, en los últimos años 
se han hecho frecuentes cer-
tificaciones para estos espa-
cios, como WELL, LEED y 
EDGE, entre otras, que asegu-
ran el cumplimiento de reque-
rimientos en temas de bienes-
tar y sostenibilidad. 

  Las viviendas de 
interés social y de interés 
prioritario también se 
certifican en sostenibilidad. 
El año pasado, 40 proyectos 
lo lograron en Colombia.
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INICIATIVAS  

Suma de esfuerzos
Cuando se construye con estándares de sostenibilidad, es tan importante 
el resultado como todos los elementos de la obra. A continuación, 
algunas estrategias de las empresas que participan en el proceso. 

L A SOSTENIBILI-
dad es un propósito 
que todos los acto-
res de la cadena de la 

construcción persiguen me-
diante compromisos e inver-
siones; si bien pueden pasar 
desapercibidos para el públi-
co en general, terminan por 
beneficiar a todos.

María Isabel Echeverri, 
vicepresidenta legal y de sos-
tenibilidad de Argos, sostiene 
que, en general, la industria 
cementera tiene una alta in-
cidencia en la generación 
de gases de efecto inverna-
dero. Por eso, la empresa ha 
establecido una estrategia 
ambiental centrada en cin-
co frentes: cambio climático, 
ecosistemas, emisiones, cons-
trucción sostenible y econo-
mía circular.

“Cada una de estas aristas 
tiene planes definidos y de 
mejora con metas a largo pla-
zo, que son retadoras y a las 
que les hacemos seguimiento 
permanente en los espacios 
que tenemos y en las geogra-
fías donde estamos presen-
tes”, dice la vocera de Argos.

En el tema de emisiones, 
Argos se ha propuesto, para 
2030, la meta de un 29 por 
ciento por cada tonelada pro-
ducida, de manera que se lle-
gue a 523 kilos de dióxido de 
carbono por cada tonelada de 
material cementado.

“Para alcanzar ese objeti-
vo, requerimos de apalanca-
dores, como, por ejemplo, el 
uso de materiales alternativos 
y la reutilización de desechos. 
También es un propósito in-
crementar en 33 por ciento el 

uso de combustibles alterna-
tivos”, manifiesta Echeverri.

Los pasos ya se ven ma-
terializados en el cemento 
verde, lanzado al mercado en 
2020 y en cuya producción se 
reducen las emisiones en 38 
por ciento.

SOSTENIBILIDAD  
DE ACERO
Para mitigar las emisiones pro-
ducto de la fundición de cha-
tarra ferrosa que ingresa a los 
hornos de su acería, en Gerdau 
Diaco emprendieron, entre 
otras iniciativas, inversiones 
por más de 9,1 millones de dó-
lares en los procesos industria-
les con miras al mejoramiento 
de su gestión ambiental.

“Hemos implementado 
también tecnologías 4.0 e in-
teligencia artificial, obtenien-

do una mayor eficiencia en el 
uso de recursos. En la acería 
en Tuta, Boyacá, consegui-
mos una disminución de 4,3 
por ciento en el uso de ener-
gía, cifra que se considera un 
ahorro importante teniendo 
en cuenta que somos uno de 
los mayores consumidores de 
este recurso en el país”, expli-
can voceros de la empresa.

Asimismo, en la compañía 
se ha establecido un acuerdo 
de colaboración con el Mi-
nisterio de Ambiente que 
pretende impulsar la formali-
zación y el fortalecimiento de 
16 asociaciones de reciclado-
res en Bogotá y Medellín.

En el marco del acuerdo, 
se han recuperado, hasta el 
momento, cerca de 10.000 
toneladas de chatarra, cifra 
que es igual a la cantidad de 

acero necesaria para la cons-
trucción de 10.000 viviendas 
de interés social.

AL VUELO
Una de las más importantes 
obras de infraestructura en  
Colombia es el aeropuerto 
El Dorado. Su incidencia en 
el entorno no es menor y, 
por eso, vale la pena destacar  
sus esfuerzos.

“Trabajamos con una vi-
sión de sostenibilidad que 
cubre toda la operación. Si 
bien cualquier actividad hu-
mana genera un impacto en 
el ambiente, la conciencia en 
el aeropuerto es mayor”, ma-
nifiesta Andrés Ortega, ge-
rente de Opain-Aeropuerto 
El Dorado. 

La proximidad de esta 
terminal aérea a la cuenca del 
río Bogotá le exige a El Do-
rado una gestión eficiente del 
agua. Para lograrla, cuenta 
con una planta de tratamien-
to de agua residual (PTAR) 
con capacidad de tratamien-
to de 57,1 litros por segundo. 
En 2020, esta PTAR procesó 
526.544 metros cúbicos de 
aguas residuales.

Además, se convirtió 
en el primer aeropuerto en  

EN EL CENTRO ARGOS PARA 
LA INNOVACIÓN, LA COMPAÑÍA 
DESARROLLA UN MÉTODO PARA 

CAPTURAR CO2 CON MICROALGAS.

MARÍA ISABEL ECHEVERRI
Vicepresidenta legal y de 
sostenibilidad de Argos
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Colombia en recibir, en el 
nivel Mapping, la Acredita-
ción de Huella de Carbono, 
otorgada por el Consejo In-
ternacional de Aeropuertos 
para América Latina y el 
Caribe (ACI-LAC, por sus 
siglas en inglés).

“Para obtener esta distin-
ción fueron decisivas la sus-
titución por led de 14.237 lu-
ces de tecnologías de sodio y 
fluorescentes, altamente con-
taminantes, y la interconexión 
de sistemas de climatización, 
que garantiza un ahorro ener-
gético estimado de 50.000 
kilovatios al mes, entre otras 
iniciativas”, destaca Ortega.

COMPROMETIDOS  
CON LOS ODS
Desde la orilla de la inver-
sión inmobiliaria también 
se adelantan esfuerzos para 
aportar, con acciones especí-
ficas, a la sostenibilidad.

Ese es el caso de Pei Asset 
Management, compañía es-
pecializada en la estructura-
ción y administración integral 
de vehículos de inversión en  
Colombia. Una de sus ini-
ciativas es la selección y 
priorización de siete de los 
Objetivos de Desarrollo Sos-
tenible (ODS), dentro de los 
cuales se destacan el objetivo 
número 7 (energía asequi-
ble y no contaminante) y el 
12 (producción y consumo  
responsables).

“Además, estamos rea-
lizando un diagnóstico de 
consumo de energía, agua 
y calidad de vertimientos 
de los activos para trazar-
nos una meta que con-
tribuya con los ODS en 
cuanto a energía no conta-
minante, producción, consu-
mo responsable, y ciudades 
y comunidades sostenibles”, 
dice Iván Darío Parra, geren-

te de Gestión de Activos de  
Pei Asset Management.

PROPÓSITOS  
CON AYUDA DIGITAL
La tecnología ha protagoni-
zado cambios significativos 
en temas de sostenibilidad en 
muchas industrias, y el sector 
de la construcción no ha sido 
la excepción. Su aplicación 
ayuda a que los desarrollos 
propios de las empresas del 
ramo sean más eficientes 
en la gestión y el control  
de impactos.

Lisseth Vera, manager  
digital energy division &  
ecostruxure  leder de Schneider 
Electric, asegura que “los 
edificios requieren un alto 
suministro de energía para 
su correcto funcionamien-
to, además de garantizar el 
confort de sus ocupantes. 
Se estima que en estas in-
fraestructuras se consume 33 

por ciento de la electricidad 
del mundo y se espera que 
aumente aproximadamen-
te en 80 por ciento para el  
año 2040”.

De acuerdo con ello, es 
importante que el sector de 
la construcción, así como 
las demás infraestructuras, 
avance hacia entornos más 
digitales y conectados con el 
fin de lograr mayor eficiencia 
energética.

Juan Saldarriaga, CEO 
de Bimbau, compañía que 
desarrolla y comercializa so-
luciones para el sector, sos-
tiene que “con la integración 
de innovaciones tecnológicas 
en la construcción con miras 
a la sostenibilidad, se debe 
trabajar en aprovechar los 
recursos naturales, ahorrar 
energía y agua, y brindar 
espacios óptimos para el 
desarrollo de comunidades  
de calidad”. n

 En Gerdau Diaco se han invertido 
más de 9,1 millones de dólares en 
procesos de industrialización para 
mejorar su gestión ambiental.
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COMPROMISO  

Innovaciones que parecen 
sacadas de la ciencia ficción 
Bacterias que arreglan fisuras, ladrillos solares y concretos 
translúcidos son algunos ejemplos de lo que ha incorporado el sector 
de la construcción para reducir su gran impacto en el medioambiente. 

E L SECTOR DE LA 
construcción y opera-
ción de edificios produ-
ce el 38 por ciento de 

las emisiones totales de dió-
xido de carbono en el mundo, 
según el último informe de 
la alianza Global ABC. Esta 
preocupante cifra revela la 
importancia de avanzar hacia 
una construcción sostenible y, 
asimismo, la necesidad de de-
sarrollar nuevos elementos de 
construcción más amigables 
con el medioambiente. 

Los materiales sosteni-
bles son aquellos que su-
ponen un menor impacto 
ambiental a lo largo de todo 
su ciclo de vida comparados 
con los convencionales: des-
de la extracción de materias 
primas, pasando por la fabri-
cación y el transporte, hasta 
culminar en las etapas de 
construcción, operación y de-
secho. Esta visión integral de 
la sostenibilidad abre la puer-
ta a un amplísimo abanico de 
innovaciones, y ha desatado 
una verdadera carrera cien-
tífica para cumplir los obje-
tivos de reducción de emisio-
nes trazadas por la ONU.

Un ejemplo de ello es el 
concreto translúcido. Fue desa-
rrollado por el arquitecto hún-
garo Áron Losonczi, en 2001, 
y mezcla fibras ópticas con 
concreto fino para producir un 
material que deja pasar la luz. 
El resultado es un ahorro de 
electricidad y la reducción del 
uso de materiales para acaba-
dos, como pintura y yeso. La 
innovación, llamada Litracon, 
fue incluida en la lista de los 

inventos más importantes del 
2004 de la revista Time.

Desde entonces, han surgi-
do diferentes tipos de concreto 
translúcido alrededor del mun-
do. Uno de ellos fue creado por 
los ingenieros mexicanos Joel 

Sosa Gutiérrez y Sergio Omar 
Galván en la pasada década. A 
diferencia del Litracon, que se 
produce como bloques prefa-
bricados, esta versión se puede 
elaborar en el sitio de la obra, 
ahorrando así las emisiones aso-
ciadas al transporte del material.

En Países Bajos, el mi-
crobiólogo Henk Jonkers 
sorprendió al mundo con un 

invento que parece sacado de 
la ciencia ficción: un biocon-
creto que se repara solo. El 
método integra cápsulas de 
bacterias que producen pie-
dra caliza. Cuando aparece 
una fisura en el concreto, las 

bacterias reaccionan gene-
rando calcita, lo que hace que 
la grieta sea sellada. De esta 
manera, se alarga el ciclo de 
vida del concreto y se aho-
rran grandes costos de man-
tenimiento, según explica una 
publicación del American 
Concrete Institute, de la Pon-
tificia Universidad Católica 
del Perú.

Tan solo en Estados Uni-
dos, el mantenimiento de es-
tructuras de concreto puede 
costar hasta 20 millones de 
dólares anuales, por eso es im-
portante. “Si bien un concreto 
con estas características tiene 
un equivalente de tres veces el 
costo de producción necesario 
respecto al concreto habitual, 
estos son compensados con 
eludir gastos de reparación 
producto de las fisuras en el 
tiempo”, concluye el informe.

Otro ejemplo de la ver-
satilidad de los materiales 
sostenibles es la pintura 
desarrollada por la empre-
sa española Graphenstone. 
Por su componente de cal 
absorbe grandes cantidades 
de dióxido de carbono. Se-
gún la compañía, tres tarros 
de 15 litros absorben más 

LOS PROYECTOS CERTIFICADOS CON EDGE 
A TRAVÉS DE CAMACOL SUMAN MÁS DE 2 

MILLONES DE METROS CUADRADOS.
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 En el mercado 
hay pinturas 

saludables con 
bajos compuestos 

orgánicos volátiles 
y que absorben CO2.



Apoyamos el desarrollo de sus objetivos a través de soluciones fiduciarias, en las que la 
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EXPERTOS ASEGURAN QUE DEBERÍA REGIR 
UNA POLÍTICA QUE EXIJA UN PORCENTAJE DE 
MATERIALES SOSTENIBLES EN LAS OBRAS.

de 10 kilogramos, la misma 
cantidad que un árbol adul-
to al año.

 
PINTURAS SALUDABLES 
Y ‘CEMENTOS VERDES’
El país avanza para incen-
tivar y desarrollar el uso de 
materiales sostenibles. “El 
sector industrial produce 
cada vez más materiales am-
bientalmente amigables y 
que se alinean con las acele-
radas transformaciones hacia 

la construcción sostenible 
que se vienen dando. Los 
ejemplos más representati-
vos son el acero, las tuberías 
de PVC, materiales prefabri-
cados y concretos cero emi-
siones, entre otros”, explica la 
presidenta de Camacol, San-
dra Forero Ramírez.

Asimismo, ha habido 
importantes progresos en 
los últimos 14 años en las 
áreas de pintura y concre-
to, como señala la directora 
técnica del Consejo Colom-
biano de Construcción Sos-
tenible, Angélica Ospina. 
“Se hacen pinturas cada 
vez más saludables, por 
ejemplo, con bajos com-
puestos orgánicos volátiles. 
Y la industria del concreto 
también ha evolucionado al 
incluir contenido reciclado 

o cenizas de otros procesos 
de incineración como reem-
plazo de una parte del ce-
mento”, afirma.

Es el caso del ‘cemento 
verde’, de la empresa Argos, 
lanzado en 2020. Sustituye 
un porcentaje del clínker 
–materia prima que se usa 
para fabricar el cemento– 
por puzolana artificial. Se-
gún la cementera, el resul-
tado es la disminución del 
38 por ciento de las emisio-

nes de dióxido de carbono 
y del 30 por ciento de la 
energía consumida durante 
la producción en compara-
ción con un cemento con-
vencional.

Estos avances están ín-
timamente relacionados 
con el auge de certificacio-
nes de construcción soste-
nible, como LEED, CASA 
Colombia y EDGE, las 
cuales suponen beneficios 
económicos para aquellas 
constructoras que incluyan 
materiales sostenibles en 
sus edificaciones. Solo los 
proyectos certificados con 

EDGE a través de Camacol 
suman ya más de 2 millones 
de metros cuadrados.

No obstante, la utilización 
de materiales sostenibles está 
lejos de ser mayoritaria en el 
país. Para el ingeniero de ma-
teriales e investigador Nicolás 
Pardo, una de las principales 
barreras es la capacitación de 
los constructores o maestros 
de obra. Otro impedimento 
es la “cultura de pensar que 
estos materiales son más ca-

ros. Cuando se rompan las 
barreras que tienen los jóve-
nes con nuevas propuestas, la 
barrera de los cambios tec-
nológicos, se podrá hablar de 
una reducción de los costos 

de manera inmediata”, explica 
el docente del Colegio Mayor 
de Antioquia.

Por su parte, el investi-
gador Óscar Fabián Martí-
nez, del grupo Sennova del 
Centro de Tecnologías para 
la Construcción y la Madera, 
declara que es necesario un 
mayor apalancamiento de 
los proyectos de investiga-
ción en el país. “Sería bueno 

una política pública en la que 
se obligue a implementar 
materiales sostenibles en un 
porcentaje de los proyectos 
de vivienda VIS. Al crear 
este pequeño mercado, se le 
mostraría a los constructores 
cuáles son los materiales ver-
des que se vienen desarro-
llando y su viabilidad”, argu-
menta Martínez.

 
EN SUELO COLOMBIANO
Los investigadores del equi-
po Helium en la universidad 
Eafit llevan más de siete años 
perfeccionando una innova-
ción sorprendente: el ladri-
llo solar. Es un elemento de 
arcilla en el cual se incrusta 
una celda solar para generar 
energía. Al estar diseñado 
para una superficie vertical, 
es ideal para los entornos ur-
banos con grandes edificios y 
muros altos. De hecho, este 
invento ya ha sido aplicado 
en una casa experimental de 
50 metros cuadrados.

“Al estar en una super-
ficie vertical, los paneles re-
ciben la irradiación directa 
del sol durante medio día. 
Comparando la generación 
de una celda fotovoltaica ho-
rizontal con la que nosotros 
proponemos, tendríamos al-
rededor del 75 por ciento de 
su producción de energía. Si 
sumamos a esto la radiación 
del otro lado del edificio, que 
sería difusa porque hay som-
bra, estaríamos al 100 por 
ciento de los paneles dispues-
tos horizontalmente”, explica 
José Ignacio Marulanda, uno 
de los gestores del proyecto.

Por otra parte, en el Sena 
se están llevando a cabo di-
versas investigaciones rela-
cionadas con materiales sos-
tenibles. En Puerto Inírida, 
la institución creó una planta 
de procesamiento de botellas 
de plástico para transformar-
las, entre otros productos, en 
elementos de construcción. 
Asimismo, la entidad efectúa 
estudios para transformar la 
guadua y ciertas maderas a fin 
de masificar su uso en la cons-
trucción de vivienda. n 

 El sector se alinea rápidamente 
a las actuales necesidades que 

existen en materia de sostenibilidad, 
y los ejemplos más representativos 

se ven en acero, concreto y PVC 
amigables con el medioambiente.  
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PANORAMA  

Un buen negocio
La construcción tiene un rol protagónico en la agenda de bienestar global: 
aporta al cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, mejora 
la calidad de vida de las personas e incide en la lucha contra el cambio 
climático. También genera empleo y garantiza la rentabilidad empresarial. 

R EPENSAR LAS CIU-
dades es una necesi-
dad central: producen 
70 por ciento de las 

emisiones globales de gases de 
efecto invernadero y son hogar 
de más de la mitad de la pobla-
ción mundial, según la Organi-
zación de las Naciones Unidas. 

Por eso, crear un escena-
rio en el que el desarrollo hu-
mano vaya de la mano con 
la protección medioam-
biental y con el bienestar 
social implica también 
analizar el sector de la 
construcción, parte de la 
esencia urbana, desde un 
desarrollo sostenible en todas 
sus etapas –planeación, dise-
ño, construcción, operación e 
incluso demolición– y en toda 
su cadena de influencia.

Además de sus beneficios 
medioambientales y de su ca-
pacidad para impactar positi-
vamente la vida cotidiana de 
las personas al crear espacios 
de bienestar, hacer de la sos-
tenibilidad la piedra angular 
de la construcción es, de por 
sí, una estrategia empresarial 
exitosa. En consecuencia, un 
paso indispensable para que 

la sostenibilidad esté en el 
corazón de una empresa es 
perder el miedo, pensar fuera 
de los límites y deshacerse de 
paradigmas desacertados.

“La sostenibilidad invita 
a que las empresas se salgan 
del modelo de negocio tradi-
cional y permite que tengan 
una visión a largo plazo. Por 
esta razón, uno de los obstá-
culos para que una construc-
tora se inicie en este camino 
es el desconocimiento que 
hay alrededor de la soste-
nibilidad como tal. Se cree 

que es costoso, difícil técni-
camente o que solo tiene que 
ver con el medioambiente”, 
dice Sergio Rengifo Caicedo, 
director ejecutivo del Conse-

jo Empresarial Colombiano 
para el Desarrollo Sostenible 
(Cecodes).

Muy lejos de esas creen-
cias está la realidad: las 
construcciones sostenibles 
disminuyen en 19 por cien-
to sus tarifas operativas y 
en 25 por ciento sus consu-
mos energéticos, mientras 
que logran aumentar en 20 

por ciento sus tasas de 
arrendamiento y podrían 
generar ahorros de entre 
50 y 90 por ciento en el 
costo del manejo de de-
sechos sólidos.

Por otro lado, la cons-
trucción sostenible también 
es un aliado de peso para 
las empresas del sector en la 
medida en que crea nuevos 
puestos de trabajo en las ciu-

  La construcción sostenible es 
una buena aliada para las empresas 
porque contribuye a generar 
puestos de trabajo y representa una 
reducción en gastos.

LAS EDIFICACIONES SON RESPONSABLES 
DE 32 POR CIENTO DEL CONSUMO MUNDIAL 
DE ENERGÍA Y DE LA CUARTA PARTE DE LAS 

EMISIONES GLOBALES DE DIÓXIDO DE CARBONO.
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dades y representa una re-
ducción de gastos: dos millo-
nes de vacantes laborales se 
abrirían en Europa para 2030, 
al aumentar en 27 por ciento 
su eficiencia energética conti-
nental y, por cada dólar inver-
tido en sostenibilidad, se aho-
rran dos dólares en nuevos 
costos, de acuerdo con World 
Resources Institute.

“Con el compromiso de 
la alta dirección y claridad 
sobre el concepto de la sos-
tenibilidad, el siguiente paso 
es comenzar a desarrollar 
estrategias con base técnica y 
aprendiendo de las experien-
cias de otros actores que vie-
nen trabajando en el mismo 
camino”, agrega Rengifo.

UNIFICAR 
LOS ESFUERZOS
“La Alianza Global para la 
Construcción y los Edificios 
también recomienda crear 
políticas y regulaciones que 
permitan avanzar rápidamen-
te en los objetivos sostenibles. 
Por último, se deben crear 
alianzas que trabajen para 
cerrar las brechas de infor-
mación y así tener sistemas y 
metodologías de recopilación 
de datos que proporcionen 
evidencia esencial”, añade el 
director de Cecodes.

En efecto, la unión, como 
en tantos otros escenarios, 
hace la fuerza: más que ini-
ciativas aisladas, se necesita 
una red interconectada y un 
trabajo mancomunado para 

plantear cambios efectivos y 
lograr el objetivo compartido 
del cuidado del planeta.

“Es una tarea que no solo 
recae en las manos de las 
constructoras, sino que exi-
ge la articulación de muchos 
actores. Requiere de investi-
gación, orientación, respaldo 
gubernamental, financiación 
y que todos estén coordina-
dos y mirando hacia el mismo 
lugar. Si una constructora por 
sí sola no cuenta con todo ese 
esquema es muy difícil que 
pueda llegar a tener un im-
pacto significativo”, asegura 

Rodrigo Sánchez-Ríos, pre-
sidente y cofundador de la 
proptech La Haus, una plata-
forma tecnológica que busca 
revolucionar el proceso de 
compra inmobiliaria.

La mitad de los edificios 
que estarán en pie en 2060 
aún no han sido construidos, 
de acuerdo con The Global 
Alliance for Buildings and 
Construction. 

Para los edificios y el 
mundo del mañana es necesa-
rio crear soluciones hoy mis-
mo. La tecnología y el pen-
samiento disruptivo también 

tienen un papel crucial para 
alumbrar el sendero: la eco-
nomía circular, la educación 
en sostenibilidad, los créditos 
verdes –financiación especial 
para proyectos sostenibles– y 
el liderazgo empático pueden 
ser parte de la respuesta.

“Los procesos de compra, 
por ejemplo, pueden ser más 
sostenibles gracias a la digita-
lización. En la medida en que 
las transacciones y el costumer 
journey sean más digitales, 
esto se traduce en la disminu-
ción del uso del papel y de los 
traslados del hogar del cliente 
a la sala de ventas, las notarías 
y los bancos, y, por lo tanto, 
significa un menor impacto 
ambiental”, comenta el funda-
dor de La Haus.

Por ahora, la innovación, 
la sostenibilidad y la unión 
entre actores son la única vía 
para asegurar que las ciuda-
des, hábitat de tantos, no que-
den reducidas en el futuro a 
ser el hogar de nadie. Una in-
quietud que toma más y más 
fuerza diariamente.

“Cada vez más hay una 
conciencia por parte de los 
distintos tipos de comprado-
res porque sus proyectos de 
construcción sean sostenibles 
y amigables con el ambiente 
y con el entorno que tenemos. 
Nuestra misión compartida, la 
de todos los actores del sector, 
es movilizarnos para seguir 
buscando respuestas y solu-
ciones constantes a esa nece-
sidad”, concluye Rodríguez. n

 Las construcciones sostenibles 
disminuyen en 19 por ciento las 
tarifas operacionales y en 25 por 
ciento los consumos energéticos. FO
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Existe una amplia gama de estrategias 
sostenibles en el sector, que pueden ajustarse 
y reformularse según las necesidades de cada 
proyecto. Algunas son:

P lanear la construcción con enfoque integrado, en el que se vea el 
proyecto como un todo compuesto por sistemas que interactúan 

entre sí –electricidad, calefacción, iluminación, manejo de residuos, 
etcétera– y no como factores ajenos los unos a los otros.
••  Incluir diseños bioclimáticos, aquellos que aprovechan las condiciones 

naturales del entorno a su favor para, por ejemplo, regular la 
temperatura y obtener iluminación y ventilación.

• • Utilizar insumos de construcción que tengan larga durabilidad, que 
posean materiales reciclados y que no incluyan ningún tóxico.

• • Trabajar con equipos ahorradores de energía tanto en la construcción 
como en la operación del edificio.

• • Iluminar con fuentes de energía alternativa, como solar o eólica.
• • Instalar una doble red sanitaria en el proyecto.
• • Recolectar y tratar las aguas lluvias y las aguas grises.
• • Replantear y transformar la relación que tienen los habitantes del 

edificio con el entorno.
• • Emplear menos recursos sin ir en detrimento ni sacrificar la calidad de 

los servicios que presta el espacio.

ESTRATEGIAS



El hogar ideal 
Exclusivos apartamentos con espacios modernos, amplias zonas verdes 
y una vista de 360 grados sobre Bogotá hacen de Qumran II el proyecto 

habitacional perfecto para las familias de hoy.

U n estudio del Insti-
tuto de Salud Glo-
bal de Barcelona 
(ISGlobal) asegura 

que la exposición a la natura-
leza proporciona beneficios 
significativos para la salud 
mental, es decir, la cantidad 
de vegetación que rodea la 
casa, el porcentaje del terre-
no en el vecindario residen-
cial dedicado al espacio verde 
o la distancia desde la casa al 
espacio verde más cercano 
son factores beneficiosos.

Y, precisamente, un desarro-
llo urbanístico en el norte de Bo-
gotá tiene esas cualidades ideales 
que son tan importantes para 
las familias de hoy: Qumran II.

Está concebido para ha-
cer realidad una vida sosegada 
en un ambiente natural; está 
ubicado en la ladera de las co-
linas de Suba en una zona de 
baja densidad y conservación 
ambiental, lo que le imprime 
una condición privilegiada y 
permite el dominio visual ha-
cia el nororiente de la ciudad 
sobre desarrollos de gran cali-
dad paisajística, con el telón de 
fondo de los cerros y la sabana 
de Bogotá.

El arquitecto Jorge Urueña, 
diseñador del proyecto, asegu-
ra que son solo ocho amplios 
apartamentos en cuatro pisos 
de altura, con áreas comunes 
modernas, con una arquitec-
tura y diseño que impactan, 
siempre teniendo en cuenta 
la calidez y comodidad: lobby, 
oficina, parqueaderos de vi-
sitantes, piscina climatizada, 
zona húmeda (saunas, turcos, 
vestieres, duchas), área para 
gimnasio, cancha de squash, 
jardines verticales, grandes 
zonas verdes arborizadas do-
tadas de caminos peatonales y 
equipamiento de altas condi-
ciones de seguridad.

Qumran II nació de la 
mano de Qumrán 1, un con-
junto de 20 hermosas casas 
que engalanan los cerros ca-
pitalinos. “Ahora se comple-
mentan con una edificación 
exclusiva, con una armónica 
concepción arquitectóni-
ca y de diseño como lo es la 
fachada de ladrillos, que lo 
hace aún más atractivo. Es 
un edificio que cumple con 
las expectativas de las fami-
lias colombianas que quie-
ren un lugar diferente para 
hacerlo su hogar”, asegura el 
arquitecto Urueña.

Su localización permite 
además rápido acceso a los 

principales ejes viales de la 
ciudad y a los mayores polos 
de atracción tanto comercia-
les como institucionales.

Cada unidad, de 307 me-
tros cuadrados, consta de una 
habitación principal con te-
rraza, vestieres y baño; tres 
habitaciones más, estar de TV 
y hall, cocina, lavandería, al-
coba de servicio con baño, una 
amplia sala con chimenea y 
terraza, comedor, estudio con 
terraza, baño social y hall del 
ascensor con acceso privado.

Mientras que los dos apar-
tamentos de la planta alta 
(penthouses) poseen condi-
ciones especiales en cuanto 
a su espacialidad y un área de 
320 metros cuadrados, en ra-
zón de que la cubierta incli-
nada genera mayor riqueza en 
este aspecto, además de una 
vista de ensueño hacia el pai-
saje alrededor. 

Qumran II puede definirse 
como el sentido exacto de la 
exclusividad, una oportuni-
dad para disfrutar la vida en 
un ambiente ideal. •

Para mayor información 
visite www.qumran2.com.co
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INFORMACIÓN INSTITUCIONAL

en las laderas de Suba

Cada unidad habitacional es de 307 metros cuadrados. 
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Tres edificaciones 
que marcan el camino
La eficiencia energética e hídrica, la incorporación de energías 
alternativas, la alta calidad ambiental interior y la selección adecuada 
de materiales, entre otros, forman parte del ADN de las construcciones 
sostenibles. Aquí le contamos en qué consiste su aporte.

E n el sendero de la soste-
nibilidad, las acciones 
locales logran impactos 
globales. Desde su orilla, 

la construcción ofrece un gran 
potencial a fin de garantizar un 
futuro de bienestar: para 2050, 
la implementación mundial de 
estrategias de eficiencia energé-
tica en el sector podría reducir 
en 83 por ciento sus emisio-
nes de dióxido de carbono, de 
acuerdo con la Agencia Inter-
nacional de Energía.

En Colombia, a finales de 
2020, la apuesta sostenible 
de 218 edificaciones contaba 
con la certificación LEED 
–Leadership in Energy & 
Environmental Design, por 
sus siglas en inglés–, emitida 
por el Consejo Colombiano 
de Construcción Sostenible 
y verificada globalmente por 
Green Business Certifica-
tion Inc. Actualmente, el país 
ostenta el título del cuarto 

mercado más grande para la 
construcción LEED en Lati-
noamérica.

Este aval –uno de los más 
usados globalmente para el di-
seño, la construcción, el man-
tenimiento y la operación de 
edificaciones sostenibles– ga-
rantiza que proyectos de cual-
quier tipo cumplan con un mí-
nimo de condiciones respecto 
a la calidad del aire, la ventila-
ción, la política de no cigarrillo, 
el ahorro de energía y agua, la 
presencia de cuartos de recicla-
je y el plan de control de conta-
minación durante la obra.

LEED incluye cuatro cate-
gorías según el desempeño y el 
puntaje obtenido por las cons-
trucciones: certificado, desde 40 
puntos; plata, desde 50 puntos; 
oro, desde 60 puntos; y platino, 
desde 80 puntos.

 “Además de la eficiencia en 
recursos –al consumir menos 
agua y energía–, la certificación 

se enfoca en la relación con el 
entorno –con escorrentías y 
cercanías a servicios, por ejem-
plo– y en el bienestar de las 
personas, con la calidad de aire 
interior o la acústica. Esto im-
plica preocuparse por el usua-
rio, por quienes van a habitar el 
edificio”, explica Tatiana Carre-
ño, especialista técnico líder del 
Consejo Colombiano de Cons-
trucción Sostenible a cargo de 
la certificación LEED.

Más que un factor aislado, 
la sostenibilidad en las cons-
trucciones se refleja en un con-
junto de características que in-
teractúan entre sí: “No hay una 
receta para ser sostenible, pero 
es vital entender la relación del 
edificio con su entorno, de los 
sistemas internos entre sí y con 
la construcción de manera glo-
bal”, asegura Carreño

Para la directiva, es clave 
abarcar el proyecto desde un 
trabajo colaborativo entre los 

actores de la construcción para 
llegar a un diseño optimizado 
de todos los sistemas, contem-
plando la obra como un todo. 
Así pueden encontrarse alter-
nativas para innovar e identi-
ficar dónde están las mejores 
estrategias.

En línea con esa idea, hay 
tres edificaciones que son mues-
tra de la filosofía integrativa:

CENTRO EMPRESARIAL 
ELEMENTO
Situado en Bogotá, ostenta una 
certificación LEED categoría 
platino, recibida en 2017. En to-
tal, lo componen tres torres con 
89 puntos y una torre con 83.

El proyecto se ha catapul-
tado como uno de los referen-
tes sostenibles a nivel nacional: 
está compuesto por cuatro to-
rres que reciben el nombre de 
los elementos naturales, de las 
cuales tres –Aire, Fuego y Tie-
rra– ostentan el puntaje más 

LÍDERES  
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alto de la certificación LEED 
en el país (89), mientras que la 
cuarta –Agua– logró un desem-
peño de 83 puntos.

“Buscamos integrar todas 
las disciplinas en un proceso de 
diseño integrativo con la misión 
de que fuera el proyecto más 
sostenible del país. El resultado 
es, sobre todo, una reducción 
de la huella ambiental enor-
me: en Elemento anualmente 
se reciclan 2.700 toneladas de 
residuos, y se ahorran 25 millo-
nes de litros de agua potable y 
cerca de 1,7 millones de kilo-
vatios-hora de energía”, explica 
Diego Prada, fundador y geren-
te de Green Factory, consultora 
en sostenibilidad de este pro-
yecto de Prabyc.

“En Elemento, además, te-
nemos 14.000 metros cuadra-
dos de zonas verdes inspiradas 
en el ecosistema original del 
lugar, un humedal, con una se-
lección de flora que fomenta la 
diversidad en fauna local y mi-
gratoria, y que ofrece servicios 
biofísicos en contención y trata-
miento de escorrentía, disminu-
ción del efecto de isla de calor 
y todo lo relacionado con el 
sentido de conexión con la na-
turaleza y sus efectos positivos 
en los ocupantes”, agrega Prada.

Las torres, de 18 pisos, tam-
bién cuentan con un sistema 
de reciclaje de aguas lluvias 
y grises, aparatos sanitarios 
de bajo consumo, bombillos 
eficientes, paneles solares en 
las cubiertas y materiales de 
construcción con contenidos 

reciclados. Además, su consu-
mo energético se compensa 
con la compra de créditos de 
energía renovable. Algunas de 
sus cifras son: 

–70 por ciento de ahorro 
en el consumo de agua.

–50 por ciento de reducción 
en el uso energético. 

–2.500 millones de pesos 
ahorrados en energía al año.

KUBIK VIRREY I Y II
Ubicado en el norte de Bogo-
tá, este proyecto residencial 
recibió la certificación LEED 
categoría oro en 2019 con 60 
puntos.

Fue el primero de su tipo 
en Bogotá en hacerse a una 
certificación LEED Gold y el 
segundo en lograrlo a nivel na-
cional. Sus dos torres, de ocho 
pisos cada una, cuentan con 55 
apartamentos, una planta de 
tratamiento de aguas residua-
les, cubiertas verdes, jardines 
verticales y colgantes en los pa-
tios centrales y las fachadas.

Los edificios también in-
corporan energía solar, con-
trol del sistema de ilumina-
ción, luminarias tipo led de 
bajo consumo, calentamiento 
de agua con equipos de bajo 
consumo, un sistema hidro-
sanitario ahorrador y otro de 
reciclaje de aguas lluvias y 
aguas grises.

Otro de sus atractivos, que 
lo hizo merecedor también del 
premio Cemex al espacio co-
lectivo, es el concepto arquitec-
tónico que integra las edifica-

ciones con su entorno natural. 
“Los dos proyectos se conectan 
al parque El Virrey por medio 
de una gran obra de arte inter-
na: una escultura, creada por 
Nicolás Cárdenas y ubicada en 
el lobby. Así, el espacio públi-
co se conjuga de una manera 
simbiótica en el privado, trans-
formándolo”, explica Camilo 
Alvarado, arquitecto y CEO de 
Kubik Lab. Entre sus cifras se 
destacan: 

–50 por ciento de reducción 
en el consumo de agua.

–20 por ciento de insumos 
reciclados en los materiales uti-
lizados en la construcción.

–80 por ciento de aprove-
chamiento de los residuos ge-
nerados en la construcción.

MOVA-CENTRO DE 
INNOVACIÓN DEL 
MAESTRO
Con la certificación LEED 
categoría oro en 2018 (69 pun-
tos), esta obra en Medellín de la 
Secretaría de Educación busca 
conectarse con la comunidad 
de una manera innovadora: res-
ponde a un ejercicio participati-
vo de 800 maestros de la ciudad, 
que crearon conjuntamente un 
espacio para la construcción co-
lectiva de conocimiento.

Se materializa en un pro-
yecto arquitectónico de 5.000 
metros cuadrados armónico 
con la naturaleza , ubicado en 
el norte de la ciudad, una zona 
caracterizada históricamente 
por su congestión vehicular y 
por la transformación paula-

tina en un distrito de innova-
ción con movilidad sostenible 
y priorización de los peatones. 
“Los vecinos de Mova son el 
Jardín Botánico, el gran pul-
món de Medellín, y el parque 
Norte. El edificio cuenta con 
espacios muy abiertos y gran-
des vidrieras, que generan un 
ahorro muy importante de 
energía y le permiten tener luz 
natural prácticamente a toda 
la construcción. Por otro lado, 
recibir tanto aire y ventilación 
natural ha facilitado la reacti-
vación segura del edificio du-
rante la pandemia”, dice Simón 
Pérez, director de Mova.

A lo anterior se suma un 
sistema de tratamiento, pota-
bilización y reutilización de 
aguas lluvia, la inclusión de 
jardines aledaños y verticales –
además de tener un rol biorre-
gulador en la edificación son 
un espacio de interacción en el 
que los docentes se ejercitan, 
siembran y cuidan la tierra–, y 
un diseño arquitectónico que 
fomenta la biodiversidad al 
propiciar la presencia natural 
de polinizadores, aves y otros 
animales.

“Antes esto era un parquea-
dero. Quisimos transformarlo 
en un espacio grande, dedicado 
a la educación y la innovación, 
con un enfoque de sostenibili-
dad medioambiental y social. 
Impactamos el territorio, las 
oportunidades que brinda a la 
gente y la manera en la que la 
comunidad se relaciona con él”, 
agrega el director. 

Mova-Centro de Innovación del MaestroKubik Virrey I y II
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Obras en contra de  
la huella de carbono
Carlos Alberto Álvarez Jaramillo, gerente general de Coala, asegura que las 
certificaciones sostenibles dan valor agregado a los proyectos inmobiliarios. 
Recientemente Montereale, en Bogotá, obtuvo la EDGE Advanced en su etapa 
de diseño, que demuestra consumos eficientes de agua y energía.

LAS CONSTRUCCIO-
nes sostenibles, es decir, 
las que apuestan por los 
recursos, procesos y dise-

ños amigables con el medioam-
biente, cada vez están tomando 
más fuerza en el país.

De acuerdo con Camacol, 
actualmente en Colombia hay 
cerca de 2 millones de metros 
cuadrados certificados con 
EDGE, un sistema de refren-
dación de construcción soste-
nible que se focaliza en hacer 
edificios más eficientes en los 
consumos de energía y agua, 
apoyando la reducción de la 
huella de carbono. 

Los propietarios de proyec-
tos de vivienda sostenible con 
esta certificación, puntualiza 
el gremio de los constructores 
del país, pueden ahorrar hasta 
25 por ciento en uso de energía 
y 29 por ciento en uso de agua.

Una de las edificaciones 
que recientemente obtuvo el 
EDGE es Montereale, un pro-
yecto de apartamentos ubica-
do en el corazón del barrio La  
Cabrera. Es adelantado por 
Coala, una compañía que tiene 
más de 40 años de experiencia 
en la construcción, gerencia, di-
seño y comercialización de pro-
yectos de vivienda y oficinas de 
lujo en el nororiente de Bogotá.

Carlos Alberto Álvarez  
Jaramillo, gerente general de la 
firma, asegura que la construc-
ción de las edificaciones verdes 
trae consigo muchos benefi-
cios y además es una manera 
de contribuir positivamente al 
cambio climático.

¿Cómo se hizo el proyecto 
acreedor de esta certificación?
Se dio como una política cor-
porativa en la que se determinó 
que, a partir de 2020, todos los 
proyectos de Coala contarían 
con una certificación verde, 
dado que para nuestra organi-
zación es muy importante con-
tribuir a la sostenibilidad.

En un trabajo interdiscipli-
nario entre ALH (arquitectos 
diseñadores), Felipe Holguín 
(asesor EDGE asignado por el 
Banco Davivienda) y el equipo 
profesional de Coala se empe-
zó el proceso de certificación 
ajustando los diseños y la espe-
cificación de materiales, dando 
respuesta a las recomendacio-
nes de los auditores de EDGE; 
este trabajo ha sido una expe-
riencia gratificante que ha te-
nido como resultado la certi-
ficación EDGE Advanced en 
la etapa de diseño, siendo el 
primer proyecto de vivienda en 
la ciudad de Bogotá en obtener 
este grado en la certificación.

Montereale contará con 24 
apartamentos desde 133 hasta 
275 metros cuadrados, todos 
con puesto de estacionamiento 
con preinstalación para vehícu-
los eléctricos. En sus zonas co-
munales contará con gimnasio, 
salón social, salón de reuniones 
y un roof top en el que sus ha-
bitantes podrán disfrutar de di-
ferentes actividades.
¿Qué beneficios para el propie-
tario del inmueble supone esta 
certificación?
La certificación tiene un im-
pacto directo en los propie-

tarios de los inmuebles, dado 
que representa pagar menos 
en servicios públicos de agua 
y energía eléctrica. Por otro 
lado, a nivel mundial las edifi-
caciones construidas con pará-
metros de sostenibilidad están 
teniendo una mayor demanda 
y para algunas compañías mul-
tinacionales son un factor de-
cisivo al momento de arrendar 
o comprar.

Otro impacto positi-
vo para los compradores de  
Montereale es que, como un 
proyecto certificado, tiene acce-
so a líneas de créditos de vivien-
da verdes con mejores tasas al 
momento del desembolso.
¿Qué elementos soportan una 
construcción verde?

Las construcciones verdes tie-
nen como pilares el ahorro en 
el consumo de energía y de 
agua, por lo que estamos uti-
lizando aparatos sanitarios y 
griferías de caudal controlado 
y bajo consumo; iluminación 
led, electrodomésticos con ni-
vel de eficiencia energética A y 
paneles solares que soportan el 
calentamiento del agua.

Además, en aras de mejo-
rar el confort del usuario, se ha 
eliminado el uso de sistemas de 
calefacción o aire acondiciona-
do, garantizando la ventilación 
natural de los espacios. n
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CONTENIDO ELABORADO CON EL 
APOYO DE COALA.

 El edificio 
Montereale, en Bogotá, 
obtuvo la Edge 
Advanced 
en su etapa 
de diseño. 
La obra es 
adelantada 
por Coala.
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Amarilo participa en la 
costa con 27 proyectos de 
vivienda pensados para 
mejorar la calidad de vida de 
las familias de la región.

S
egún la ONU, actualmente 
alrededor de 3.500 mi-
llones de personas viven 
en ciudades, es decir, 

casi la mitad de la humanidad. 
Adicionalmente, señala que, si 
se mantienen las tendencias de-
mográficas, el 86 por ciento de la 
población, por lo menos de Amé-
rica Latina, vivirá en las urbes 
para 2050. 

Cifras que, de acuerdo con los 
expertos, hacen un llamado para 
que las ciudades del futuro lo-
gren ser mucho más eficientes y 
productivas, disminuyan el déficit 
habitacional existente median-
te una urbanización inclusiva y 
sostenible que mejore la calidad 
de vida de sus ciudadanos y que 
pueda satisfacer las demandas 
de la población de una manera 
amigable con el medioambiente.

Disminuir las brechas de 
acceso a vivienda es uno de los 
temas cruciales, especialmente 

en las regiones en las que el dé-
ficit habitacional supera el 50 por 
ciento. Este es el caso del Caribe 
colombiano que, de acuerdo con 
cifras del Dane a 2018, registra 
este porcentaje en la mayoría de 
sus departamentos.

Una de las compañías com-
prometidas con reducir el défi-
cit habitacional del país, inclu-
yendo por supuesto a la región 
Caribe, es Amarilo, que viene 
desarrollando diversos proyec-
tos de vivienda pensados para 
mejorar la calidad de vida de 
las familias colombianas. 

Hoy tiene 27 proyectos acti-
vos, 16 en el área metropolitana 
de Barranquilla, nueve en Carta-
gena y dos en Valledupar. 

Este es el caso de Alameda 
del Río, en Barranquilla, que es 
actualmente el macroproyecto 
más grande y ambicioso que se 
adelanta en la costa atlántica y 
en el que Amarilo participa con 

el desarrollo urbanístico. Es un 
proyecto construido bajo el con-
cepto de ‘Ciudad dentro de Ciu-
dad’, que tiene como propósito 
desarrollar una construcción 
planeada que contribuya al cre-
cimiento ordenado y calculado 
de las urbes, creando entornos 
más inclusivos, seguros y sos-
tenibles en los que las comu-
nidades encuentran un acceso 
integral a todo lo necesario para 
alcanzar su pleno desarrollo 
(viviendas, comercio, entreteni-
miento, urbanismos generosos, 
acceso a servicios complemen-
tarios como salud y educación).

“El proyecto está ubicado en 
pleno corazón del desarrollo de 
la ciudad, lo que garantiza cerca-
nía, movilidad y valorización para 
sus habitantes. Son en total 183 
hectáreas, de las cuales 84 están 

destinadas a espacio público entre 
vías, parques, zonas de protección 
ambiental y redes, 12 para equipa-
mientos públicos y 87 para vivien-
da, comercio y equipamientos pri-
vados, donde podrán vivir alrededor 
de 24.000 familias. Actualmente, se 
ha ejecutado aproximadamente el 
100 por ciento de las obras de la 
primera etapa del urbanismo del 
proyecto y ya se entregaron más 
de 6.400 apartamentos a sus pro-
pietarios”, señaló Roberto Moreno, 
presidente de Amarilo. 

De acuerdo con el directivo, 
el proyecto ha generado cerca de 
2.500 empleos directos y 7.500 
indirectos y busca contribuir al 
desarrollo y crecimiento de la ca-
pital del Atlántico. 

Igual ocurre con los ma-
croproyectos Parque Heredia 
y Serena del Mar, en Cartage-

más inclusivas y sostenibles

 Alameda del Río, en Barranquilla, es la iniciativa 
urbanística más grande de la región.

FO
TO

: C
O

R
TE

SÍ
A 

A
M

A
RI

LO



FO
TO

: C
O

R
TE

SÍ
A 

A
M

A
RI

LO

El plan de compensación es un modelo de 
sinergias entre empresa privada, comunidad, 

autoridad ambiental y gobiernos locales.

na, y San Antonio, en Soledad, 
Atlántico. El primero es una ini-
ciativa de vivienda que Amarilo 
desarrolla urbanísticamente y 
que ofrece una gran variedad de 
tipologías de apartamentos VIS 
y No VIS. Está ubicado en una 
zona estratégica de la ciudad 
con acceso a vías principales, 
transporte, centro comercial 
dentro del urbanismo, zonas 
verdes y parques. 

En el segundo, Amarilo tiene 
presencia con proyectos de vi-
vienda y el tercero es la primera 
iniciativa de ‘Ciudad dentro 
de Ciudad’ que se desarrolla 
en Soledad, Atlántico. Este 
macroproyecto se lleva a 
cabo en un lote de 76 hectá-
reas, de las cuales 35 están 
destinadas para la construcción 
de más de 5.000 viviendas con 
subsidio, en el que Amarilo desa-
rrolla urbanísticamente. 

Contará con 15 hectáreas de 
zonas verdes, 11 para vías vehicu-
lares y peatonales, una ciclorruta 
de 1,2 kilómetros que atraviesa el 
macroproyecto y cinco hectáreas 
de equipamiento público, entre 
los cuales se destacan: el Centro 
de Salud Materno Infantil, el cual 
ya brinda servicios de urgencias, 
consulta externa y vacunación, 
entre otros; el Centro de Desarro-
llo Infantil, que se encuentra en 
construcción a cargo de Findeter y 
tendrá capacidad para 160 niños; 
la Casa de la Juventud, que será 
un centro de desarrollo cultural y 
su construcción la está ejecu-
tando la Gobernación del Atlán-
tico, proyectada para el primer 
semestre de 2021. A estos se 
suma el Mirador de la Ciénaga, 
el primer proyecto desarrollado 
por Amarilo en Puerto Colombia, 
Atlántico, que será lanzado en 
las próximas semanas. 

Es un complejo urbanístico 
de Viviendas de Interés Social, 
VIS, que ofrecerá 792 aparta-
mentos con acceso a una am-
plia oferta comercial, gastronó-
mica y cultural, vías principales 
y servicios educativos.  Este 
proyecto hará parte del gran 
desarrollo denominado Ciudad 
Mallorquín, donde habitarán 
cerca de 35.000 personas. 

LOS COMPROMISOS 
Bajo el concepto de ‘Ciudad 
dentro de Ciudad’, Amarilo le 
apuesta a transformar y mejorar 
la calidad de vida de miles de 
familias, fortaleciendo el tejido 
social de las comunidades, ge-
nerando mayores oportunidades 
de inclusión y protegiendo los 
entornos en los que se desarro-
llan sus proyectos. 

En la costa atlántica adelanta, 
por ejemplo, las Escuelas de Ges-
tores del Desarrollo Sostenible, 
que, en alianza con la Corporación 

Responder, tienen como propósito 
formar a líderes en la formulación 
y gestión de proyectos sociales 
que logren dar respuesta a las ne-
cesidades de dos de sus grandes 
proyectos urbanísticos: Parque He-
redia y Alameda del Río.

En 2020 se adelantaron dos 
escuelas de gestores en Cartage-
na y Barranquilla con la participa-
ción de 53 personas. La primera 
se realizó en la capital de Bolívar, 
donde se graduaron alrededor de 
24 gestores, tuvo una duración de 

seis meses y el reto social fue la 
Feria de Emprendimiento, con la 
participación de 80 iniciativas de 
Parque Heredia y otros lugares de 
la ciudad. “Con estas escuelas se 
busca que los gestores construyan 
identidad y sentido de pertenencia 
de los espacios donde viven como 
escenarios de reconocimiento de 
su colectividad”, agregó Claudia 
Fonseca, directora de Comunida-
des y Sostenibilidad de Amarilo.

En materia ambiental, la 
constructora lideró el ‘Plan de 
Compensación por Aprovecha-

miento Forestal’ para Alameda 
del Río, iniciativa que contó con 
la participación de los demás 
desarrolladores del proyecto. 

Este plan reemplazó la siem-
bra de árboles, que comúnmen-
te se hace dentro de los planes 
de compensación, por el sanea-
miento predial de 62 hectáreas 
en la reserva forestal protectora 
El Palomar, en el municipio de 
Piojó, en el noroccidente del de-
partamento del Atlántico.  “Este 
predio fue entregado de manera 

oficial a la Corporación Autónoma 
Regional del Atlántico (CRA), que se 
encargará de su cuidado y mante-
nimiento. También se están sem-
brando 15.000 árboles de especies 
nativas, cuyas semillas provienen 
de la región para rehabilitar las 
áreas de menor cobertura vegetal, 
garantizando la preservación del 
bosque seco tropical con el mante-
nimiento y sobrevivencia del 80 por 
ciento de los árboles sembrados 
durante los próximos tres años”, 
agregó Carolina Pacheco, directora 
de Derecho Ambiental y Servicios 

Públicos.
Este plan busca generar 

una adecuada relación entre 
el desarrollo económico, el 
uso de los recursos natura-
les y el cuidado del ambiente 

para aportar al desarrollo sosteni-
ble de las comunidades, “contri-
buyendo –señala Pacheco– a los 
objetivos y compromisos naciona-
les y globales de conservación de 
agua limpia y saneamiento, trabajo 
decente y crecimiento económi-
co, vida de ecosistemas terrestres 
y, por supuesto, al de acción por 
el clima, con una cifra conside-
rable de toneladas de dióxido de 
carbono, pues cada árbol sembra-
do captura unas 0,28 toneladas 
de CO2 en su vida útil”. n

 Como parte de los planes de 
compensación, Amarilo lideró el 
saneamiento predial de 62 hectáreas en la 
reserva forestal  protectora El Palomar.
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El próximo problema:  
exceso de ahorro
Por efecto de la pandemia, los colombianos 
aumentaron en 62 billones de pesos sus saldos 
en cuentas corrientes, de ahorros y en CDT. 
¿Por qué eso es una amenaza?

E N UNA SITUACIÓN QUE PO-
cos creerían o entenderían, Co-
lombia cerró el año pasado con 
un fuerte aumento en los recur-

sos de los ciudadanos depositados en sus 
cuentas de ahorro y corriente. Esto ocu-
rre al tiempo que millones de personas 
sufren por la pérdida de empleo y solo 
pueden sobrevivir con las ayudas del 
Estado. La economía se contrajo 6,8 por 
ciento, según informó el Dane, y aun así 
los activos corrientes de los hogares y las 
empresas aumentaron de forma impor-
tante. Una paradoja. 

¿Qué explica la situación? Los con-
sumidores e inversionistas redujeron os-
tensiblemente sus compras y, por eso, hoy 
tienen más dinero disponible. Y ese dispo-
nible se puede gastar 
muy rápidamente por-
que, en la mayoría de 
casos, el dinero está a 
la vista o en plazos no 
mayores a un año.

De acuerdo con las cifras de la Su-
perintendencia Financiera, los depósitos 
a la vista y a término en el sistema finan-
ciero aumentaron 62 billones de pesos 
entre 2019 y 2020: los saldos totales de 
estas cuentas pasaron de 428 billones de 
pesos a 490 billones de un año a otro, 
registrando un incremento de 15 por 
ciento. Antes de la pandemia, estas cifras 
venían creciendo, pero a un ritmo de no 
más de 7 u 8 por ciento.

UN RIESGO EMERGENTE ES UNA ESCALADA DE 
PRECIOS, Y UNA INFLACIÓN DESBORDADA ES LO QUE 
MENOS NECESITA HOY LA POLÍTICA MONETARIA.

Depósitos
(a la vista y a plazo) 

Personas 
naturales

$138,8 
billones

+ $28 billones

$351,3 
billones

+ $34 billones

Personas 
jurídicas

Para el superintendente financiero, 
Jorge Castaño, las tasas de ahorro au-
mentaron en los países desarrollados y 
también en Colombia, pues la gente no 
pudo gastar tanto como quería, pero 
también por una mayor inclusión finan-
ciera. “Hay mucha más plata y esta va a 
tener que ir a algún lado, ya sea a gasto o 
inversiones”, explica.

De acuerdo con Germán Montoya, 
director económico de Asobancaria, los 
saldos que más crecieron fueron los de 
las cuentas de ahorro, que al cierre de 
2020 alcanzaron 245 billones de pesos 
(25 por ciento más que un año atrás). 
Los saldos en cuenta corriente fueron de 
75 billones de pesos (24 por ciento más). 
Lo que moderó el nivel de crecimiento 

en el agregado fueron los depósitos en 
CDT, que cayeron 1,4 por ciento, al ce-
rrar en 154 billones de pesos.

“En medio de un entorno de incerti-
dumbre y de los cambios en los hábitos 
de consumo que ha generado la pande-
mia, los hogares han optado por tener 
una mayor liquidez para enfrentar im-
previstos de cara a futuro, como la pér-
dida del empleo o la reducción de sus 
ingresos”, señala el experto.

Esa es la faceta positiva de esta ten-
dencia, ya que, sin lugar a dudas, repre-
senta un mayor nivel de activo para las 
familias. Ello ofrece colchones para nue-
vos choques que se puedan presentar o 
un combustible importante para la reac-
tivación en el corto plazo.

“Conforme se vaya disminuyendo la 
incertidumbre asociada a la pandemia 
y que el mercado laboral retome una 
senda más sostenible, es de esperar que 
dichos recursos empiecen a destinarse 
a inversiones y a financiar la compra de 
activos, como vivienda, gastos educa-
tivos y emprendimientos productivos”, 
explica Montoya.

Este no es un fenómeno exclusivo 
de Colombia. Para Édgar Pulido, direc-
tor de las oficinas en Colombia de la 
firma Latam USA, en Estados Unidos 
“hay cantidades récord de efectivo en 
las cuentas corrientes de los hogares. 
Actualmente, los norteamericanos tie-
nen 16 billones de dólares, una cifra 

histórica”, dice. En 
efecto, es demasia-
do dinero a la vista, 
que además está listo 
para ponerse a tra-
bajar en el mercado. 

“Hoy, los hogares del país del norte tie-
nen mayor poder adquisitivo que años 
atrás, sumado al incentivo estatal de in-
yectar a la economía cerca de 5 billones 
de dólares”, agrega.

La situación es generalizada en todo el 
planeta. De acuerdo con The Economist, 
el ahorro de los hogares en 21 países ricos 
durante los primeros nueve meses de 2020 
alcanzó 6 billones de dólares. Esto es el 
doble de lo que se esperaba sin pandemia.

Además, implica un ‘exceso de aho-
rro’ de 3 billones de dólares, una décima 
parte del consumo de estos países en un 
año, dice la revista y finaliza advirtiendo 
que, evidentemente, los hogares de esos 
países han acumulado una gran canti-
dad de efectivo.

Es claro que el Estado también ha 
jugado un papel clave en este proceso 

 Las cifras 
muestran un alza en 
estos depósitos de 62 
billones. Son recursos 
disponibles para 
el público: dinero 
contante y sonante.
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por la gran cantidad de alivios para las 
personas. En el caso de Estados Uni-
dos, se trata de un cheque por 1.400 
dólares para cada ciudadano vulnera-
ble, y, en Colombia, una cuota perió-
dica directamente girada a las cuentas 
de los hogares, en lo que se ha llamado 
Ingreso Solidario.

Es posible concluir que esos subsi-
dios directos han sido efectivos para sa-
tisfacer necesidades básicas y, por ende, 
algunos hogares han 
podido guardar re-
cursos en efectivo.

Así que el aho-
rro se disparó y sus 
potenciales repercu-
siones deben estar en el radar de las 
autoridades y los expertos. Una situa-
ción similar se vivió en el mundo en 
los años veinte del siglo pasado cuan-
do el consumismo dominó las decisio-
nes de las familias luego de la Primera 
Guerra Mundial.

“El consumismo se transformó en 
una de las señas de identidad de una 
época en la que todos perdieron la ca-
beza y muchos perdieron hasta la cami-
sa. Era el precio del frenesí y de aban-
donarse a las llamas del placer”, señala 
Gonzalo Toca Rey, máster en relaciones 
internacionales, en un reporte para La 
Vanguardia.

¿CHOQUE DE DEMANDA?
La pregunta que vale la pena hacerse 
es ¿qué pasaría si todos los que han 

hecho un ahorro adicional durante la 
pandemia decidieran sacar masiva-
mente esos recursos para inversiones 
o gastos nuevos?

The Economist prevé un impulso 
fuerte para el aparato productivo, pues 
el consumo en muchos países representa 
casi 70 por ciento de la economía. Ese 
choque positivo es una posibilidad si to-
dos decidieran ponerse al día con el con-
sumo aplazado.

Pero la decisión de gastar o no de-
penderá de las expectativas de los con-
sumidores sobre el futuro próximo. 
Esta perspectiva estaría matizada por la 
eventualidad de una reforma tributaria 
más gravosa para la clase media y alta, 
caso en el cual algunos tratarán de man-
tener el ahorro para eventualidades.

No obstante, un riesgo emergente es 
el incremento generalizado en los pre-
cios, es decir, un episodio inflacionario, 
completamente innecesario en las ac-
tuales circunstancias, pues el país necesi-
ta seguir con bajas tasas de interés para 
impulsar la recuperación.

Un choque de demanda que genere 
escalada de precios pondría al Banco de 
la República contra las cuerdas y hasta 
llevarlo a quemar una carta clave en las 
más recientes crisis: el carácter contrací-

clico de la política monetaria. Lo lógico 
es que, cuando la economía se recalien-
ta, las tasas de interés van al alza y la li-
quidez se aprieta, y, cuando la economía 
se desacelera, el costo del dinero puede 
bajar y la liquidez aumentar.

Esto ha sido así en los más recientes 
choques: las crisis de 2008, 2012 y 2014 
cuando el Banco pudo maniobrar para 
manejar los tsunamis económicos que se 
presentaron en ese momento.

Pero, con un cho-
que de demanda en 
2021 o 2022, la situa-
ción podría poner el 
dulce a mordiscos: 
todos esperan que la 

política monetaria juegue un rol clave 
en la recuperación; subir las tasas en al-
gún momento de este año podría ser una 
señal muy negativa para todos los acto-
res económicos.

El otro efecto indeseado de un epi-
sodio de excesiva demanda es que se 
presentan burbujas de precios en algu-
nos sectores, como el inmobiliario o el 
mercado de valores.

La pandemia ha dejado como efecto 
colateral un incremento en el efectivo a 
la mano de los hogares y los inversionis-
tas. Esto puede representar un impulso 
inusitado a la economía, pero, a la vez, 
un choque de precios con riesgos macro-
económicos innecesarios, como la infla-
ción. Es primordial que las autoridades 
se mantengan al tanto de este fenómeno 
para evitar sorpresas desagradables. n 

LA SITUACIÓN ES GENERALIZADA. EN ESTADOS UNIDOS 
Y EUROPA, LOS EXPERTOS TAMBIÉN ALERTAN SOBRE 
LA INFLACIÓN QUE PODRÍA GENERAR ESTA TENDENCIA.
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 En Colombia, los hogares y los inversionistas tienen disponibles 
en cuentas de ahorros o corrientes y en depósitos a término unos 
490 billones de pesos.

ALBERTO 
CARRASQUILLA

Ministro de Hacienda

LEONARDO 
VILLAR

Gerente del Emisor
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FINANZAS  

Se nos creció el sistema
En plena pandemia el sector financiero sumó a nuevos jugadores, con 
los cuales aumentará la competencia. Habrá ofertas para todos los 
bolsillos y los mayores beneficiados serán los colombianos.

E STA SEMANA RAPPI Y DAVI-
vienda anunciaron con bombos y 
platillos su intención de crear una 
nueva entidad financiera. Esta 

movida puso sobre el tapete una reali-
dad: durante la crisis sanitaria, el sistema 
financiero del país se creció y, por ahora, 
no parece tener techo.

La llegada de nuevos jugadores al sis-
tema se da en un momento en que más 
personas tienen recursos en sus cuentas y 
demandan una oferta que años atrás era 
inexistente. Para muchos, los servicios que 
venían atados a tarjetas de crédito u otras 
opciones comenzaron a ser prescindibles. 
Por ende, cobros de cuota de manejo y 
comisiones similares se convirtieron en el 
coco de los usuarios financieros.

Esta nueva dinámica la han entendi-
do organizaciones tradicionales y nuevas, 
que se han volcado a diseñar y poner en 
marcha productos digitales cuyos costos 
son menores. La idea, en últimas, es ganar-
se a cada ciudadano a punta de mejores 
tarifas. Por eso, no sorprende que Rappi 
y Davivienda presentaran una solicitud 
para crear un nuevo banco, con el que pre-
tenden conquistar a un mayor público. Sin 
embargo, no empezarán de ceros. 

Estas firmas cuentan con un terreno 
ganado gracias a la alianza que tienen hace 

más de dos años, sumado a que se alistan 
para lanzar una tarjeta de crédito sin cuota 
de manejo. En conjunto, han logrado atra-
par a una parte de la población que veía al 
sistema bancario como un enemigo. 

Y ahora se preparan para competir en 
las grandes ligas del sector. “Queremos 
ofrecer servicios financieros a tasas más 
bajas, de manera más proactiva y más per-
sonalizada”, asegura Simón Borrero, CEO 
y cofundador de Rappi. Aunque no serán 
los únicos, y la competencia será dura.

De acuerdo con cifras de la Super-
intendencia Financiera, 2020 fue un año 
movido en el ramo, incluso en medio 
de la pandemia. Tanto por las empresas 
nuevas que se constituyeron como por 
las cesiones o fusiones concretadas. Por 
ejemplo, se autorizó el primer neobanco 
de Colombia, Lulo Bank; asimismo, hubo 
luz verde para negocios entre Mibanco y 
Edyficar, y Skandia y Global Securities.

Eso sí, la segunda parte del año fue 
todavía más agitada. Se avalaron dos 
Sedpes, instituciones especializadas en 
depósitos y pagos. Se constituyeron otras 
entidades en el sector como Inverti, Ke-
ralty y Crédito Fácil Codensa. Pero, sin 
lugar a dudas, el premio mayor se lo llevó 
Mercado Libre, con su compañía de fi-
nanciamiento: Mercado Pago.

Si bien esta figura no es ciento por 
ciento idéntica a la de un banco, en la 
práctica tiene los mismos derechos. Es 
decir, captar recursos y dar créditos, 
lo que la pone en el radar de la dura 
competencia. Aunque tiene un plus: el 
terreno ganado en comercio electró-
nico gracias a su compañía matriz. No 
se puede olvidar que Mercado Libre 
se ha convertido en el Amazon lati-
noamericano, y sus operaciones la han 
posicionado como una de las empresas 
más grandes de la región.

La cuestión es que no será la única en 
el país. Como se ve, a Colombia han lle-
gado y seguirán llegando opciones para 
todos los bolsillos. Si de algo no se pue-
den quejar los ciudadanos es de no tener 
opciones, tasas y ofertas de todo tipo. 

El propio Jorge Castaño, superin-
tendente financiero, considera que esta 
nueva gama de jugadores envía un men-
saje contundente: el sistema colombia-
no es tan atractivo como el de cualquier 
otro país, y seguirá creciendo. Como en 
todo mercado, a mayor competencia, 
los beneficiados serán los clientes y, por 
ende, la nación. 

El momento para este boom finan-
ciero no podría ser mejor, más cuando 
Colombia avanza en su recuperación. n 
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JORGE CASTAÑO 
Superintendente Financiero

   El superintendente financiero, Jorge Castaño, asegura que la llegada de nuevos 
jugadores confirma que el sistema en Colombia es atractivo y seguirá creciendo.
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TRIBUTARIA  

“Impuestos no deben seguir 
en manos de los políticos”
David Rosenbloom, director del Programa de Tributación Internacional 
de la Universidad de Nueva York y uno de los miembros de la Comisión 
de Expertos que ayudará a diseñar la próxima reforma, dice que el 
país no puede seguir dando beneficios tributarios para solucionar sus 
problemas. Hay que romper ese círculo vicioso.
DINERO: ¿Cómo trabajaron en la Comisión 
de Expertos?
DAVID ROSENBLOOM: Trabajamos en cinco 
áreas temáticas: impuesto de renta corpo-
rativo, de personas naturales, incentivos tri-
butarios para el campo, IVA y zonas francas. 
Éramos cinco expertos internacionales y 
bastantes colombianos. Fue un trabajo in-
tenso con reuniones durante más de seis 
meses. También participó la Ocde, entidad 
que fue clave para establecer las recomen-
daciones. Vale la pena agregar que, entre los 
expertos internacionales, ninguno tenía un 
conocimiento particular sobre Colombia, en 
mi caso, pese a que tengo muchos amigos 
en Bogotá y he tenido muchos estudiantes 
colombianos en la universidad. De hecho, 
el anterior director de la Dian, José Andrés 
Romero, fue alumno mío.
DINERO: ¿En cuál de esas cinco áreas de 
análisis trabajó usted?
D.R.: Mi especialidad son los impuestos 
corporativos y la persona con la que inte-
ractuaba desde Colombia era Juan Pablo 
Godoy, un experto a quien yo conocía. 
Él me ayudó a entender los detalles del 
sistema tributario y en ese proceso quedé 
negativamente impresionado. 
DINERO: ¿Qué fue lo que más le chocó de los 
impuestos en Colombia?
D.R.: Ustedes se están persiguiendo su propia 
cola tratando de compensar errores del pa-
sado con nuevos errores. Es una historia sin 
fin que debe parar. Se necesita un cambio 
que debe ser hecho por gente que conoce 
del tema, no por los políticos, porque así el 
país va a terminar en un lugar muy malo. 
Tengo claro que ninguno de nosotros, los 
internacionales, estamos en la posición de 
decirles qué deben hacer. Esa es una deci-
sión de ustedes, pero insisto en que hacerlo 
a través del proceso político tradicional es 
una fórmula muy mala.
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DINERO: ¿Cómo  empezar a hacer ese cambio?
D.R.: No estoy sugiriendo que borren todo 
y arranquen con una página en blanco. Lo 
que se necesita es un cambio de mentalidad. 
Además, es evidente que el sistema tributario 
no se puede llevar a niveles aceptables de la 
noche a la mañana, se necesita un esfuerzo 
sostenido para simplificarlo, hacerlo más justo, 
eficiente y administrable.  Tampoco es solo 
un esfuerzo legislativo: se necesita recopilar 
estadísticas, una actividad crítica frente a la 
política tributaria. Parte del problema de 
evaluar los incentivos en Colombia es que 
faltan datos para saber qué se está haciendo 
bien y qué no, en vez de estar estableciendo 
exenciones ciegamente. 
DINERO: ¿Podría adelantar algunas de las 
recomendaciones del Comité?
D.R.: En mi área de impuestos corporativos, 
generalmente a lo que se le apunta es a 
que sean más bajos para todos los negocios, 
pues ustedes tienen diferentes tarifas que 
interfieren con los incentivos para la inver-
sión. Algo similar aplica para los impuestos 
a personas naturales. Creemos que, pese 
a las críticas, el sistema simple es bueno 
porque apunta en la dirección correcta. La 
gente puede entenderlo y con él se puede 
formalizar a muchas personas. 
DINERO: ¿Cree que la crisis derivada del coro-
navirus da espacio para reducir impuestos?
D.R.: En las discusiones que tuvimos sabíamos 
que el coronavirus era un tema, pero algunas 
de las respuestas del país a la pandemia 
no tienen mucho sentido. Por ejemplo, el 
Congreso redujo los impuestos al turismo y 
eso no se puede seguir haciendo. No deben 
seguir decretando gravámenes diferentes para 
cada sector. Hay que bajar los impuestos para 
todos por igual. El Congreso se ha dedicado 
a elegir ganadores y perdedores en materia 
tributaria y eso no debería ocurrir. Entiendo 
que el coronavirus va a poner presión y 

tendrán que alargar un poco la discusión 
en el tiempo, pero con la presencia de las 
vacunas, el virus no va a durar por siempre. 
No quisiera que la pandemia se convierta 
en una excusa para no adoptar las reglas 
que se necesitan en el largo plazo. Repito, 
el virus no puede ser una excusa, pues los 
turistas no han dejado de ir al país por los 
impuestos, sino por la covid-19.
DINERO: ¿Qué tan urgente es esta reforma en 
medio de una pandemia sin antecedentes?
D.R.: La pandemia es el momento adecuado 
para hacerla, brinda una gran oportunidad. 
En Colombia ha habido muchas misiones 
tributarias y me preocupaba que esta fuera 
una más, cuyas conclusiones se guarden en 
una gaveta. No obstante, trabajé para dar mi 
mejor consejo y el más importante radica 
en decirles que esto es urgente. 
El sistema tributario co-
lombiano está en muy 
mala forma y es uno 
de los peores que he 
conocido. Ustedes se 
metieron en una es-
piral complicada y al-
guien tiene que decir: 
‘paremos y vamos a 
la raíz del problema’. 
Ahí es donde está la 
urgencia. 

DAVID ROSENBLOOM 
Experto tributario internacional
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ALIMENTOS  

Las etiquetas: 
sigue la pelea
Regresa el debate por el etiquetado de 
comestibles ultraprocesados. El Gobierno y el 
Congreso le quieren meter mano al tema, pero 
las tensiones siguen. Así va la polémica.

T ODO ESTÁ LISTO PARA QUE 
se inicie un nuevo capítulo en la 
discusión sobre el etiquetado de 
los comestibles ultraprocesados, 

uno de los temas que más controversia 
ha generado en los últimos años y que ha 
despertado tensiones entre organizacio-
nes no gubernamentales, sector privado, 
Congreso y Gobierno.

No solo por los comerciales que han 
vuelto a salir en horarios triple A de la 
televisión nacional, sino también por el 
lento desarrollo de los anuncios que se 
dieron hace un año por parte del Gobier-
no en este polémico frente.

En febrero de 2020, el presidente 
Duque anunció con bombos y platillos 
la propuesta del Gobierno que contem-
pló incluir sellos frontales de advertencia 
para aquellos productos que tuvieran re-
portes de altas concentraciones de azúca-
res añadidos, sodio y grasas saturadas. 

El interés con el cambio en el etique-
tado es que los colombianos tengan más 
conocimiento y tomen decisiones infor-
madas antes de consumir determinados 
productos y disminuir así el riesgo de 
sufrir de enfermedades no transmisibles 

como obesidad, hipertensión o diabetes, 
entre otras. El Gobierno también anun-
ció en ese momento un acuerdo con la 
industria para establecer los niveles 
máximos de sodio en los alimentos.

Los sellos presentados por el Go-
bierno y que se encuentran en consul-
ta internacional son redondos, mono-
cromáticos y con las frases “alto en 
azúcares añadidos”, “alto en sodio” y 
“alto en grasa saturada”. Así mismo, 
se establecerá una normatividad para 
que  las tablas nutricionales sean más 
simples y grandes.

En teoría, la adopción de este nue-
vo etiquetado tendría que darse a partir 
de mayo de este año y su obligatoriedad 
empezaría a regir en el segundo semes-
tre de 2022, 18 meses después de la expe-
dición de la respectiva resolución. 

Mientras tanto, en el Congreso 
avanzó en Cámara un proyecto de ley 
sobre etiquetado en alimentos ultrapro-
cesados, conocido como la Ley de Co-
mida Chatarra, y en los próximos días 
entrará a debate en el Senado.

Si bien el Gobierno y el Congreso han 
hecho esfuerzos para coger el ‘toro por 

los cuernos’ en la tarea de bajar las ten-
siones entre los gremios industriales de 
alimentos, los sectores políticos y las or-
ganizaciones sociales, el debate aún está 
lejos de terminar.

¿Por qué? Mientras sectores del Con-
greso y organizaciones civiles como Red 
PaPaz buscan que los sellos del etiqueta-
do propuestos sean más radicales en sus 
anuncios, como en Chile o México; en el 
sector privado, aunque no hay unanimi-
dad acerca de la adopción de los sellos, 
prefieren la propuesta del Gobierno.

 A su vez, la propuesta legislativa no 
ha sido sencilla. Se han presentado tres 
proyectos que no avanzaron. Sin embar-
go, en Cámara un proyecto sobre etique-
tado logró alinear la discusión y ahora 
iniciará su tránsito en el Senado.

Mauricio Toro, representante por la 
Alianza Verde y coautor de la iniciativa, 
explicó que se busca adoptar una medi-
da de salud pública que permita que, por 
medio de sellos frontales, los consumido-
res puedan identificar con facilidad di-
chos alimentos ultraprocesados.

Además del etiquetado, el proyecto 
le dará facultades al Gobierno para di-
señar herramientas pedagógicas sobre 
hábitos alimentarios saludables y auto-
riza al Invima y a la Superintendencia de 
Industria y Comercio (SIC) para sancio-
nar a las compañías que incumplan las 
eventuales normas.

Toro manifestó que el trámite de 
este proyecto no ha sido nada fácil, 
pues la oposición de la industria y el 
lobby de las compañías han tenido 
una incidencia en el proceso. Y fren-
te al proyecto del Gobierno, dijo que 
este nació de un afán por solucionar 
el problema cuando se encendieron 

MAURICIO 
TORO

Representante a 
la Cámara

CAMILO 
MONTES 

Director de la Cámara 
de Alimentos de la Andi

 Mientras que el 
Gobierno propuso estos 
sellos circulares, en 
Chile utilizan formas 
octagonales para adver-
tir a los consumidores.

FO
TO

: V
AL

EN
TI

NA
 P

ÉR
EZ

FO
TO

: L
DP



 
DINERODINERO

  Semana  MARZO 14,2021  87

las alarmas por la iniciativa que venía 
avanzando en el Congreso y que, al día 
de hoy, no se conoce el borrador de la 
resolución y aseguró que incluso exis-
tiría un choque entre los ministerios de 
Salud y de Comercio por el tema.

Además, también se refirió al tipo de 
sellos que presentó el Gobierno y expli-
có que al ser redondos, estos no cumplen 
con su papel de advertencia. Sin embargo, 
cabe destacar que este proyecto no es ex-
cluyente del presentado por el Ejecutivo. 

De hecho, dentro de este se crean las 
herramientas para que el Gobierno de-
termine el tipo de etiquetado, siempre 
y cuando cumpla con la evidencia técni-
ca que han recopilado la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) y la Organi-
zación Panamericana de la Salud (OPS). 

Según Toro, tanto la OMS como la 
OPS recomiendan que el etiquetado 
frontal de advertencia debe ser octo-
gonal y no circular, 
como lo propone el 
Gobierno: si bien pa-
rece irrelevante, en 
este caso las formas 
son fundamentales. 
Sobre todo porque generalmente las 
personas asocian las figuras redondas 
con sellos de calidad, mientras que las 
octagonales son más comunes en símbo-
los de advertencia.

Por su parte, Carlos Eduardo Acosta, 
representante del partido Colombia Jus-
ta Libres, ponente del proyecto, indicó 
que uno de los propósitos de este es que 
las personas puedan tener un consumo 
responsable e informado. Pero aclaró que 
no quieren que se satanicen estos comes-
tibles, ni que la medida se convierta en 
una mordaza para el libre mercado.

Las diferencias entre los grupos in-
teresados son evidentes. Camilo Mon-
tes, director de la Cámara de la Indus-
tria de Alimentos de la Andi, explicó 
que desde 2018 el gremio ha venido 
trabajando con el Gobierno con el fin 
de mejorar la información nutricional y 
que junto con las ONG participaron en 
la construcción de la normatividad.

Montes también destacó que Colom-
bia es el único país en la región y de los 
primeros en el mundo que adopta una 
regulación con el Gobierno para estable-
cer niveles máximos de sodio en los ali-
mentos. Por otro lado, explicó que van a 
acelerar los tiempos autónomamente. Le 
apuntan a que, finalizando este año, ya se 
empiecen a ver en las góndolas los sellos 
de advertencia redondos.

Por su parte, Carolina Piñeros, directo-
ra ejecutiva de Red PaPaz, dijo que la Ley 
de Comida Chatarra tiene todos los enemi-

gos del mundo. Para ella, en el país han pri-
mado los intereses económicos por encima 
de la salud y dijo que el proyecto que se tra-
mita en el Congreso no la tendrá fácil, pues 
las campañas de muchos congresistas son 
financiadas por estas grandes industrias.

Por otro lado, se mostró incrédula 
con respecto a la regulación que avanza 
en el Ministerio de Salud, pues considera 
que solo responderá a los intereses de la 
industria. Para Piñeros, prueba de ello es 
que los sellos presentados por el Gobier-
no son redondos y además utilizan la pa-
labra “alto” y no la palabra “exceso”.

La experiencia internacional en esta 
materia es amplia. El etiquetado octa-
gonal se utiliza ya en varios países de la 
región como Perú, México, Uruguay y 
Chile. Este último fue un pionero en la 
materia y según cifras del Instituto de 
Nutrición y Tecnología de los Alimen-
tos de la Universidad de Chile, desde 
2016 las ventas de las bebidas y jugos 
azucarados ultraprocesados cayeron 25 
por ciento y las de los cereales para el 
desayuno, 36 por ciento.

Muchas compañías se concentraron 
en cambiar y ajustar sus fórmulas para 
que sus productos no tuvieran sellos de 
advertencias, camino que está viendo la 
industria en Colombia y que busca desa-
rrollar activamente en el futuro cercano.

Todo parece indicar que este año le 
llegó el turno a Colombia y la pande-
mia ha dejado claro que cualquier es-
fuerzo que se haga en materia de salud 

pública para evitar 
la incidencia de las 
enfermedades no 
transmisibles es im-
portante, sobre todo 
teniendo en cuenta 

que, por ejemplo, la obesidad aumenta 
en unas diez veces el riesgo de muerte 
por coronavirus.

Así las cosas, el país queda a la espera 
de lo que suceda con la reglamentación 
que está pendiente del Gobierno y, por 
supuesto, con el futuro del proyecto de 
ley que empezará su camino en el Sena-
do y cuya designación de ponentes está 
en trámite. Este, como muchos otros te-
mas sensibles, llega en momentos de una 
gran incertidumbre y polarización por el 
debate electoral que ya se inició. La con-
troversia sigue abierta. 

EL MODELO DE ETIQUETADO CHILENO SE HA REPLICADO 
EN 30 PAÍSES Y ES UNO DE LOS CAMINOS QUE MUCHAS 
ORGANIZACIONES PIDEN PARA COLOMBIA.
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  La fricción entre organizaciones no gubernamentales y los 
gremios industriales han marcado el rumbo del debate. Será muy 
complicado que todos los sectores queden conformes.

CAROLINA PIÑEROS
Directora de Red PaPaz

CARLOS E. ACOSTA 
Representante a la Cámara
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MOVILIDAD  

Los detalles de la seg  unda línea del metro
Subterránea, con 11 o 12 estaciones, trenes de cinco vagones y 
terminando en Fontanar del Río, Suba. Estos son algunos de los 
detalles sobre esta obra en Bogotá. Entrevista con Leonidas Narváez, 
nuevo gerente de Metro de Bogotá.

L A EMPRESA METRO DE BO-
gotá trabaja en dos grandes frentes. 
El primero busca poner el pie en 
el acelerador para recuperar –jun-

to con el consorcio constructor– los cua-
tro meses perdidos durante 2020 debido 
a la pandemia. La tarea es avanzar en la 
compra de predios y el traslado de redes, 
mientras que, de manera paralela, se ade-
lantan los preparativos para iniciar en ju-
lio próximo el deprimido de la calle 72.

De igual manera, la entidad del 
Distrito está a punto de recibir el in-
forme de prefactibi-
lidad de la segunda 
línea, que terminará 
en Fontanar del Río. 
En entrevista con Di-
nero, el gerente de la 
Empresa Metro, Leonidas Narváez, ex-
plica estos detalles.

 
DINERO: ¿Cómo va la obra de la línea 1?
LEONIDAS NARVÁEZ: Desde 2019 se ade-
lanta el traslado de las redes de servicios 
públicos y la compra de predios. Estos 
dos frentes sufrieron retrasos de cuatro 
meses debido a la pandemia. Estamos 
trabajando para recuperarlos.

Asimismo, en un mes tendremos de-
finido el plan detallado de ejecución a 
2027 que entrega el contratista. El metro 
estará listo en marzo de 2028. 

El concesionario está definiendo la 

ubicación del patio donde se harán los 
prefabricados (partes de concreto del via-
ducto). Allí trabajarán unas 500 o 600 per-
sonas, y tendrá un área de 14 o 15 hectá-
reas. Ellos (Metro Línea 1) se inclinan por 
una zona cerca del patio taller en Bosa.
DINERO: El deprimido de la calle 72 con 
Caracas queda muy cerca del corazón fi-
nanciero de Bogotá y Colombia. ¿Cuándo 
empiezan estas obras?
L.N.: En julio próximo. La calle 72 va a 
pasar por debajo de la Caracas en los dos 
sentidos. Las obras causarán dificultades e 

incomodidad al usuario; por eso, tendrán 
que implementarse unos planes especiales 
de manejo de tráfico. Es necesario un pro-
grama de cultura ciudadana para que la 
gente tenga la información y cuente con 
opciones de movilidad.
DINERO: ¿Se tiene previsto trabajar en esa 
zona las 24 horas del día?
L.N.: Hay restricciones de carácter social 
por el nivel de ruido. En la parte occidental 
de la Caracas con 72 tenemos unidades 
residenciales, así que tendremos que res-
petar el descanso de los habitantes. Solo 
se trabajará 24 horas donde se pueda.
DINERO: Ha sido un año difícil para el em-

pleo. ¿Cuánto generará el metro?
L.N.: Hoy hay cerca de 100 o 150 empleos. 
Prevemos que hacia finales de este año 
el consorcio puede llegar a los 3.200 
puestos de trabajo directos, y a unos 
12.000 indirectos. En el pico alto de 
construcción tendremos 9.000 empleos 
directos y unos 20.000 indirectos.
DINERO: ¿Ya se definió la tarifa?
L.N.: Será la misma de TransMilenio (hoy 
está en 2.500 pesos); los sistemas deben 
estar integrados. De las 16 estaciones, 
10 tienen integración con TransMilenio.

DINERO: Había una in-
quietud previa del con-
sorcio chino por el tema 
del concreto en Colombia. 
¿Tenemos en el país ma-
teriales para una obra de 

esta magnitud?
L.N.: En Colombia tenemos experiencia 
en el montaje de equipos y materiales de 
calidad para las obras del metro.

Los proyectos de la calle 72 y el pa-
tio taller estarán apoyados con plantas 
de concreto nacional. Hacia finales de 
este año, el consorcio empezará a mon-
tar cuatro plantas de concreto propias. 
Están en el proceso de identificar la ma-
teria prima en la zona para fabricar esos 
concretos. 
DINERO: La alcaldesa Claudia López se 
comprometió con la segunda línea a Suba 
y Engativá, ¿en qué va todo?

LA PREFACTIBILIDAD ARROJÓ QUE LA OPCIÓN MÁS 
RECOMENDABLE ES UNA LÍNEA SUBTERRÁNEA 
ENTRE LA CALLE 72 Y FONTANAR DEL RÍO, EN SUBA. 
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  El consorcio 
Metro Línea 
1 entregará 
en un mes a 
la Empresa 
Metro el plan 
detallado de 
obras hasta el 
año 2027. En 
2023 iniciará 
la construcción 
del viaducto de 
24 kilómetros y 
16 estaciones.
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Los detalles de la seg  unda línea del metro
L.N.: El proyecto fundamental es la pri-
mera línea desde Bosa hasta la calle 
72 con Caracas. El otro gran reto es 
estructurar y dejar contratada la segunda 
línea en noviembre de 2023. 

Los estudios de prefactibilidad ter-
minan entre el 31 de marzo y el 12 de 
abril, y continuaremos con la factibili-
dad sin perder un minuto para iniciar la 
licitación y contratación en octubre.

Los datos de la prefactibilidad in-
dican que se trata de una línea de 15,8 
kilómetros, que sale de la calle 72 con 
Caracas, baja por toda esa calle has-
ta la avenida Ciudad de Cali y recorre 
esa avenida hasta la zona de la reser-
va de la ALO. Llegaría hasta el borde 
occidental, cerca del río Bogotá, en el 
sitio denominado Fontanar del Río. Allí 
quedaría el patio taller, en un área de 
20 hectáreas. 

Tendría entre 11 y 12 estaciones. 
Los estudios de prefactibilidad han 
privilegiado la línea subterránea, pero 
insisto: no es una decisión técnica aún, 
hay que avanzar más en los estudios. 

El costo sería de 9,5 billones de 
pesos, y tendría una capacidad hora 
sentido de 45.000 pasajeros. Los tre-
nes serían de cinco vagones y por cada 
tren se movilizarían 1.500 pasajeros. La 
meta es dejar todo el proceso adjudica-
do en 2023.
DINERO: ¿Cómo va el aval del Gobierno 
nacional para financiar la segunda línea?
L.N.: Es una de las tareas por desarrollar 
en la etapa de factibilidad que viene.
DINERO: ¿El actual consorcio chino podría 
participar en esta segunda línea?
L.N.: En principio no le veo restricción. 
Deben demostrar capacidad técnica y 
financiera, y cumplir las condiciones de 
la licitación.
DINERO: Hay un plan 2020-2035 para dejar 
en estructuración una tercera línea por 
la avenida Boyacá y una extensión de la 
línea 1 hasta la calle 200. ¿Cómo va eso?
L.N.: Los proyectos con visión 2035, como 
la Boyacá, la extensión hasta la calle 200, 
los trenes regionales y otras líneas para 
TransMilenio, son iniciativas ambiciosas 
para ese año, que se están coordinando 
con el Gobierno nacional.
DINERO: ¿Cómo está la relación con el 
consorcio chino? ¿Hay algún tipo de dife-
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rencia contractual que pueda desembocar 
en un litigio, por ejemplo? 
L.N.: La relación es tranquila, estable y 
cordial. No tengo información de pro-
blemas con el contrato, y menos, una 
expectativa de litigio. 
DINERO: Entonces, ¿este matrimonio entre 
chinos y el Distrito sigue en luna de miel?
L.N.: Uno podría decir que estamos en luna 
de miel. No tenemos reclamaciones; no 
tiene por qué haberlas. Se han atendido 
las solicitudes de parte y parte, y confío 
en que esa relación se puede mantener.
DINERO: ¿Qué pasó con las investigaciones 
de órganos de control por supuestas irregu-
laridades en la adjudicación del contrato?
L.N.: Nada. Incluso (esto) fue parte del 
proceso de empalme, y la información 
que se tiene es que fue una adjudicación 
tranquila, que no tiene investigación. Fue 
un proceso transparente y claro. 

LEONIDAS 
NARVÁEZ 
Gerente de la 

Empresa Metro

  El ingeniero José Leonidas Narváez llegó a la gerencia de la Empresa Metro el pasado 
29 de enero. Nació en Palmira en 1957 y fue director del Invías en 2012.

  PREDIOS Y REDES

1,5 
billones de pesos se están invirtiendo en la 
compra de 1.439 predios y compensaciones 
sociales. Ya hay 722 predios con promesa de 
compraventa firmada. 

628.000 
millones de pesos costarán los traslados 
de redes de ETB, Enel, EAAB, Telefónica y 
Vanti. Ya se han invertido 358.000 millones.

3.200 
trabajadores tendrá el consorcio chino 
a finales de este año. En la actualidad, solo 
laboran unas 150 personas.
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INVERSIÓN  

La paradoja minera
Mientras el carbón pasa por uno de sus momentos más difíciles, el 
sector está a la expectativa del futuro de proyectos de cobre y oro, ve 
el ajuste de otros minerales como el níquel y tiene los ojos puestos en 
las rondas mineras. ¿Cuáles serán las señales?

E L 2020 HA SIDO UNO DE LOS 
años más difíciles en la historia del 
Cerrejón. La empresa, que opera 
en La Guajira, cerró sus exporta-

ciones con 13,6 millones de toneladas de 
carbón, la cifra más baja en los últimos 18 
años, que representa una disminución de 
casi 50 por ciento frente a 2019, cuando 
vendieron 26,3 millones de toneladas.

La dura crisis obedece a la reducción 
de la demanda de carbón en mercados 
de Estados Unidos y Europa en me-
dio de la peor pandemia del siglo. Pero 
también a la tendencia hacia las ener-
gías renovables, la caída de los precios, 
los fallos judiciales que no les permiten 
acceder a reservas de carbón más renta-
bles, la disminución de actividades por 
más de 40 días para adoptar las medidas 
de seguridad requeridas para reducir 
el riesgo de la covid-19 y los 91 días de 
huelga. Ante este panorama, la compa-
ñía anunció un plan de adelgazamiento 
de su nómina, en lo que ha denominado 
un proceso de transformación que ase-
gure su sostenibilidad.

Esta historia se repite en otras firmas 
carboneras. Tras un año de conversacio-
nes con el Gobierno, Glencore, la podero-

sa minera internacional, decidió devolver 
los títulos mineros de la explotación de 
sus minas de carbón por medio de Prode-
co, en el Cesar. 

Las alarmas se encendieron, pues es-
tas mineras son la principal fuente de tra-
bajo y de recursos en las regiones donde 
operan. Sus habitantes ven con preocupa-
ción cómo esos ingresos podrían limitar-
se, o incluso desaparecer, en el tiempo. 

Estos dos hechos han sacudido al sec-
tor minero, en especial al del carbón, que 
produce divisas importantes para el país. 

Pero, en medio de esta compleja si-
tuación, el oro y el cobre, que algunos 
denominan los minerales del futuro, 
buscan un espacio en el contexto nacio-
nal. Su enorme potencial y su demanda 
creciente en el planeta los ha convertido 
en activos refugio en momentos de cri-
sis. Además, son indispensables en indus-
trias de telecomunicaciones, tecnología, 
y para desarrollar las turbinas y baterías 
de las energías limpias. Otros como el 
níquel, después de años de dificultades, 
han logrado estabilizarse y aprovechan 
la nueva dinámica de precios y demanda. 

A pesar de la expectativa que des-
piertan, los proyectos mineros que están 

a punto de ser licenciados o que iniciaron 
fases de construcción se enfrentan a ten-
siones sociales, ambientales y políticas. 

Así, entre iniciativas esperanzadoras 
y panoramas retadores, el ramo busca 
reactivarse y sacar adelante desarrollos 
que representarían millonarios recursos 
de inversión, divisas, impuestos, regalías y 
empleos, al tiempo que evitarían que las 
reservas queden enterradas en momen-
tos de enormes dificultades fiscales.  

 
LAS EXPECTATIVAS
Hace un par de semanas, el Gobierno 
anunció rondas mineras para el media-
no plazo, que buscan atraer inversión 
en exploración. Como menciona Juan 
Camilo Nariño, presidente de la Asocia-
ción Colombiana de Minería (ACM), el 
propósito es dejar de ser un país con 
potencial geológico para convertirse en 
uno con certeza geológica. En 2019, la 
inversión en exploración en el mundo 
fue de 15.000 millones de dólares. Gran 
parte de esos recursos fueron a Canadá, 
Australia y Estados Unidos. En la re-
gión, Perú, Chile y México se llevaron 
casi el 30 por ciento. La inversión en 
Colombia fue marginal.

 El desarrollo de 
Quebradona, en Jericó, 
será el punto de quiebre 
para el sector. Está 
pendiente el inicio de la 
audiencia pública en las 
próximas semanas y la 
licencia ambiental.    
La inversión superaría los 
1.500 millones de dólares. 
Según Anglogold Ashanti, 
será la mina más moderna 
de cobre de Colombia,  
y quizás de la región;  
es una apuesta 
innovadora, de última 
tecnología y que atiende el 
cuidado ambiental.
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Nariño dice que aunque la nación ha 
mejorado los tiempos de otorgamiento 
de los títulos mineros, el proceso debe ser 
más ágil y estar acompañado de activida-
des previas en materia geológica, de rela-
ciones con las comunidades y revisiones 
ambientales. Eso significa que cuando se 
entreguen los títulos vayan ya con parte 
del camino recorrido. 

En el corto plazo, la atención está en 
iniciativas que iniciaron su fase de pro-
ducción o esperan las audiencias públicas 
y las licencias ambientales.

Uno de los grandes jugadores en este 
momento es Anglogold Ashanti. Tiene 
en sus manos dos proyec-
tos. En uno, aunque no es el 
operador, cuenta con 50 por 
ciento de su desarrollo, y la 
participación restante está 
en manos de B2Gold. Se 
trata de Gramalote, en San 
Roque, Antioquia, que ya 
cuenta con licencia ambiental. Su cons-
trucción y desarrollo cuesta unos 1.000 
millones de dólares, de los cuales Anglo-
gold aportaría unos 500 millones, que de-
ben ser aprobados por la empresa antes 
de terminar este semestre. 

El otro es Quebradona, en Jericó. La 
compañía ya entregó toda la información, 
documentación y los más de 174 requeri-
mientos que hizo la Autoridad Nacional 
de Licencias Ambientales (Anla) para 
su licencia. Felipe Márquez, presidente 
de Anglogold Ashanti para Colombia y 
Argentina, asegura que es el mejor es-
tudio de desarrollo ambiental que se ha 
hecho en el país. “Será la mina más mo-
derna de cobre de Colombia, y quizás de 
la región, con una apuesta innovadora y 
con tecnología que este país no ha visto, 

como vehículos autónomos de operación 
remota”, dice. Pero aún debe darse la au-
diencia pública en las próximas semanas, 
y la definición de la licencia, a finales de 
abril o principios de mayo.

Márquez destaca que la mina co-
mienza a cerrarse desde el mismo día 
que empieza su construcción. Es decir, 
se iniciará el desarrollo de un parque 
biodinámico de unas 600 hectáreas, que 
conectarán con otras 2.600 cuando ter-
mine, en varios años, la fase de produc-
ción. La inversión en Quebradona para 
producir cobre se acerca a los 1.500 mi-
llones de dólares. En otras palabras, con 

los dos proyectos, Anglogold podría ini-
ciar inversiones en los próximos meses 
por unos 2.000 millones de dólares. 

Pero, sin duda, Quebradona es el pun-
to de quiebre. Primero, porque es clave 
en el desarrollo de cobre para el país. Se-
gún la ACM, Colombia produce 10.000 
toneladas de cobre al año con la minera 
El Roble, en el Chocó. 

Quebradona, por su parte, emplearía 
a 4.000 personas en su fase de construc-
ción en cuatro años, y produciría a partir 
de 2025 más de 70.000 toneladas de co-
bre al año; eso es, multiplicaría por más 
de siete la producción actual.

De acuerdo con un estudio de Jaime 
Arteaga & Asociados y el Centro Nacio-
nal de Consultoría, cerca del 70 por ciento 
de la población de Jericó considera que la 

minería es positiva para el municipio. Sin 
embargo, hay tensión con vecinos de la 
zona de operación en ese territorio, donde 
los dueños de fincas ganaderas y de recreo 
se han opuesto al proyecto. Aunque este 
tiene el apoyo de las instituciones del sec-
tor minero, otras entidades emblemáticas 
como Proantioquia están divididas.

Y, segundo, porque los ojos están 
puestos en las señales que dará hacia 
el futuro. Si sale adelante en los proce-
sos que le faltan, metería a Colombia 
en el radar y en las grandes ligas del 
cobre de Latinoamérica, donde Chile 
y Perú son los grandes productores. 

También mandaría un mensa-
je muy poderoso para atraer 
inversión que permita diversi-
ficar la oferta minera del país. 
“La Colombia más verde que 
estamos visualizando necesi-
ta de más minería, entre esas 
de cobre, con la que el país no 

puede ser un importador”, dice Nariño.
Pero si no se cristaliza, podría ser un 

duro golpe para un ramo minero que está 
pasando uno de sus momentos más álgi-
dos. Para algunos analistas, si Quebradona 
no avanza, el desarrollo de nuevas iniciati-
vas sería cada vez más difícil.

Una de las preguntas es por qué mu-
chas de las grandes mineras no están 
en el país. Y las pocas que están, como 
Glencore, van de salida. Un experto 
del ramo advierte que Colombia no ha 
madurado su actividad minera y espera 
desarrollos de la envergadura de Que-
bradona. “Si entra este proyecto, es una 
buena señal para que vengan las gran-
des. De lo contrario, será muy difícil que 
aterricen en Colombia las mayores mi-
neras del mundo”, precisa.

EN LA MINERÍA HAY PRESIONES POLÍTICAS, 
SOCIALES Y AMBIENTALES. ES UN TEMA 
QUE POLARIZA, ES TAQUILLERO Y COINCIDE 
CON LA PRÓXIMA CAMPAÑA ELECTORAL.

FELIPE 
MÁRQUEZ

Presidente de Anglogold 
Ashanti para Colombia y 

Argentina

JUAN CAMILO 
NARIÑO

Presidente de la ACM

RICARDO  
GAVIRIA

Presidente de Cerro Matoso
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Hay muchas presiones sociales, ambien-
tales y de intereses particulares en torno a 
un tema que polariza, es taquillero y coin-
cide con la campaña electoral. En medio 
de las dificultades fiscales y sociales que ha 
ocasionado la pandemia, no solo para el 
Gobierno nacional, sino también para los 
locales, este tipo de iniciativas pueden ser 

un bálsamo. No obstante, hay que hacerlas 
bien en cuanto a la regulación y normativi-
dad, con reglas del juego claras, y con auto-
ridades muy atentas y vigilantes a su desa-
rrollo. Incluso los proyectos de carbón, que 
según distintas instituciones internacionales 
tendrán vida útil por muchos años más, de-
berán ser más competitivos en Colombia.

Es necesario madurar la discusión 
pública minera: no caer en la sataniza-
ción y permitir que una actividad bien 
hecha genere empleo, divisas, inversión 
y estabilización fiscal, en uno de los 
tiempos más críticos para el país. Y no 
dejar pasar oportunidades que luego la-
mentaremos no aprovechar. 

S i bien es cierto que Quebradona es el punto de quiebre, 
otros proyectos y desarrollos mineros vienen avanzando. El 

año pasado entró en operación Continental Gold, y para esta 
vigencia se afianzará con 250.000 onzas adicionales de oro en 
el país. Colombia produce 1,4 millones de onzas, y las que están 
ligadas a empresas medianas y grandes, formales y vigiladas son 
unas 450.000. Continental aumentará esa producción con una 
inversión de 400 millones de dólares. 

Por su parte, Caldas Gold invertirá 300 millones de dólares, y 
de 25.000 onzas pasará a producir 150.000 en tres años. Y jugado-
res locales como Mineros buscan afianzar y consolidar su produc-
ción por encima de las 100.000 onzas. 

Otras mineras establecidas hace muchos años en Colom-
bia lograron ajustarse en tiempos de pandemia, mantener las 
producciones y aprovechar un aumento de precios por el cre-
cimiento de la demanda. Es el caso de Cerro Matoso.

Según Ricardo Gaviria, su presidente, mientras algunas 
mineras tuvieron que parar por cuenta del coronavirus, ajus-
tar sus protocolos de bioseguridad y suspender operaciones, 
esta empresa fue de las pocas que no paró y cumplió con sus 
planes de producción.

 “Nos adelantamos a las disposiciones del Gobierno. Tene-
mos un equipo especializado en medicina preventiva en temas 
de salud pública, y trabajamos de la mano con las alcaldías y 
la gobernación; porque al final se trataba de quitarle el com-
ponente de miedo a todas estas instituciones, de tal manera 

que nosotros pudiéramos seguir operando. El año pasado lo-
gramos sacar adelante un proyecto que se llama Queresa y 
Porvenir, y en mitad de la pandemia nos dieron la licencia am-
biental –ordenada por la Corte Constitucional–, con consultas 
y demás, pero nos hicieron algunos requerimientos adiciona-
les que tuvimos que cumplir. Y antes de que se acabara el año 
estábamos haciendo las obras de infraestructura, adecuando 
vías y demás, para poder arrancar este proyecto antes de que 
acabe este semestre”, dice Gaviria, quien asegura que invirtie-
ron más de 12.000 millones de pesos adicionales durante la 
crisis sanitaria para garantizar la operación. 

Además, en octubre inició la reparación de uno de sus 
hornos, y la empresa llegó a tener 2.500 contratistas, entre 
ellos, muchos extranjeros. Solo registraron dos casos de co-
vid asociados a esta operación.

Muchas firmas de níquel en el mundo pararon o redujeron 
su actividad, disminuyendo la oferta. Y aunque la demanda 
también cayó, ya empezó la recuperación, en especial de acero 
inoxidable –para obras– y de baterías –para renovables–, en la 
que el níquel es clave. Los precios se han situado por encima de 
8,5 dólares la libra, pero en la pandemia estuvieron por debajo 
de 5 dólares. Aunque las cotizaciones han mejorado, están lejos 
de épocas de vacas gordas, cuando llegaron a 18 dólares.

El desafío es mantener una producción de unas 40.000 to-
neladas al año, con la que pueden sobrevivir, según los cálcu-
los de la compañía, en momentos de vacas flacas.

OTROS FRENTES MINEROS

 La situación del 
carbón es compleja. 
Cerrejón inició 
un proceso de 
transformación para 
hacer sostenible su 
operación y Glencore 
devolvió los títulos 
mineros que venía 
operando Prodeco. 
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A pagar por parquear 
en vías bogotanas
El recaudo irá al fondo de estabilización de 
transporte público. Serán 20.000 espacios, 
pero en una primera fase se habilitarán 1.000 
celdas. El cobro inicia en el segundo semestre.

L AS CALLES DE BOGOTÁ SE 
caracterizan por el caos y la falta 
de autoridad. Miles de personas se 
parquean sin control en plena vía 

pública y, muchas veces, obstaculizando 
el paso de ciudadanos en sillas de ruedas, 
peatones o padres con coches de niños.

Lo peor de todo es que varios de es-
tos carros mal parqueados a lado y lado 
de la vía impiden una mejor movilidad 
en la ciudad, empeoran los trancones e 
impactan la competitividad.

Para poner orden, y de paso alimen-
tar el fondo de estabilización tarifaria 
del sistema integrado de transporte pú-
blico, Bogotá volverá a tener un modelo 
de cobro de parqueo en la vía pública, 
un plan que está programado para el se-
gundo semestre de este año.

La gerente de la Terminal de Trans-
porte de Bogotá, Ana María Zambrano, 
entidad encargada de sacar adelante 
esta iniciativa, dice que el plan prevé la 
demarcación y el uso de unos 20.000 es-
pacios en las calles. 

Un proyecto piloto iniciará con 1.000 
de estas celdas. “No serán vías principa-
les, sino aquellas en donde existe el espa-
cio, y que generalmente están ubicadas 
cerca de áreas comerciales, ocio y entre-
tenimiento”, explicó. 

La carrera novena entre calle 72 y 76 
sería una de las primeras zonas demarca-
das para este propósito. En general, en el 
cuadrante resultante entre los cerros de 
oriente y la autopista Norte, y desde las 
calles 63 y 100, es donde se ejecutaría bue-
na parte de la estrategia de cobro. Allí hay 
necesidades de parqueo de vehículos par-
ticulares y usuarios con poder adquisitivo.

También existe el propósito de llevar 
el cobro a algunas calles de los barrios 
Restrepo, Venecia y 12 de Octubre, zonas 
en las que ya se ha hecho alguna sociali-
zación con el comercio y las comunidades.

El plan de cobro por parquear en vía 
pública prevé vincular a los populares e 
informales cuidadores de carros de al-
gunas cuadras de la capital. “La idea es 
que esas personas sean entrenadas por 
el Distrito y cuenten con un dispositivo 
electrónico para el registro y control de 
los vehículos”, dijo la gerente.

Aún no está definido si se instalarán 
los parquímetros en estos sectores, o si 
se implementará otro sistema que atrai-
ga menos a los vándalos. Lo que sí se 
sabe es que el cobro tendrá que iniciar 
antes de finalizar este año.

La socialización con las poblaciones 
involucradas se llevará a cabo entre abril 
y junio, al tiempo de un diálogo con la 
Policía de Tránsito para el control de es-
tos espacios. De igual manera, se anun-
ció la disponibilidad de grúas para los 
conductores que quieran evadir el co-
bro. Las primeras semanas habrá multas 
pedagógicas, pero luego los ciudadanos 
deberán respetar el espacio, so pena de 
sanciones económicas.

El cobro del servicio tendrá en cuen-
ta el tipo de vehículo, el tiempo 
de permanencia, la hora 
y el día de la semana. 
Este cobro se ampara 
en el Acuerdo 695 de di-
ciembre de 2017, el cual es-
tableció este esquema de 
parqueo en la vía. En otras 
palabras, el exalcalde En-
rique Peñalosa dejó lista 
la regulación e implemen-
tación de este servicio. 

Los camiones que van 
a cargar o descargar mer-
cancías, así como las mo-
tos destinadas a domici-
lios y entregas, tendrán un 
tiempo para realizar estas 
actividades sin cobro.

Así mismo, se incluirán espacios para 
el parqueo de bicicletas. La movilidad en 
este medio de transporte es otra de las 
estrategias claves del Distrito durante 
este año. Está previsto llevar al Concejo 
un proyecto de acuerdo para crear el Sis-
tema Público de Bicicletas, que prevé un 
parque de bicicletas en algunas zonas de 
la ciudad. Las bicis podrán llevar publi-
cidad para que el operador del sistema 
cuente con recursos adicionales y logre el 
cierre financiero.

El cobro por parquearse en la vía pú-
blica seguramente derivará en protestas 
de vecinos, y los políticos aprovecharán 
para sacar capital del debate. Sin embargo, 
está claro que la ciudad necesita organizar 
este tipo de conductas indisciplinadas de 
los conductores. Metrópolis como Boston 
han organizado las calles, y los recursos de 
parqueo son una de las principales fuentes 
de ingresos. En esa ciudad, la multa por no 
mover un vehículo es de 90 dólares. 

Hace un par de años, la Alcaldía de 
Medellín implementó con éxito las Zonas 

de Estacionamien-
to Regulado, en las 
que una persona 

entrenada e identi-
ficada con un chaleco 
certifica la hora de par-
queo y entrega el recibo 
de pago al conductor.

Pero lo mejor de 
todo es que los usuarios 
de transporte particular 
ayudarán, mediante este 
subsidio cruzado, a finan-
ciar la tarifa de transpor-
te público. Esta es tal vez 
la mejor manera de avan-
zar hacia la equidad. n 
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ANA MARÍA ZAMBRANO
Gerente de la Terminal de Transporte

FO
TO

: I
ST

O
CK

 Ciudades como Boston generan importantes recursos 
por cuenta del cobro de parqueo en la vía pública.
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De los turistas a los vecinos

Ante la caída de los huéspedes, los hoteles están 
desarrollando estrategias, como microbodas, 
aislamientos vip y espacios para teletrabajo.

T ERMINAR 2020 CON UNA 
reducción de ingresos de 49 por 
ciento lleva a cualquier negocio 
a replantear sus estrategias. Y eso 

es precisamente lo que han hecho los 950 
hoteles que operan en el país. 

La estrepitosa caída de los huéspedes, 
en especial de los extranjeros, sumada a 
la cancelación de los eventos presencia-
les hizo que la llamada industria sin chi-
meneas tuviera un sacudón y empezara 
a buscar cómo mantenerse a flote. De 
los 110.000 empleos generados por los 

hoteles en el país, se perdieron 
inicialmente 43.000; aunque 

para septiembre ya se ha-
bían recuperado 18.000, la 
tensión volvió en enero.

Sin embargo, durante 
las últimas cuarentenas, 
los hoteles ya tenían al-
ternativas para aguantar. 
Una de ellas es el aisla-
miento vip, ideado para 

quienes llegan de viaje, 
planean visitar fami-

liares o no pueden 
aislarse en su casa. 

Esto lo aprove-

chó el Hilton Corferias, que ofrece sus 
habitaciones, servicios gastronómicos 
y de descanso para que allí se aíslen 
quienes lo necesiten. También tiene un 
programa de home office para los que no 
pueden o están cansados del teletrabajo 
en sus casas. La idea es que lo hagan en 
las instalaciones del hotel.

Miguel Eugene, gerente del Hilton 
Bogotá, comenta que en su caso han 
sentido con mayor rigor los efectos de la 
pandemia, pues al estar en la zona finan-
ciera su público es el turista de negocios, 
el cual aún no se ha recuperado. Su expec-
tativa es que esos huéspedes regresen en 
la segunda mitad del año. Mientras tanto, 
han creado paquetes para atraer turistas 
nacionales y a los bogotanos que puedan 
usar sus servicios de restaurantes, gimna-
sio o spa. También proporcionan comida 
a domicilio y clases de cocina para niños.

Otra de sus apuestas son las micro-
bodas, con un aforo máximo de 50 perso-
nas, en las que se disfruta de una buena 
comida y de charla, pero en donde no se 
puede bailar; también lo ofrecen para 
fiestas de 15 años y diferentes eventos. 
En diciembre les funcionó bien, en enero 
pararon, pero para mediados de febrero 

FO
TO

: A
RC

HI
VO

 P
AR

TI
CU

LA
R

FO
TO

: A
RC

HI
VO

 P
AR

TI
CU

LA
R

y marzo ya tienen varias reservas. Igual-
mente, brindan eventos virtuales, cuya 
sede son los salones del hotel, y llevan 
la comida a domicilio a los participantes.

En el Hyatt Place Bogotá, inaugura-
do el 27 de febrero del año pasado, Na-
talia Zora, su gerente, explica que están 
desarrollando eventos híbridos: combi-
nan una parte presencial y otra virtual; 
a la par, aprovechan sus terrazas y espa-
cios al aire libre. 

Admite que por la coyuntura debie-
ron ajustar sus tarifas, y para atender el 
temor de los huéspedes de dormir en 
una cama recién usada por desconocidos, 
una vez que la persona hace el check out, 
dejan la habitación cerrada por 48 horas. 
No entran ni las camareras. Pasado ese 
tiempo, ellas ingresan con equipos de 
protección personal, la asean, desinfectan 
y la vuelven a sellar hasta que llegue el 
siguiente huésped.

Según Gustavo Toro, presidente de 
Cotelco, las nuevas ofertas de servicios 
de los hoteles, si bien ayudan un poco, 
no compensan la caída de la ocupación, 
que pasó de 50 a 32 por ciento entre fe-
brero y diciembre de 2020. “Mantener la 
operación de un hotel es muy costoso. 
La mayoría ha podido aguantar la cri-
sis –solo 2 por ciento cerró sus puertas 
definitivamente–. Están esperando a ver 
cómo se da la reactivación, y, a diferencia 
de los restaurantes, su ventaja es que sus 
locales no son arrendados, sino propios”, 
explica el dirigente gremial. Agrega que 
la mayoría de hoteles del país son em-
presas familiares, y los que más se han 
recuperado son los rurales, lo cual expli-
ca las buenas cifras del Eje Cafetero. 

Tiene expectativas po-
sitivas para 2021, pero 
advierte que el coro-
navirus parece ser una 
enfermedad antituris-
mo, dado que se teme 
que la Semana Santa, 
temporada en la que 
muchos empresarios 
tienen puestas sus  
e s p e ra n z a s, 
sea motor de 
un nuevo pico 
de contagio de 
covid. Ojalá y 
no lo sea. 

  Las microbodas, con máximo 50 invitados, en terrazas y sin baile, son una de las nuevas 
apuestas de los hoteles para volver a ser sedes de eventos sociales.
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GUSTAVO TORO 
Presidente de Cotelco

NATALIA ZORA 
Gerente del Hyatt 

Place Bogotá
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*Aplica únicamente para el valor del vehículo financiado a través de RCI COLOMBIA S.A. COMPAÑÍA DE FINANCIAMIENTO (la cuota inicial mínima para la financiación del vehículo seleccionado será desde 0%). 
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a regir a partir del desembolso del crédito. Durante el período de gracia el cliente paga únicamente cuotas mensuales correspondientes a los seguros y servicios adicionales contratados, los cuales se cobran 
durante toda la vigencia del crédito, la preinscripción ante el RUNT y constitución de la garantía mobiliaria los cuales se cobran al inicio de vigencia del crédito, entre otros en caso de que llegasen a aplicar. 
En la última cuota del crédito el cliente deberá pagar la cancelación de la garantía mobiliaria y la cancelación del levantamiento de prenda ante el RUNT. La tasa de interés durante el período de gracia                       
es del 0% E.A. Terminado el período de gracia, el cliente paga cuotas mensuales compuestas de abono a capital, pago de intereses y continúa pagando los cargos adicionales correspondientes a seguros                    
y otros cargos en caso de que llegase aplicar. El plazo del crédito es desde 60 y 72 meses incluido el período de gracia. Finalizado el período de gracia, la tasa de interés será según la política de tasas vigente 
de la entidad que financia (Fija para plazos de 60 a 72 meses). Cuota inicial desde el 0%. Los accesorios en caso de que sean financiados son financiados dentro del crédito bajo un plan de amortización igual 
al del capital principal del crédito y con una tasa de interés fija según plazo elegido. La garantía extendida y la matrícula en caso de que sean financiadas, son financiadas dentro del crédito bajo un plan                    
de amortización tradicional con pagos mensuales a partir del mes siguiente al desembolso y con una tasa de interés fija de acuerdo al plazo elegido, independiente a la del capital principal del crédito. Bajo 
este plan financiero se obsequia un contrato de mantenimiento por el primer año o 10 mil kilómetros (lo que primero ocurra). En todos los casos, la aprobación está sujeta a estudio de crédito y cumplimiento 
de la política de riesgo de la entidad que financia. Entidad que financia RCI COLOMBIA S.A. COMPAÑÍA DE FINANCIAMIENTO, entidad vigilada por la Superintendencia Financiera de Colombia. Para consultar 
condiciones y restricciones consulte www.renault.com.co. Esta promoción aplica solo para vehículos vendidos por el canal de flotas de proximidad. NO aplica para Master Chasis, Kwid, servicio especial                      
ni vehículos vendidos por el canal de ventas corporativas. Las restricciones mencionadas podrán ser consultadas en los concesionarios de la Red Autorizada Renault a nivel nacional.
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¡A invertir en la bolsa!
Con el inicio de operaciones de la plataforma Trii, cualquier persona 
podrá comprar y vender acciones en la Bolsa de Valores de Colombia 
desde 10.000 pesos. Se espera un boom de pequeños inversionistas.

MÁS DE UN COLOMBIANO 
ha soñado con poner sus re-
cursos en el mercado de valo-
res para aumentar sus rentas, 

hacerse socio de empresas o simplemen-
te participar en este apasionante mundo. 
No obstante, esta ha sido una ‘misión 
imposible’ ya sea porque no alcanzan a 
cubrir los mínimos exigidos o porque en 
algunos casos deben viajar a las ciudades 
principales a abrir una cuenta.

Que esto suceda en pleno siglo XXI 
escandaliza a conocedores del mercado 
de valores, quienes aseguran que, cuanto 
antes, debe permitirse que más personas 
participen. De hecho, desde la misma 
Bolsa de Valores de Colombia han avan-
zado en los últimos años para que este es-
pacio sea cada vez más democrático. 

No hay que olvidar que la emisión de 
acciones es una de las principales formas 
en que las empresas consiguen recursos 
y las personas invierten sus remanentes. 
Por ende, que haya más participantes es 
una buena noticia para la economía y el 
sector privado. 

El problema es que este se ha con-
vertido en un mundo al que pocos pue-
den acceder. O por lo menos así era 
hasta hace unos días, cuando tres em-
prendedores colombianos lanzaron Trii, 
una aplicación con la que cualquier per-

sona, desde la palma de la mano, puede 
invertir montos que van de 10.000 pesos 
en adelante. Ese valor es el costo de la 
transacción, pero con él se pueden ad-
quirir acciones que tienen precios muy 
bajos como Avianca (165 pesos), Fabri-
cato (4,61 pesos), Enka (14,3 pesos) o 
Paz del Río (7 pesos).

La plataforma, que comenzó a ope-
rar en el país hace tres semanas, promete 
revolucionar el mercado accionario en 
Colombia, abriéndoles las puertas a miles 
de personas que desean invertir. “No hay 
montos mínimos de inversión, ni tam-
poco de depósito o retiro. Y al hacer la 
operación se cobra la comisión de 10.000 
pesos, que es la más baja del mercado”, 
explica Esteban Peñaloza, quien fundó la 
empresa junto con Carlos Guayara y Luis 
Patt. Y ya prendieron motores.

Trii buscará democratizar la inversión 
en la bolsa de Colombia sin dejar de lado 
aspectos como la seguridad de los dine-
ros allí invertidos. En este punto es clave 
mencionar que la plataforma opera bajo 
la sombrilla regulatoria de Acciones y 
Valores, comisionista que tiene más de 60 
años de operaciones. Este sello envía un 
parte de tranquilidad y confirma que los 
ojos de las autoridades están encima de 
Trii, que ya tiene a más de 2.500 inversio-
nistas activos y contando.

Las personas que compran papeles de 
empresas por esta vía se convierten en ac-
cionistas con ‘todos los juguetes’. 

A diferencia de otras plataformas 
que no compran una acción específica, 
sino que invierten en instrumentos que 
agrupan varios valores, en esta aplica-
ción se pueden comprar acciones de una 
sola firma, lo cual les permite participar 
de asambleas (si es un papel ordinario) 
o recibir dividendos (si es preferencial), 
entre otras cosas.

Todo se hace por medio de un apli-
cativo en el que también se envían cons-
tantemente noticias y novedades del mer-
cado, de tal modo que se puedan tomar 
decisiones informadas. Eso sí, para ingre-
sar se debe pasar un filtro de seguridad 
y perfilamiento de riesgo, y una vez allí, 
se informa sobre el funcionamiento del 
mercado de renta variable, el cual no ga-
rantiza una rentabilidad específica, lo que 
implica que se puede ganar más que en 
otros activos, pero también perder. 

La llegada de este jugador promete 
darle un nuevo impulso a la bolsa. In-
cluso, podría tener su primer gran reto 
si Ecopetrol hace una nueva emisión de 
acciones este año. Pero al margen de lo 
anterior, su entrada en operación demo-
cratizará las inversiones, justo cuando el 
país y las empresas más lo necesitan. n 

 La plataforma cobra una 
comisión por transacción y 
permite hacer operaciones con 
acciones de la Bolsa de Colombia. 
Todo desde un teléfono inteligente.
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NOTAS ECONOMÍA

PROYECCIONES

RECUPERACIÓN, LA META GLOBAL
La presentación de las proyecciones econó-

micas del Banco Central Europeo (BCE) 
se convirtió esta semana 
en un buen termómetro 
para conocer las preo-
cupaciones de los países 
desarrollados de cara al 
anhelado proceso de re-
cuperación económica. 
Tres mensajes clave envió 
la presidenta de la entidad, 
Christine Lagarde, al 
actualizar esas proyec-
ciones. El primero es de 
optimismo: la economía 
europea se recuperará al 
ritmo que se esperaba. El 
BCE estima que los países 
del bloque crecerán en su conjunto 4 por ciento, 
una décima más de la anterior proyección. 
El segundo es más bien preventivo: frente al 
aumento de las tasas de interés de las deudas 

soberanas, ve riesgos para las condiciones de 
financiamiento global en momentos en que 

muchos países necesitan 
recursos para invertir en su 
recuperación. Este efecto 
lo consideró Lagarde ‘no 
deseable’. El tercero es de 
preocupación ante posi-
bles brotes inflacionarios, 
que ya algunos analistas 
han anticipado. El BCE 
prevé que la inflación del 
bloque este año sea de 1,5 
por ciento, cifra que supera 
la previsión anterior, de 
1 por ciento. Aunque le 
preocupa la inflación, el 
mensaje final de la auto-

ridad monetaria europea, al igual que la FED, 
es que hará todo lo que esté a su alcance 
para consolidar la recuperación. Así haya 
una leve alza en los precios.

AYUDAS

EL EFECTO BIDEN

La aprobación en el Congreso de Estados 
Unidos del ambicioso proyecto de ley 

de estímulo a la economía por 1,9 billones 
de dólares podría llevar a que el presidente 
Joe Biden y su equipo económico pasen 
a la historia como héroes en medio de la 
pandemia. Para muchas familias ya lo 
son: recibirán un cheque de 1.400 dólares. 
Pero en The Economist no descartan que 
también puedan considerarse villanos por 
los efectos del arriesgado experimento 

económico en que están 
embarcados: un nivel 
histórico de estímulo 
fiscal, la actitud tole-
rante de la FED frente 
a excesos temporales 
de la inflación y niveles 
de ahorro enorme de las 

familias, que no se 
sabe cuándo 

se gastarán. 
¿Habrá reca-
lentamiento 
económico?

EXPORTACIONES

VENTAS EN GRANDE

En dos semanas, siete empresas colom-
bianas tendrán una ronda de negocios 

con representantes comerciales de Walmart, 
Costco y Whole Foods, los grandes super-
mercados de Estados Unidos, interesados en 
productos agroindustriales y alimentos. La 
Cámara de Comercio Colombo Americana 
(AmCham Colombia) fue la encargada de 
organizar las citas. Este año la entidad 
fortaleció su estrategia para impulsar un 
acercamiento de compañías colombianas 
con las de diversos estados 
gringos. María Claudia 
Lacouture, directora de 
la Cámara, dijo que cada 
estado representa una 
oferta comercial am-
plia que las empresas 
pueden suplir. “Para 
ello tenemos progra-
mados 22 eventos 
a lo largo del año 
que incluyen una 
gran feria vir-
tual en junio 
próximo”.

millones de dólares sumó la fortuna de Warren Buffett, quien in-
crementó en las últimas semanas su patrimonio en casi 13.000 
millones de dólares por el rally accionario.100.000

PANTALLAZOS

CIFRA

OFICINAS PARA MUJERES 
Un programa de apoyo a emprendi-
mientos femeninos lanzaron WeWork, 
el proveedor global de oficinas de traba-
jo flexibles, y el grupo SoftBank. Se tra-
ta de Mujeres para el Mañana, iniciativa 
que apoyará el crecimiento de start-ups 
lideradas o fundadas por mujeres en 
América Latina. El programa destina-
rá 5 millones de dólares en espacios de 
trabajo flexible, certificados por Bureau 
Veritas en temas de bioseguridad. La 
idea es que las mujeres trabajen allí, sin 
costo, por un año. Además, SoftBank y 
Women In Connection dictarán men-
torías a las participantes para apoyar y 
acelerar el crecimiento de su negocio.

SE ACELERÓ LA TECNOLOGÍA
Tres tendencias globales marcarán los ne-
gocios a corto plazo: computación en la 
nube (cloud), inteligencia artificial (IA) e 
internet de las cosas (IoT). Según el líder 
de IBM en Colombia, Venezuela y el Ca-
ribe, Juan Carlos Gutiérrez, una encues-
ta con presidentes de empresas del país 
mostró que los modelos de nube híbrida 
–pública y privada– fueron calificados de 
muy importantes por 98 por ciento. Un 91 
por ciento piensa lo mismo de IoT, y 65 
por ciento, de IA. En 2024, dice, las firmas 
impulsadas por IA responderán a clientes, 
competidores, reguladores y socios 50 por 
ciento más rápido que sus pares.

DOMICILIARIOS Y ASALARIADOS 
España se convirtió en el primer país de 
la Unión Europea en lograr un acuerdo 
entre Gobiernos, empresarios y sindica-
tos para promulgar una ley que define 
que los repartidores de domicilios en 
aplicaciones como Uber Eats y Delive-
roo, entre otras, sean considerados asala-
riados con todos los beneficios de protec-
ción social y no como ‘trabajadores por 
cuenta propia’ como ocurría hasta ahora. 
La ministra de Trabajo española, Yolanda 
Díaz, destacó que esto permitirá que los 
domiciliarios puedan gozar “de todas las 
protecciones”. Un gran avance.

FO
TO

: A
LE

JA
N

DR
O 

AC
O

ST
A

FO
TO

: A
FP

FO
TO

: I
ST

O
CK

FO
TO

: A
FP



CULTURA
 

98  MARZO 14,2021  Semana

PASATIEMPOS

FO
TO

: A
P

HORIZONTALES
1. El Noño Elías dice que va 

a demostrar que tiene la 
prueba de que este ejecu-
tivo de Odebrecht sí fue a 
Palacio. Abreviatura de qui-
romasaje.

2. Un dolor cruel muy intenso. 
Dominio de internet para 
Estonia. Compuso la ópera 
El hijo del mandarín. 

3. Película méxico-españo-
la-colombiana de género 
thriller, dirigida por el ecua-
toriano Sebastián Cordero. 
La Fiscalía, cinco meses 
después, volvió a pedir la 
medida de aseguramiento 
de este gobernador. 

4. Prefijo que indica ‘otro’. 
Entre angloparlantes, centro 
comercial. Municipio norte-
santandereano, vecino de 
Venezuela. 

5. Monasterio de la isla de 
Braca, en Croacia. Actor y 
productor de cine, de ape-
llido Pitt. 

6. Fragmento de una obra 
musical que se repite a peti-
ción del público. Prefijo que 
significa ‘muy, demasiado’. 
La autobiografía de la hija 
de este reconocido escritor 

conmociona a Israel. 
7. Ha dejado sin trabajo a 

miles de colombianos, y los 
ingresos de los hogares se 
encuentran bastante golpea-
dos. Lengua de trovadores. 

8. Empresa que será vendida 
a Ecopetrol, tuvo ganancias 
de 2,1 billones de pesos. 
Tronco de la cola de los cua-
drúpedos. … Johnson, escri-
tor y periodista ganador del 
Premio Pulitzer 2001. 

9. La minoría más grande de 
Medio Oriente que busca 
convertirse en nación. El 
resultado más revelador 
de la última encuesta de 
Invamer tiene que ver con 
el desplome en la gestión de 
esta alcaldesa. 

10. Símbolo del erbio. En la era 
pagana. Lo fue Ludovico 
Sforza de Leonardo da 
Vinci. 

11. Persona especializada en 
realizar una tarea concreta. 
El papá de Ío. 

12. Línea dibujada sobre una 
superficie. Alfanje usado 
por turcos y árabes. 

13. Famosa canción de Pablo 
Milanés. Keco…, ilustrador 
de la novela gráfica Satanás.

VERTICALES
1. Político francés que fue 

asesinado por la girondina 
Carlota Corday. Uno de los 
economistas que promue-
ven la idea de gravar a los 
más ricos para combatir la 
desigualdad. 

2. Canoa de los mexicanos. 
Vertedero, muladar. 

3. Volver a enrollar una cinta 
o hilo en una bobina. Se 
mezcla con arena para pre-

parar mortero. 
4. Prefijo que multiplica. 

Sustancia que produce 
efectos psicotrópicos. Arte 
que se basa en la expresión 
corporal. 

5. Se lanzó como creador de 
contenidos con el pódcast 
Renegades: Born in the USA 
junto con su amigo Bruce 
Springsteen. Sentimiento de 
gran expectación producido 
por algo. 

6. Dominio de internet para 
Rumania. Hijo de Teseo y 
Fedra. 

7. Uno de los cantones 
menos poblados de Suiza. 
Recipiente para hacer el 
masato. 

8. Viceministra de Economía 
Naranja. Empresario que 
lanzó una fuerte crítica 
contra los altos precios que 
se registran en el impuesto 
predial. 

9. Moneda de Bulgaria. 
Símbolo químico del bohrio. 
Célula germinal femenina 
que da lugar al óvulo. 

10. Metal de color grisáceo. 
Falta que le hacen a un 
jugador dentro del área 
contraria. 

11. Animal o niño mientras se 
está criando. Esta ‘ciudad 
vanidosa’, es pueblo patri-
monio de Colombia. 

12. Según las cifras divulgadas 
por el Dane, fue la ciudad 
con mayor índice de desem- 
pleo en enero. Que se ocupa 
de trabajos humildes y 
penosos. 

13. Novela de Benito Pérez 
Galdós. Escuela budista que 
propugna el retorno a las 
puras enseñanzas de Buda. 
Corrió un rumor. 

Piense y diviértase. 
Llene los espacios 
con números del 1 al 
9, sin que se repitan 
al leer las líneas tanto 
en sentido vertical 
como horizontal y 
tampoco en cada 
caja de 3 x 3.

Encuentre la solución en 
www.sudoku.com
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1¿Cuál evento dio pie 
para conmemorar el Día 

Internacional de la Mujer?
a. La lucha de las británicas 

para que se reconociera su 
derecho a votar a principios 
del siglo XX.

b. La marcha de 20.000 mujeres 
de todas las razas frente a la 
sede del Gobierno sudafricano 
en Pretoria a fin de protestar 
contra la ley de pases. 

c. La huelga por parte de 
trabajadoras en la fábrica 
de confecciones Triangle 
Shirtwaist en Nueva York.

2 Naciones Unidas 
proclamó el 8 de marzo 

como el Día Internacional 
de la Mujer este año:
a. 1903
b. 1945
c. 1975

3 ¿Quién fue la primera 
científica en recibir un 

Nobel? Re
sp

ue
st

as
: 1

. (
c)

, 2
. (

c)
, 3

. (
b)

, 4
. (

c)
, 5

. (
a)

, 6
. (

a)

QUÉ SABE DE...

EL DÍA DE 
LA MUJER 
Y MUJERES 
PIONERAS

a. Gerty Cori
b. Marie Curie
c. Irène Joliot-Curie

4 La primera imagen 
de un agujero negro 

fue posible gracias a 
ella:
a. Linda B. Buck
b. Emmanuelle Charpentier
c. Katie Bouman

5 Greta Thunberg es 
a. Una joven activista 

medioambiental sueca
b. Una escritora finesa 
c. Una cantante y activista 
alemana

6¿Qué equipo de fútbol 
femenino demandó 

para exigir la misma 
remuneración que sus 
colegas varones? 
a. El estadounidense
b. El colombiano
c. El español



Webinars 
Espacios digitales ágiles, con los expertos 

y analistas más destacados de todos los sectores.

En vivo o pregrabados, con distribución de contenidos 

que garantiza gran alcance de las conversaciones, 

incluso en la etapa posterior al encuentro.
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Participe en semana.com y a través de nuestras redes sociales

 Escríbanos a: foros@semana.com

Estamos comprometidos con las 
conversaciones que el país necesita

¡Queremos ser su aliado!

Foros Semana es la 
plataforma idónea para 

visibilizar los temas más 
relevantes de la agenda 

pública nacional:

• Visión estratégica y curaduría académica
• Perfilación de audiencias de acuerdo a la 

temática
• Estrategia de comunicaciones en 

plataformas digitales
• Alta experiencia en desarrollo de 

eventos virtuales

Foros digitales
Con la participación de periodistas y líderes de 

opinión contundentes y con amplio cubrimiento 

en nuestros medios impresos y digitales, permite el 

desarrollo de sets virtuales, uso de variedad de 

metodologías y acompañamiento  de presentadores.
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